
В сетях 
забананили 
импорт
У ритейлеров  
начались сложности 
с поставками из Эквадора

Российские торговые сети столк
нулись со сложностями при за
купке бананов. Неурожай в Эква
доре, высокий спрос, а также 
задержки с поставками приве
ли к нехватке фрукта и росту оп
товых цен почти на 40%. Участни
ки рынка ожидают нормализации 
ситуации к апрелю. Переложить 
возросшие издержки на покупа
телей сети не могут изза рисков 
падения продаж и трафика.

О сложностях с закупкой бананов 
рассказал собеседник „Ъ“ на рознич‑
ном рынке продуктов. По его словам, 
импортеры не могут обеспечить не‑
обходимые объемы поставок. Кро‑
ме того, оптовые цены на фрукт 
за год выросли с 60 руб. примерно 
до 82 руб. за 1 кг, добавляет собесед‑
ник „Ъ“. Источник „Ъ“ в одном из им‑
портеров фруктов подтвердил суще‑
ствование проблемы. По его словам, 
в 2020 году снизился сбор урожая ба‑
нанов в Эквадоре — основном им‑
портере бананов в РФ — из‑за не‑
благоприятных погодных условий, 
а также активности вулкана Сангай, 
повредившего плантации.

Источник „Ъ“ в федеральной 
сети подтвердил, что на рынке есть 
нехватка бананов и рост оптовых 
цен. Он ожидает улучшения ситуа‑
ции в течение нескольких недель. 
Во «Вкусвилле» отмечают, что сейчас 
традиционно высокий сезон спро‑
са на бананы, а из‑за неурожая в Эк‑
вадоре образовался дефицит. Слож‑
ности могут сохраняться примерно 
до апреля, уточняют в компании.

В сети «Верный» добавляют, что 
на стоимость бананов также влияют 
задержки поставок. Например, сей‑
час в порту Санкт‑Петербурга не мо‑
гут встать на разгрузку несколько 
судов с фруктами, что привело к не‑
хватке товара на рынке, рассказы‑
вают там. В финской сети Prisma, ко‑
торая работает в Санкт‑Петербурге, 
подтвердили, что на рынке наблю‑
дается «небольшой дефицит» бана‑
нов. В Auchan проблем с закупкой 
и поставкой бананов не наблюда‑
ют. Представитель X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Кару‑
сель») говорит, что собственные им‑
портные поставки бананов стабиль‑
ны, так как компания сотрудничает 
с «пулом производителей»: «Роста за‑
купочных цен на бананы не видим 
благодаря развитию инструментов 
собственного импорта». В «Магните» 
комментарий не предоставили.

Статистика за 2021 год в базе Феде‑
ральной таможенной службы пока не‑
доступна. В четвертом квартале 2020 
года импорт свежих бананов в Рос‑
сию сократился примерно на 3,6%, 
до 391,2 тыс. тонн год к году. В де‑
нежном выражении объем поставок 
уменьшился на 5,1%, до $285,69 млн.
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Никогда еще Владимир Путин  
не был так близок к зарплатам
Зачем президент глубоко копнул в деле Анастасии Проскуриной

10 февраля президент  России 
Владимир Путин  встретился 
с членами правительства,  чтобы 
объявить им о старте беспреце
дентных проверок, связанных 
с повышением зарплаты бюд
жетным работникам на пред
мет соответствия майским ука
зам 2012 года. Специальный 
корреспондент „Ъ“  Андрей 
 Колесников считает, что «Еди
ная Россия» должна быть благо
дарна Владимиру Путину.

Было очевидно, что тема, по ко‑
торой в понедельник на президент‑
ском Совете по науке и образова‑
нию высказалась, причем, похоже, 
неожиданно для себя, старший на‑
учный сотрудник новосибирского 
Института цитологии и генетики 
РАН Анастасия Проскурина (см. „Ъ“ 
от 9 февраля), возникнет и на встре‑
че президента с членами прави‑
тельства в среду.

Анастасия Проскурина расска‑
зала, что ее зарплата — 25 тыс. руб. 
даже после 200‑процентного по‑
вышения в соответствии с май‑
скими указами президента 2012 
года. И что ей предлагали перей‑
ти на полставки, чтобы снизить 
тот уровень зарплаты, с которого 
ее можно поднять на достойную 
высоту. И в общем она разочарова‑
на. И поделилась своей болью.

И все это произвело, судя по все‑
му, сильнейшее впечатление 
на Владимира Путина. Ему тоже 
стало больно. Следующий день 
он занимался по всем призна‑
кам, которыми располагает „Ъ“, 
едва ли не только этим вопросом. 
И, соответственно, не только он, 
а и несколько министров, его по‑
мощники, а также следователи 
и прокуроры на местах, которые 
свалились на головы руководству 
института и Новосибирской обла‑
сти и начали превращать в пепел 
все, что еще день назад было гора‑
ми документов и репутаций.

По данным „Ъ“, Анастасия Про‑
скурина очень переживала и про‑
должает переживать насчет того, 
зачем она это совершила. В Ново‑
сибирском Академгородке очень 
неоднозначно отнеслись к ее по‑
ступку, и поскольку сейчас, после 
«черного понедельника», жизнь 
многих людей в городке измени‑
лась градусов на 180 (а была бла‑
гополучной) и в ней появились 
новые, для кого‑то непосиль‑
ные заботы (например, выжить, 

желательно не потеряв работы), 
то не только она считает себя вино‑
ватой в этом, а и они ее тоже. Про‑
верки идут уже по всему Академго‑
родку, и нет сомнений — это лишь 
начало большого пути.

Ситуация усугубляется тем, что 
Анастасия Проскурина, видимо 
разволновавшись, ошиблась. Она 
сказала президенту, что зарплата 
у нее 32 тыс. руб. в месяц, но выяс‑
нилось, что 44 тыс. Она не сказа‑
ла также, что только недавно выш‑
ла из декрета, а стоило, потому что 
это обстоятельство влияло на ситу‑
ацию, которую она описывала.

При этом Анастасию Проскури‑
ну невыносимо почему‑то жалко. 
Она честная девушка и хотела как 
лучше — просто не все получилось, 
просто президент застал ее на сове‑
те врасплох, предложив высказать‑
ся, а дальше уж она сама, наверное, 
удивлялась, зачем все это говорит.

А может, она и вообще все пра‑
вильно сделала, потому что все рав‑
но, сколько бы ни получала теперь, 

она должна была бы по тем роман‑
тичным майским указам получать 
больше. А деньги, которые она 
должна была получать, оказались 
ведь выделены. И теперь предстоя‑
ло понять, где они.

В конце концов первые полча‑
са встречи все занимались только 
делом Анастасии Проскуриной. 
И как! Замысел господина Путина 
оказался грандиозней, чем можно 
было даже предположить.

— Прошу правительство сов‑
местно с субъектами Российской 
Федерации оперативно и крайне 
внимательно изучить положение 
дел с уровнем зарплат бюджетни‑
ков, вообще бюджетников, во всех 
сферах и во всех регионах стра‑
ны,— заявил он.

И это будет уже титаническая 
работа. Российский президент, 
которого и так время от времени 
удручает (когда он об этом вдруг 
вспоминает), что его майские ука‑
зы, на выполнение которых было 
потрачено столько денег и сил, так 
остались в основном указами, вся 
радость от которых — только си‑
деть и перечитывать красивые сло‑
ва, из которых они состоят, вдруг 

столкнулся с тем, что старший на‑
учный сотрудник прямо гово‑
рит ему: да ничего вы не сделали 
из того, что обещали, и вот живем 
теперь, можно сказать, в нищете.

И вот это Владимира Путина, ви‑
димо, просто перепахало.

— Современные цифровые, ин‑
формационные возможности — 
мы это видели в условиях эпи‑
демии — позволяют сделать это 
не только в отношении каждой бюд‑
жетной организации, но и каждо‑
го конкретного специалиста. Такие 
возможности, по сути, у нас сегод‑
ня есть,— продолжил он.— То есть 
на выходе должна быть полная, объ‑
ективная, исчерпывающая картина. 
Повторю, такой анализ должен быть 
сделан не в среднем, лишь на уров‑
не организаций. Я вас попрошу: да, 
это непростая работа, но нужно вник‑
нуть в ситуацию каждого сотрудника.

Это все трудно себе предста‑
вить, но, видимо, именно это бу‑
дут делать. Анастасия Проскурина 
открыла ящик Пандоры сочувст‑
вия к работникам бюджетной сфе‑
ры. Имя ее прогремит в веках. По‑
тому что быстрее на первый взгляд 
не справиться.

Впрочем, у самого Владими‑
ра Путина, видимо, другие идеи 
на этот счет.

— Кроме того, прошу отдель‑
но посмотреть, как соблюдают‑
ся нормы, устанавливающие со‑
отношение уровня заработных 
плат сотрудников и руководите‑
лей учреждений,— заявил госпо‑
дин Путин.— Мы применительно 
к высшей школе это уже делали. 
Не секрет, что разрыв здесь бывает 
очень внушительным, аккуратнень‑
ко скажем. Если высчитывать сред‑
нюю зарплату, цифра на первый 
взгляд может получиться прилич‑
ной. А на самом деле бывает так, что 
у одних густо, у других пусто.

Этим господин Путин, по дан‑
ным „Ъ“, особенно интересовался 
накануне. По его первоначальному 
предположению, повышение, если 
оно и правда состоялось, а обыч‑
ные научные сотрудники его ни‑
как не почувствовали, скорее всего, 
коснулось тех, кто его и проводил 
в жизнь, то есть руководства орга‑
низаций и учреждений. И теперь 
он хотел проверить это подозрение.
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Новое  
светоначисление
Долги граждан за электроэнергию  
в 2020 году резко выросли

Население стало хуже платить 
за электро энергию, увеличив долг 
за прошлый год на 12 млрд руб.— это 
наибольший показатель с 2012 года. 
Причина — действовавший в прошлом 
году мораторий на штрафы за прос
рочку платежей за коммунальные услу
ги, считают участники рынка. Кроме 
того, изза пандемии люди больше по
требляют электроэнергии: по данным 
„Ъ“, полезный отпуск населению уве
личился на 4,5%. При этом аналити
ки отмечают, что объем долга некри
тичен для отрасли, оценивая общий 
платеж населения за электроэнергию 
в 640 млрд руб. в год.

Объем задолженности населения за 
электроэнергию в 2020 году увеличился 
на 12 млрд руб., до 66,6 млрд руб., по дан‑
ным Центра финансовых расчетов (ЦФР, 
структура «Совета рынка» — регулятора 
энергорынков). Население традиционно 
увеличивает долги перед гарантирующими 
поставщиками (ГП). Однако объем непла‑
тежей за 2020 год достиг максимального 
уровня с 2012 года, следует из опублико‑
ванных годовых отчетов ЦФР. Так, в 2019 
году прирост был около 3 млрд руб., в 2018 
году — 6 млрд руб.

• Общий долг потребителей перед энер-
госбытовыми компаниями в 2020 году 

 достиг 287 млрд руб. Больше половины — 
154  млрд руб.— накопили непромышленные 
потребители (включая ЖКХ). Помимо насе-
ления, еще 66 млрд руб. приходятся на про-
мышленность, сельхозпроизводителей и бюд-
жетные предприятия.
По оценкам Ассоциации гарантирую‑

щих поставщиков и энергосбытовых ком‑
паний, с учетом неплатежей управляющих 
компаний и ТСЖ объем долга населения 
превышает 100 млрд руб. Там полагают, 
что существенный рост был вызван по‑
следствиями пандемии и запретом на на‑
числение штрафов за просрочку плате‑
жей за коммунальные услуги. Мораторий 
на штрафы был введен в апреле 2020 года 
для поддержки населения, а с 1 января те‑
кущего года отменен.

Вместе с тем население — единствен‑
ная категория потребителей, которая нара‑
стила потребление электроэнергии в 2020 
году. По данным „Ъ“, увеличение состави‑
ло 4,5%, что выше средних темпов за послед‑
ние годы. Общее бытовое потребление мог‑
ло составить около 176,2 млрд кВт•ч (в 2019 
году — 168,6 млрд кВт•ч, по данным «Совета 
рынка»). Причины вновь связаны с пандеми‑
ей — люди больше находились дома из‑за ка‑
рантинов, многие работали удаленно.
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Прививка — вторая натура
Людей старше 60 лет и жителей  
городов‑миллионников будут вакцинировать 
в приоритетном порядке

Минздрав скорректировал националь
ный календарь профилактических при
вивок по эпидемиологическим показани
ям, включив в группу приоритета высшего 
уровня людей старше 60 лет и жителей 
городовмиллионников. До сих пор в нее 
входили медики, учителя, соцработники 
и люди с хроническими заболеваниями. 
Таким образом, медицинское ведомст
во дало понять, что в вакцинации от коро
навируса в приоритетном порядке нужда
ется едва ли не большая часть населения 
РФ. Ранее „Ъ“ рассказывал, что власти 
ряда регионов, опираясь на националь
ный календарь, пытались сделать при
вивку обязательной. Вероятно, проце
дура останется добровольной, полагают 
эксперты, однако в случае отказа от нее 
граждане должны быть готовы столкнуть
ся со сложностями при устройстве на ра
боту, при посещении санаториев или 
в поездках за рубеж. В Минздраве не смо
ги оперативно пояснить „Ъ“, с чем связа
но обновление календаря прививок.

Вакцинацию по эпидпоказаниям прово‑
дят «при угрозе возникновения эпидемии или 
вспышки (стихийные бедствия, крупные ава‑
рии на водопроводной и канализационной 
сети), а также в период эпидемии». Обычно 
эпидемия объявляется, когда заболевает бо‑
лее 5% населения, что считается превышени‑
ем эпидемиологического порога. На 10 февра‑

ля 2021 года официальное число выявленных 
случаев COVID‑19 в России составляет 4 012 710 
человек: получается, что согласно официаль‑
ной статистике показатель пока превышает 
лишь 2,8%. Тем не менее еще 17 декабря прош‑
лого года премьер‑министр России Михаил 
Мишустин распорядился включить вакцина‑
цию от коронавирусной инфекции в кален‑
дарь профилактических прививок. 

В приказе Минздрава указан список кате‑
горий граждан, которым показаны привив‑
ки от коронавирусной инфекции «в порядке 
приоритета». В частности, к приоритету тре‑
тьего уровня отнесены, например, государ‑
ственные гражданские и муниципальные 
служащие, призывники. К приоритету вто‑
рого уровня — работники организаций 
транспорта и энергетики, сотрудники пра‑
воохранительных органов, сотрудники госу‑
дарственных контрольных органов в пунктах 
пропуска через границу, военнослужащие, 
работники организаций сферы услуг. В груп‑
пу приоритета первого уровня Минздрав за‑
числил медиков и педагогов, работников со‑
цслужб и многофункциональных центров, 
людей, проживающих в организациях соци‑
ального обслуживания, и граждан с хрониче‑
скими заболеваниями (такими как болезни 
бронхолегочной и сердечно‑сосудистой сис‑
тем, сахарный диабет и ожирение). 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 185

миллиардов рублей составил в январе 2021 года дефицит федерального бюджета, сообщил вчера 
Минфин. Сколько эта сумма составляет в процентах к ВВП, ведомство вновь не информирует. Январские 
доходы бюджета равны 1,494 трлн руб., или 8% плана на год, расходы — 1,679 трлн руб., или 7,6% от изме-
ненной бюджетной росписи. Ожидается, что по итогам года размер дефицита составит 2,755 трлн руб., 
или 2,4% ВВП. Как и в прошлом году, в основном он будет закрыт внутренними заимствованиями. В 2020-м 
федеральный бюджет был исполнен с дефицитом в 4,1 трлн руб., или 3,8% ВВП. Относительно размера 
экономики это почти столько же, сколько было в кризисном 2016 году, и меньше, чем в 2009–2010 годах.

МАКРОЭКОНОМИКА

Консенсус-прогноз  
для России пошел  
на снижение

Обновленный макроэкономиче-
ский консенсус-прогноз для Рос-
сии от аналитиков FocusEconom-
ics (основан на данных 47 россий-
ских и зарубежных аналитических 
центров, инвестбанков и рейтинго-
вых агентств) незначительно ухуд-
шен как на 2021-й, так и на 2022 
год. В этом году теперь ожидает-
ся рост на 3% против 3,1% в де-
кабрьском прогнозе, в 2022-м — 
на 2,4% против 2,3%. Эти оцен-
ки соответствуют нижней границе 
прогноза ЦБ, сделанного в дека-
бре 2020 года, и заметно ниже те-
кущего прогноза Минэкономики, 
который предполагает рост рос-
сийского ВВП на 3,3% в 2021 году 
и на 3,4% в 2022-м.

Аналитики FocusEconomics от-
мечают, что к росту в годовом вы-
ражении экономика РФ вернет-
ся во втором квартале 2021 года — 
и основной причиной такой дина-
мики будет низкая база 2020 года. 
В 2022 году восстановление бу-
дет происходить за счет повышения 
внутреннего спроса, который будут 
стимулировать фискальная и мо-
нетарная политика, а также восста-
новление рынка нефти. Рисками та-
кого прогноза являются волатиль-
ность цен на нефть и геополитиче-
ские события. Разброс прогнозов 
указывает на высокий уровень не-
определенности: от прироста ВВП 
в 2021 году всего на 1% (Swed-
bank) до 5% (Goldman Sachs). 

Как ранее заявил в Госдуме гла-
ва Минэкономики Максим Решет-
ников, темпы экономического ро-
ста РФ без принятия дополнитель-
ных мер составили бы до 2030 года 
в среднем 2% в год, а благодаря 
им увеличение доходов населения, 
инвестиций и экспорта позволит 
России расти больше чем на 3% 
в год (см. „Ъ“ от 10 февраля).

Прогнозисты же из панели Fo-
cusEconomics предполагают по-
степенное замедление темпов ро-
ста к 2025 году до 1,9% — они бу-
дут ниже, чем в среднем по миру 
и по странам Восточной Европы 
(см. график). Примечательно, 
что они не видят потребительский 
спрос движущей силой среднесроч-
ного роста российской экономи-
ки. Темпы его увеличения вплоть 
до 2025 года будут заметно уступать 
динамике чистого экспорта и ин-
вестиций. Последние также не яв-
ляются функцией частного спроса, 
а растут на фоне увеличения доли 
госдолга в ВВП и дефицита бюдже-
та. Однако уже с 2022 года импорт 
будет расти быстрее экспорта, сжи-
мая профицит торговли и увеличи-
вая давление на курс рубля. Вместе 
с этим будет устойчиво ухудшаться 
динамика реальных зарплат и вну-
треннего спроса, ожидают эксперты.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА И КОНСЕНСУС-ПРОГНОЗ 
РЕАЛЬНОГО ВВП РОССИИ 
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Экспертный совет государственно фон-
да «Круг добра» одобрил включение спи-
нально-мышечной атрофии (СМА) в спи-
сок заболеваний, лечение которых будет 
профинансировано из бюджета органи-
зации, сообщила директор департамен-
та медицинской помощи детям и служ-
бы родовспоможения Минздрава Елена 
Байбарина. В список препаратов для ле-
чения таких пациентов вошли «Спинра-
за», «Рисдиплам» и «Золгенсма». В бли-
жайшие недели фонд должен определить 
и остальные заболевания, которыми он 
будет заниматься.

Государственный фонд «Круг добра» пред-
варительно утвердил первое заболевание, 
лечение которого будет профинансировано 
из его бюджета, и список препаратов, кото-
рые фонд будет закупать для пациентов с та-
ким диагнозом. Такое решение было приня-
то в среду на экспертном совете организа-
ции, рассказала в ходе профильного кругло-
го стола директор департамента медицин-

ской помощи детям и службы родовспоможе-
ния Минздрава Елена Байбарина. Напомним, 
в январе президент подписал распоряжение 
о создании на базе Минздрава НКО, которая 
будет поддерживать детей с тяжелыми жизне-
угрожающими и хроническими заболевани-
ями. Она сможет получать из бюджета грант 
в размере поступлений от повышения став-
ки НДФЛ с 13% до 15% на доходы свыше 5 млн 
руб. в год (60 млрд руб. в 2021 году).

Как пояснила Елена Байбарина, члены 
экспертного совета проголосовали за то, что-
бы первым в число заболеваний, финансиру-
емых фондом, вошла СМА — орфанное гене-
тическое заболевание, которое поражает дви-
гательные нейроны, ранее СМА считалась не-
излечимой. По данным благотворительного 
фонда «Семья СМА», на сегодня в России про-
живает 989 человек с таким диагнозом, из них 
210 — взрослые, 779 — дети. «Предполагается, 
что фонд выделит средства на лечение пациен-
тов с таким диагнозом в возрасте до 18 лет тре-
мя препаратами — в их число войдут „Спинра-

за“, „Рисдиплам“ и „Золгенсма“»,— отметила 
госпожа Байбарина. Теперь предложение экс-
пертного совета фонда должен утвердить попе-
чительский совет организации, а потом Минз-
драв. Согласно проекту порядка оказания мед-
помощи фондом, если заболевание будут одо-
брено к включению в список, то далее фонд 
сформирует перечень детей, которые смогут 
получить лечение. Как отмечает источник „Ъ“ 
на фармрынке, «шанса, что попечительский 
совет не одобрит лечение детей с СМА, нет, так 
как изначально фонд создавался именно для 
них благодаря давлению общественных орга-
низаций и производителей препаратов».

Обсуждение по другим заболеваниям, ко-
торые могли бы войти в список финансируе-
мых фондом, по словам его главы протоиерея 
Александра Ткаченко, будет проходить в бли-
жайшие недели. Как отметила Елена Байбари-
на, сколько бы заболеваний не вошли в спи-
сок фонда (фонд обсуждает также финансиро-
вание инновационного лечения муковисци-
доза — см. подробнее «Ъ-Онлайн»), объем фи-

нансирования этой статьи расходов в регио-
нах не должен снижаться. «В указе и в уставе 
фонда сказано, что речь идет о дополнитель-
ном финансовом обеспечении лечения детей, 
также есть отдельное поручение президента 
регионам о том, чтобы он не снижался. Поэ-
тому, когда какие-то пациенты будут обеспе-
чиваться фондом,— регион сможет оказывать 
помощь большему числу детей»,— сказала 
Елена Байбарина. В то же время, как отметил 
главный внештатный специалист по медгене-
тике Минздрава Сергей Куцев, работа фонда 
должна быть встроена в систему здравоохра-
нения целиком. «Если сейчас мы готовы столь-
ко вложить в лечение детей с генетическими 
заболеваниями, то необходимо в перспективе 
развивать и раннюю диагностику, чтобы пре-
параты были доступны им вовремя. Однако 
пренатальный скрининг в рамках ОМС про-
водится только на пять заболеваний, в то вре-
мя как науке известно о существовании уже 
6–7 тыс.»,— сообщил он.

Анастасия Мануйлова

Орфанная проза
Фонд «Круг добра» одобрил финансирование лечения спинально-мышечной атрофии

На фоне критики комплексного законо-
проекта о реформировании института 
банкротства со стороны юридического 
сообщества, арбитражных управляющих 
и бизнеса его вынесение на вчерашнее со-
вещание у президента выглядело попыт-
кой заручиться политической поддержкой 
инициатив на высшем уровне. Сейчас до-
кумент повторно направлен в президент-
ское государственно-правовое управле-
ние (ГПУ), которое ранее уже его крити-
ковало. Тем не менее в Белом доме наде-
ются, что законопроект будет принят уже 
в весеннюю сессию Госдумы.

Основным вопросом совещания президен-
та с членами правительства вчера было заяв-
лено «совершенствование института банкрот-
ства». Обсуждение прошло в закрытом режи-
ме, но из последовавших заявлений первого 
вице-премьера Андрея Белоусова стало понят-
но, что речь шла о комплексном законопроек-
те Минэкономики. Напомним, этот проект го-
товится ведомством с 2019 года по поручению 
президента и нацелен на повышение шансов 
должников на восстановление их платежеспо-
собности (см. „Ъ“ от 17 марта 2020 года). 

Для этого Минэкономики предлагает сокра-
тить сроки и издержки на проведение проце-
дур банкротства, отказавшись от наблюдения, 
финансового оздоровления и внешнего управ-
ления. Вместо них планируется ввести новую 
процедуру реструктуризации долгов. При воз-
можности восстановления платежеспособно-
сти компании-должника можно будет подать 
заявление о реструктуризации долгов. В слу-
чае его удовлетворения утверждается план ре-
структуризации на четыре года с возможно-
стью продления. Таким образом, наряду с воз-
можностью заключить мировое соглашение 
в предложенной Минэкономики схеме оста-
ются всего две процедуры — реабилитацион-
ная и ликвидационная. Блок поправок касает-
ся процедуры отбора арбитражных управляю-
щих (АУ), работу которых будут оценивать по 
балльной системе, и деятельности саморегу-
лируемых организаций АУ.

Ранее первую версию законопроекта рас-
критиковало ГПУ, отметившее, что документ 
требует существенной переработки. После 
нее в начале февраля правительство вновь 
направило документ на рассмотрение прези-
дентских юристов, однако, как указывает те-

перь Ассоциация юристов в сфере ликвида-
ции и банкротства (АЮЛБ) в письме начальни-
ку ГПУ Ларисе Брычевой, в новой версии кон-
цептуальные замечания управления не учте-
ны. Есть замечания и у ассоциации — в частно-
сти, эксперты критикуют идею заранее исклю-
чить из числа заинтересованных по отноше-
нию к банкроту лиц (их права в деле ограни-
чиваются) Российскую Федерацию, субъекты 
РФ, муниципалитеты и госкорпорации. Такой 
подход, полагают в АЮЛБ, будет ущемлять пра-
ва кредиторов организаций, контролируемых 
этими субъектами, и снизит качество управле-
ния такими должниками. Поправки, как отме-
чает АЮЛБ, не разъясняют, как поступать суду 
в случае наличия заявлений как о признании 
банкротом, так и о введении реструктуриза-
ции в отношении одного и того же лица.

Не поддержали доработанный документ 
и арбитражные управляющие, отмечавшие, 
что поправки могут уничтожить саморегули-
рование арбитражного управления (см. „Ъ“ от 
28 января), а также крупный бизнес. Как ра-
нее сообщали «Известия», Российский союз 
промышленников и предпринимателей 
в письме в Минэкономики отметил, что в до-

кументе по-прежнему содержится множество 
новелл, которые не только не улучшают дей-
ствующее регулирование, но, напротив, на-
рушают баланс интересов должников и кре-
диторов, а также могут увеличить количество 
злоупотреблений и снизить эффективность 
банкротных процедур.

На этом фоне рассмотрение вопроса о ре-
формировании банкротства на уровне пре-
зидента выглядело скорее как попытка зару-
читься его политической поддержкой. О важ-
ности документа вчера говорил Андрей Бе-
лоусов. Он напомнил, что за 20 лет законода-
тельство о банкротстве безнадежно устарело: 
«Мало того, сложился целый вид теневого биз-
неса, который эксплуатирует те пробелы, ко-
торые, собственно, образовались за эти годы. 
Это, я бы сказал, „квазирейдеры“». В резуль-
тате их деятельности, по словам чиновника, 
только в минувшем году кредиторы не полу-
чили около 3 трлн руб., причитавшихся им. За-
конопроект, отметил Андрей Белоусов, носит 
«революционный характер», и в правитель-
стве надеются, что он будет принят Госдумой 
в весеннюю сессию.

Евгения Крючкова, Анна Занина

Реформа банкротства продвинулась к одобрению
Президент и правительство обсудили ее в закрытом режиме

Вице-премьер Виктория Абрамченко 
поручила профильным ведомствам 
проработать вопрос аккумулирования 
поступающих в бюджет экологических 
платежей — для перераспределения этих 
денег на финансирование программ лик-
видации накопленного ущерба природ-
ной среде. Минфин, по данным „Ъ“, про-
должает противиться подобным новаци-
ям «окрашивания» бюджетных поступле-
ний, считая их угрозой бюджетной ста-
бильности.

Как стало известно „Ъ“, ответственный за 
экологию вице-премьер Виктория Абрамчен-
ко разослала в Минфин, Минэкономики, Мин-
природы, Минпромторг и Минэнерго письма 
с поручением «проработать вопрос аккумули-
рования платежей, поступающих в бюджеты 
бюджетной системы РФ и предусмотренных 
законодательством в области охраны окружа-
ющей среды, и их расходования на цели, каса-
ющиеся ликвидации объектов накопленного 
вреда окружающей среде, собственники кото-
рых признаны банкротами либо неизвестны». 
В аппарате вице-премьера наличие такого по-
ручения подтвердили.

По словам источника „Ъ“ в Белом доме, 
в правительстве обсуждаются изменения 
законодательства в части ответственности 
предприятий за ликвидацию накопленно-
го вреда окружающей среде: «Но остро сто-
ит и вопрос ликвидации брошенных произ-
водств, которые наносят урон экосистеме. Ве-
домства должны предложить механизмы це-
левого использования экологических плате-
жей на восстановление экологии и рекульти-
вацию площадок».

Минфин официально не комментирует 
поручение. При этом близкие к ведомству 
источники подтвердили „Ъ“, что принципи-
альная позиция министерства по вопросу 
«окраски» сборов остается отрицательной — 
идея целевых сборов противоречит принци-

пу бюджетной стабильности и угрожает воз-
никновением конкуренции ведомств за кон-
троль над бюджетными потоками.

Осенью власти отказались от идеи созда-
ния компенсационных фондов и специаль-
ной госкорпорации, которая занималась бы 
ликвидацией экологических последствий 
(см. „Ъ“ от 23 и 9 сентября 2020 года), оставив 
на рассмотрении три варианта финансиро-
вания этой деятельности — создание резерв-
ных фондов собственников опасных пред-

приятий (наименее вероятное решение), обя-
зательное страхование таких объектов, окра-
шенный платеж в бюджет. В РСПП настаива-
ли на том, что государство должно использо-
вать для ликвидации накопленных загряз-
нений поступления от платы за негативное 
воздействие на окружающую среду. В Мин-
природы на это заявляли, что эти поступле-
ния предназначены для компенсации теку-
щей нагрузки (из-за стимулирующих нало-
говых послаблений для компаний, соответ-
ствующих экологическим требованиям, они 
снижаются — с 31 млрд руб. в 2013 году до 
13 млрд руб. в 2019 году).

Отметим, что это не первая попытка ве-
домств, курируемых Викторией Абрамчен-
ко, преодолеть вето Минфина на «окраску» 
бюджетных средств. Ранее Минприроды до-
бивалось целевого назначения средств эко-
логического сбора. Минфин тогда поддержал 
идею частично, предлагая сделать сбор нало-
гом, передать его администрирование ФНС 
и финансировать цели Минприроды из этих 
средств (см. „Ъ“ от 14 августа 2018 года).

Неизменность позиции Минфина по пово-
ду целевых потоков бюджетных средств, ве-
роятно, имеет пределы: пример их преодо-
ления — повышение НДФЛ на доходы свы-
ше 5 млн руб. в год для финансирования ле-
чения редких заболеваний у детей (см. текст 
на этой же странице). Социальная же значи-
мость экологической повестки неоднократно 
подчеркивалась властями, так что исход вы-
полнения поручения вице-премьера вовсе не 
кажется предопределенным.

Олег Сапожков,  
Алексей Шаповалов

Целевая ликвидация вреда
Экологические платежи могут стать «окрашенными»

Вице-премьер Виктория  
Абрамченко запросила мнение  
ведомств о том, надо ли «окраши-
вать» экологические платежи   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Госдума в среду приняла в первом чтении 
поправки к УК и КоАП об ужесточении от-
ветственности за реабилитацию нациз-
ма. За публичное отрицание решений 
Нюрнбергского трибунала и оправдание 
нацистских преступлений, а также за 
« публичное распространение заведомо 
ложных сведений о деятельности СССР 
в годы Второй мировой войны» можно 
 будет наказывать не только граждан, 
но и юридических лиц, которым грозит 
штраф до 3 млн руб. Юристы считают но-
вые нормы излишними, а историк опаса-
ется, что при недобросовестном исполь-
зовании они могут приравнять научную 
полемику к уголовному преступлению.

Разработанные вице-спикером Госдумы 
Ириной Яровой («Единая Россия») поправки 
к ст. 354.1 УК (реабилитация нацизма) при-
равнивают интернет к СМИ в части ответст-
венности за распространение оправдываю-
щей нацистов информации. Это будет квали-
фицироваться по более суровой ч. 2 ст. 354.1 
(до пяти лет лишения свободы), тогда как со-
вершение преступления без использования 
СМИ карается максимум тремя годами тюрь-
мы. Как говорится в пояснительной записке, 
«анализ правоприменительной практики 
свидетельствует о том, что зачастую общест-
венно опасные деяния, связанные с пропа-
гандой или оправданием нацизма, соверша-
ются в сети интернет».

Поправки к КоАП того же автора дополня-
ют ст. 13.15 (злоупотребление свободой массо-
вой информации) аналогичным пунктом о ре-
абилитации нацизма и распространении за-
ведомо ложных сведений о роли СССР во Вто-
рой мировой войне. Здесь наравне со СМИ 
тоже упомянут интернет, но наказание кос-
нется лишь юрлиц, которым грозит штраф 
в размере 1,5–3 млн руб.

«Любые попытки реабилитации нацизма, 
опровержения и оспаривания фактов, уста-
новленных Нюрнбергским трибуналом, рас-
пространения недостоверной информации 
о роли нашего народа и Советского Союза 
в борьбе с фашизмом — преступление»,— за-
явила госпожа Яровая журналистам. Она так-
же отметила, что в последнее время наблюда-
ется «наступательная агрессия против прав-
ды об итогах Второй мировой», которая но-
сит прежде всего антироссийский характер.

На заседании вице-спикер рассказала, 
что в 2009 году внесла в комитет по госстро-
ительству законопроекты «более широкой 
диспозиции», предусматривавшие ответст-
венность за реабилитацию нацизма, но ко-
митет вообще не готов был говорить на эту 
тему (уголовная ответственность за публич-
ное отрицание итогов Нюрнбергского три-
бунала была введена в 2014 году). В итоге за 
поправки госпожи Яровой к УК проголосова-
ли 403 депутата (при минимально необходи-
мых 226 голосах), за поправки к КоАП — 405 
при одном воздержавшемся.

Отметим, что Владимир Путин не раз вы-
сказывался против переписывания исто-
рии. Например, в декабре 2019 года на за-
седании оргкомитета «Победа» президент 
возмутился тем, что резолюция Европарла-
мента «поставила фактически на одну до-
ску и нацистских агрессоров, и Советский 
Союз»: «Чуть ли не обвиняет СССР наряду 
с нацистской Германией в развязывании 
Второй мировой войны. Как будто забыли, 
кто напал на Польшу 1 сентября 1939 года 
и на Советский Союз 22 июня 1941-го».

Скандалы вокруг «неправильной» трак-
товки прошлого случались и в России. Напри-
мер, в ноябре 2019 года исторический журнал 
«Дилетант» вынес на обложку номера, посвя-
щенного пакту Молотова—Риббентропа, аме-
риканскую карикатуру 1939 года, на которой 
Адольф Гитлер и Иосиф Сталин изображены 
в образах жениха и невесты. Отвечая на во-
прос „Ъ“, поставила бы редакция такую об-

ложку при уже вступивших в силу поправ-
ках Ирины Яровой, основатель «Дилетанта», 
главред радиостанции «Эхо Москвы» Алек-
сей Венедиктов заявил, что «обложка никак 
не реабилитирует нацизм и не распространя-
ет ложные сведения — следовательно, мы бы 
ее, естественно, поставили опять». Сам зако-
нопроект господин Венедиктов не видел и не 
смог прокомментировать его предметно. «Но 
правоприменение у нас страдает. И часто оно 
у нас избирательное из-за туманности форму-
лировок»,— добавил он.

По мнению юриста Алексея Елаева, про-
блема применения мемориальных законов 
всегда состоит в том, что отсутствует «норма-
тивно закрепленная память», которой следо-
вало бы придерживаться. Поэтому гражда-
нам крайне сложно определить, какие трак-
товки прошлого являются правомерными, 
а какие будут преступными, поясняет экс-
перт: «То же самое и с позицией правоохрани-
тельных органов, ведь надо доказать не толь-
ко объективную сторону преступления (часто 
при помощи экспертиз, к которым тоже есть 
вопросы), но и его заведомость». Поэтому дела 
по ст. 354.1 носят единичный характер, почти 
каждый раз вызывая большой общественный 
резонанс, отмечает господин Елаев.

Статс-секретарь Федеральной палаты ад-
вокатов, старший партнер коллегии адвока-
тов Pen & Paper Константин Добрынин счи-
тает, что оба законопроекта «в принципе не 
нужны»: «Они без необходимости чрезмерно 
усложняют текст закона, который и так вы-
зывает споры. Вместо формулирования аб-
страктных норм, рассчитанных на примене-
ние в различных ситуациях, поправки пред-
ставляют собой еще один пример казуистич-

ных правил, то есть регламентирующих кон-
кретный случай». Между тем вся история раз-
вития права показывает, что совершенство-
вание юридической техники происходило 
в направлении от казуистики к общим, аб-
страктным нормам, подчеркивает эксперт.

Главный редактор журнала «Историк» 
Владимир Рудаков отмечает, что историки 
в любой стране, как правило, не в восторге 
от того, что государство криминализирует 
те или иные способы интерпретации прош-
лого. Но такой тренд начался не сейчас и не 
в России, напоминает он: «Лидерами здесь 
являются Израиль, давно установивший от-
ветственность за отрицание холокоста, а так-
же страны Западной и Восточной Европы. 
Эта практика признана и ЕСПЧ». Россия же 
встала на этот путь, когда «попытки поста-
вить нашу страну на одну доску с гитлеров-
ской Германией приобрели систематиче-
ский характер», поясняет эксперт.

Доктор исторических наук Олег Будниц-
кий считает, что поправки Ирины Яровой 
при недобросовестном использовании мо-
гут приравнять научную полемику к уголов-
ному преступлению: «Вместе с бесспорным 
запретом на отрицание преступлений на-
цизма закон содержит формулировки, кото-
рые дают почву для произвольного толкова-
ния. Историки далеко не всегда смотрят на 
одни и те же факты одинаково. Введение в на-
учный оборот новых источников, скажем, их 
рассекречивание, может радикально изме-
нить воззрения на те или иные исторические 
события. В истории всегда есть сложные и ди-
скуссионные моменты». Поэтому законодате-
лю нужно провести четкий водораздел меж-
ду научной дискуссией и «заведомо ложны-
ми сведениями», говорит историк.

Ксения Веретенникова,  
Ангелина Галанина,  
Кира Дюрягина, Лев Кадик

Депутаты нашли себе  
место в истории
Госдума ужесточает наказание за реабилитацию нацизма

— Прошу вас еще раз в связи с имеющим-
ся поводом посмотреть на всю поляну, свя-
занную с заработными платами в бюджет-
ной сфере. Хочу напомнить еще раз про май-
ский указ 2012 года — его никто не отменял. 
Все его положения обязательны к исполне-
нию,— вспомнил господин Путин про боль-
ное.— Прошу исходить именно из этого кол-
лег и в правительстве, и в регионах страны.

И он попросил высказаться министра на-
уки и высшего образования Валерия Фалько-
ва. Тот сразу Анастасию Проскурину-то и сдал:

— По вашему поручению мы вниматель-
но посмотрели на ситуацию, на которую ука-
зала Анастасия Сергеевна Проскурина. Сред-
немесячная заработная плата Анастасии Сер-
геевны в прошлом году составила 44 129 руб., 
в том числе, как она справедливо указала, 
25 тыс.— это должностной оклад. Если срав-
нивать с 2019 годом, то в 2019 году у Анаста-
сии Сергеевны было чуть больше, из-за того 
что был грант РФФИ,— было 57 375 руб. Так 
что 2020 год в этом смысле несколько отли-
чался от предыдущего, поскольку не было 
иных выплат (видимо, сказался декретный 
отпуск.— А. К.).

Институт цитологии и генетики выглядел 
в исполнении Валерия Фалькова очень не-
плохо. Там повышали все и в нужном объеме:

— Отдельно хотел бы сказать, что мы проа-
нализировали динамику оплаты труда по на-
учным сотрудникам с 2018 года. В 2018 году 
в Институте цитологии и генетики средняя 
заработная плата научных сотрудников была 
64,5 тыс. руб. На тот момент это 204% от сред-
ней по экономике региона. В 2019 году она 
несколько снизилась, составила 61 100 руб. 
Это было 182%. Но в 2020 году средняя зара-
ботная плата составила 67 200 руб. Если доба-
вить к этому гранты Российского фонда фун-
даментальных исследований, то получается, 
что установленный показатель 200% от сред-
ней по экономике в данном конкретном уч-
реждении был выполнен.

Цифр было много, но, поскольку расследо-
вание шло, можно сказать, прямо на наших 
глазах в прямом эфире, скучно не было.

Да и потом, всегда интересно, когда счита-
ешь чужую зарплату.

— Но, как вы справедливо сказали,— про-
должал министр,— надо посмотреть вглубь! 
В институте, как и в любом другом, пять ка-
тегорий научных сотрудников. Естественно, 
больше всего младших научных сотрудни-
ков, их больше ста человек. Если посмотреть, 
то самая маленькая заработная плата как раз 
у младших научных сотрудников. Она тради-
ционно и в 2019, и в 2020 году не дотягивает 
до 200% от средней по экономике. Анастасия 
Сергеевна (министр справедливо уже не отде-
лял свою судьбу от судьбы госпожи Проскури-
ной.— А. К.) у нас входит в категорию «стар-
шие научные сотрудники». В 2020 году — 
больше 70 человек работает в институте — 
средняя заработная плата составила больше 
75 тыс. руб., что в общем-то больше, чем 200% 
от средней по экономике.

На этом Валерий Фальков доклад закон-
чил. Пока история состояла в том, что инсти-
тут и министерство правы, а она — нет. При 
этом все соглашались, что оклад у Анны Про-
скуриной сейчас — 25 тыс. руб., то есть, как 
говорится, хороший, но маленький.

И тут свою часть расследования предста-
вил господин Путин. Перед ним на столе ле-
жали листочки, исписанные и перечеркан-
ные им. Он готовился долго. Возможно, всю 
ночь. Все утро уж точно.

— Смотрите, на что я обратил внима-
ние,— сообщил президент, медленно пере-
ворачивая бумаги, заглядывая в них и пе-
рекладывая с места на место.— У директора 
в 2020 году уровень заработной платы… у са-
мого директора… снизился, это тоже объек-
тивный показатель. Было за 300 тыс. руб., 
стало 294 767. В общем, если взять среднюю, 

то для такого уровня, наверное, соотноше-
ние приемлемое… Что руководители тако-
го уровня и должны получать соответствую-
щий доход… Как вы сказали, старшие науч-
ные сотрудники в среднем получают 77 600 
руб. Я не ошибся, правильно?

Валерий Фальков подтвердил. Во всяком 
случае, не опроверг.

— У Анастасии Сергеевны было 44 тыс. 
с небольшим, в среднем — 77 600, и из них 71 
человек получили 222% от средней по эконо-
мике… Но в данном научном учреждении что 
мы видим? Мы видим, что 30% научных со-
трудников получают больше, чем в среднем 
по экономике, а 70% — меньше, чем в сред-
нем по экономике!

Это был промежуточный итог собственно-
го расследования, при этом Владимир Путин 
выглядел, можно сказать, вдохновленным 
им. Ведь он сам пришел к этому, без помощ-
ников и советников. То есть это было незави-
симое расследование.

Но главный сюрприз, судя по озабоченно-
му виду Владимира Путина, был впереди.

— Мы все время говорим о том, что уро-
вень заработной платы научных сотрудни-
ков должен быть 200% от среднего по эконо-
мике региона. Но считают-то на самом деле, 
как выяснилось, не от среднего по экономи-
ке! От чего считают, Валерий Николаевич?! — 
торжествующе переспросил президент у ми-
нистра, давая ему возможность произнести 
решающие слова.

Валерий Фальков не успевал ориентиро-
ваться в настолько быстро для него меняю-
щемся мире.

И вот он преступно замешкался.
— От среднего дохода…— стал подсказы-

вать ему президент, как учитель запинающе-
муся ученику, которого он все-таки тянул на 
тройку.

— От трудовой деятельности! — выдохнул 
министр.

— От среднего дохода от трудовой деятель-
ности,— кивнул господин Путин.— А этот по-
казатель, насколько я понимаю, отличается 
от среднего по экономике!

Это и был, судя по всему, главный итог его 
независимого расследования. За последние 
годы он и сам привык произносить эту фра-
зу «от среднего по экономике региона», она 
была универсальной, идиоматической, все 
ею машинально пользовались… И вдруг вы-
яснил, что на самом деле считают исходя из 
совсем другого понятия. То есть это и для него 
было открытием. Он все эти годы даже не по-
дозревал о том, что перелом-то не закрытый, 
а открытый. И вот он делился этим открыти-
ем.

— Слушайте,— воскликнул теперь Влади-
мир Путин,— ведь когда мы говорим публич-
но много раз, повторяем одно и то же: «Сред-
нее по экономике — такое-то»… Люди же смо-
трят! Тем более речь идет о научных сотруд-
никах! Считать-то умеют не хуже нас с вами, 
а может быть, и получше (последнее при-
знание далось ему, может быть, непросто.— 
А. К.). Тогда нужно так и сказать: от средне-
го дохода от трудовой деятельности! И объяс-
нить, что это такое. Нужно, чтобы в этих во-
просах не было никакого двойного толкова-
ния, чтобы все было понятно, ясно и прозрач-
но!

Расследование получилось все-таки стран-
ным. С одной стороны, президент дал понять, 
что можно объяснить кажущиеся неувязки 
с повышением зарплаты бюджетникам тем, 
что на самом деле считают-то не так, как рань-
ше всем казалось со стороны (то есть прежде 
всего самим бюджетным работникам). А на 
самом-то деле считают, может, и правильно.

С другой стороны, Владимир Путин и в са-
мом деле запустил государственную машину 
беспрецедентных проверок, которые закон-
чатся, по всей видимости, не раньше осенних 
выборов в Госдуму.

Но и не позже.
Андрей Колесников

Никогда еще  
Владимир Путин не был  
так близок к зарплатам

Депутат Ирина Яровая 
продолжает защищать историю 
от «неправильных» историков 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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В среду комиссия Госдумы по расследованию фак-
тов иностранного вмешательства попыталась по-
нять, как оградить детей от участия в незаконных 
протестных акциях. Причиной такого несознатель-
ного поведения детей они, разумеется, посчитали 
иностранные соцсети и «вербовку» внесистемной 
оппозиции. Глава комиссии Василий Пискарев не 
исключил появления новых законодательных ини-
циатив, обратив внимание на предложение об уго-
ловной ответственности за вовлечение несовер-
шеннолетних в несанкционированные акции. Пред-
ставитель МИДа Мария Захарова попросила госпо-
дина Пискарева одолжить ей материалы комиссии, 
«чтобы выстраивать более аргументированно раз-
говор с нашими западными партнерами».

«Наша обязанность — принять все необходимые 
меры по защите детей и сохранению будущего нашей 
страны»,— провозгласил задачи комиссии ее председа-
тель, глава комитета Госдумы по безопасности Василий 
Пискарев («Единая Россия»). Как оказалось, этой благо-
родной задаче мешают соцсети — разумеется, иностран-
ные. «Массово, как по команде, началось манипулиро-
вание нашими детьми в соцсетях с призывами участво-
вать в несанкционированных акциях»,— пожаловался 
он коллегам. Судя по всему, господин Пискарев не допу-
скал и мысли о том, что пользователи соцсетей — даже 
несовершеннолетние — могут самостоятельно публико-
вать призывы к участию в митингах. По его мнению, это 
последствия «вербовки», которую ведет внесистемная 
оппозиция. Депутат даже сравнил ситуацию с «группа-
ми „Синий кит“» — в них детей якобы склоняли к самоу-
бийству (хотя многие эксперты сомневаются в реально-
сти подобных угроз).

После этого депутат представил исчерпывающий, по 
его мнению, довод в пользу того, что недавние протест-
ные акции были организованы из-за рубежа. Он срав-
нил фотографии протестов в Москве, Гонконге и Бело-
руссии и указал коллегам на схожесть поведения про-
тестующих. Так, люди везде вставали в цепочки или са-
дились на асфальт перед силовиками. Участники засе-
дания постеснялись озвучить вполне логичное допу-
щение, что сценариев поведения в данных ситуациях 
не так уж и много, да и протестующие сами могут брать 
пример с активистов других стран.

Один из предъявленных депутатам роликов был 
снят на юридическом тренинге в Сахаровском цент-
ре, где молодым людям рассказывали, как связаться 
с правозащитными организациями в случае задержа-
ния. В другом видеоролике старшеклассница хваста-
лась, что ее выгнали с урока из-за того, что она не за-
хотела писать изложение о том, как должна жить тра-
диционная российская семья. На экране вдруг появи-
лись кадры с митингов, затем был показан фрагмент 
видеодневника координатора региональных штабов 
Алексея Навального Леонида Волкова, где тот корот-
ко похвалил политику ряда стран по декриминализа-
ции легких наркотиков. Кроме того, участникам за-
седания продемонстрировали скриншоты из TikTok 
и других соцсетей, где подростки призывают идти на 
митинг в поддержку господина Навального и разреза-
ют свои паспорта.

«То, что мы видим,— наша с вами вина»,— горест-
но начала уполномоченный по правам ребенка Анна 
Кузнецова. Дело дошло уже до того, что дети приносят 
в школу взрывчатку, ужасалась детский омбудсмен, 
одна девочка принесла пневматическое ружье и рюк-

зак, полный игрушек,— якобы играть в тюрьме после 
того, как она застрелит своего одноклассника. Не очень 
понятно было, как это связано с иностранным вмеша-
тельством, но тут госпожа Кузнецова перешла к «новым 
вызовам». Оказывается, в 2021 году соцсети «ворвались 
к нашим детям и призывают нарушать закон», а несо-
вершеннолетние оказались «вовлечены в деструктив-
ный контент». Официальный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова попросила депутата Пискарева 
одолжить ей продемонстрированные материалы — 
«чтобы выстраивать еще более аргументированно раз-
говор с нашими западными партнерами». «Мы переве-
дем это на все языки, отправим в международные орга-
низации, дадим указания нашим посольствам актив-
но их продвигать, в том числе в информационном про-

странстве»,— пообещала она, не заметив, как и сама 
стала распространителем «деструктивного контента».

Сам Василий Пискарев заверил, что депутаты продол-
жат работать над совершенствованием законодательст-
ва с целью защиты суверенитета. По его мнению, внима-
ния заслуживает предложение об уголовной ответствен-
ности за вовлечение несовершеннолетних в несанкци-
онированные политические акции. Соответствующий 
законопроект, предусматривающий до пяти лет тюрь-
мы, ранее подготовил депутат-единоросс Евгений Мар-
ченко. Документ поддержали в СКР, но правительство 
дало на него отрицательный отзыв, указав, что ответст-
венность за подобные деяния уже предусмотрена дейст-
вующим законодательством.

Ксения Веретенникова, Иван Тяжлов

Все чуждое — детям
Депутаты нашли в акциях протеста признаки иностранного вмешательства
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Столичный мусор тянется 
к повторному использованию
В мэрии подвели первые итоги программы  
раздельного сбора отходов

Программа раздельного  сбора 
мусора, введенная в Москве 
в 2020 году, привела к росту втор
сырья на 4% в общей массе соб
ранных городских отходов. Это 
следует из заявлений столичных 
чиновников, отчитавшихся о сбо
ре 855 тыс. тонн отходов для пере
работки, что, по их словам, «пре
высило все ожидания». При этом 
в руководстве городской  мэрии 
сообщили, что объем мусора 
в Москве в 2020 году остался при
мерно тем же, что и годом ранее, 
несмотря на пандемию корона
вируса. Эксперт говорит, что раз
дельному сбору мусору поначалу 
активно мешали дворники, ко
торым не дали внятных инструк
ций, и водители мусоровозов, за
частую сваливавшие содержимое 
контейнеров в одну машину.

Итоги программы раздельного 
сбора мусора подвел столичный ви-
це-мэр Петр Бирюков. По его словам, 
в 2020 году в Москве собрано 855 тыс. 
тонн вторичного сырья из отходов, 
что «превысило все ожидания». Чи-
новник подчеркнул, что в 2019 году 
такого сырья было собрано в 1,5 раза 
меньше, причем первоначально влас-
ти прогнозировали этот показатель 
по итогам 2020 года на уровне 800 тыс. 
тонн. Цифры свидетельствуют об ин-
тересе горожан к программе. «Они 
считают ее полезной»,— сообщил ви-
це-мэр. Из данных мэрии, впрочем, 
следует, что в 2020 году дополнитель-
но было собрано 285 тыс. тонн втор-
сырья, то есть за год его объем вырос, 
по подсчетам, не более чем на 4% в об-
щей массе городских отходов. 

• Ежегодно Москва производит 8 млн 
тонн отходов (11% мусора всей РФ). 
В 2016 году 77,5% бытовых отхо-
дов отправлялось на полигоны, 13,3% 
обезвреживалось, а перерабатыва-
лось 9,2%. В начале 2020 года в сто-
личной мэрии сообщали о захоронении 
88% отходов. По данным ассоциации 
«Раздельный сбор», Москва и область 
производят 20% мусора РФ.
Программа раздельного сбора от-

ходов стартовала в Москве в январе 
2020 года. Во дворах и у социальных 
объектов установили 60 тыс. контей-
неров для вторсырья — пластика, сте-
кла, бумаги, картона и металличе-
ских банок. Ранее „Ъ“ подсчитывал, 
что в новые баки может пойти до 47% 
мусора — или до 3,7 млн тонн ежегод-
но (см. „Ъ“ от 19 июня 2019 года). В пре-
зентациях мэрии в 2020 году приво-
дилась схожая оценка: до 50% мусора 
могло пойти «на переработку и произ-
водство новых товаров». Впрочем, це-
левые показатели программы в доку-
ментах мэрии не ставились.

Отметим, что с 2014 года весь му-
сор в Москве собирают и утилизиру-
ют пять операторов, с которыми за-
ключены контракты на 15 лет (на 
сумму от 12,4 млрд до 42,6 млрд руб.). 
Эти компании должны были постро-
ить объекты по сортировке и пере-
работке отходов мощностью не ме-
нее 218 тыс. тонн в год. При этом еще 
в 2015 году предполагалось, что соби-
рать раздельно «и/или» сортировать 
с выделением вторсырья операторы 
будут не менее 20% отходов. Операто-
ры еще до запуска программы про-
водили эксперименты с раздельным 
сбором мусора, устанавливая, напри-
мер, контейнерные сетки для них. Та-
ким образом, объем собранного втор-
сырья за год, о чем говорил господин 
Бирюков, вырос в полтора раза как 
раз в сравнении с этим эксперимен-
том. Чиновник также дал понять, что 
объем всех отходов 2020 года в Мо-
скве остался примерно тем же, несмо-
тря на пандемию.

В компании «Хартия» (собирает от-
ходы в Северо-Восточном и Восточ-
ном округах Москвы) говорят, что на 
желание горожан сортировать мусор 
не повлияла «ни пандемия, ни ново-
годние праздники». Замгендиректо-
ра группы компаний «ЭкоЛайн» (об-
служивает Центральный и Северный 
округа столицы) Елена Вишнякова 
считает, что пандемия, наоборот, «ста-
ла катализатором перехода на раз-
дельный сбор». «На самоизоляции ге-
нерация отходов перешла в жилой 
сектор, их объем вырос примерно на 
15%»,— сообщила госпожа Вишняко-
ва, добавив, что к осени 2020 года ко-
личество «пригодных к переработке 

компонентов» в баках для вторсырья 
у компании выросло на 40% в срав-
нении с началом года. В «Хартии» 
считают, что для наращивания объ-
ема вторсырья нужна «постоянная 
пропаганда на городском и государ-
ственном уровне», прозрачная дея-
тельность операторов («чтобы люди 
понимали дальнейший путь отхо-
дов») и взаимодействие управ с двор-
никами и перевозчиками.

Во дворах появились синие кон-
тейнеры, департамент ЖКХ развер-
нул «большую агитацию», а в Москве 
запустили несколько новых сортиро-
вочных станций, перечисляет успе-
хи программы глава ассоциации «Раз-
дельный сбор» Валерия Коростелева. 
Но в целом эксперт считает инфра-
структуру системы раздельного сбо-
ра в Москве «плохо организованной». 
«Вместо прозрачных сеток для вторсы-
рья, выделяющихся внешне, постави-
ли перекрашенные контейнеры — пу-
тались и жители, и дворники, которых 
не обучили, куда что класть. Вывоз от-
ходов двумя мусоровозами налажива-
ли очень долго»,— рассказала госпо-
жа Коростелева, отметив, что в первом 
полугодии 2020 года содержимое двух 
видов контейнеров «очень часто» сва-
ливали в одну машину. 

В «ЭкоЛайне» заверили, что после 
жалоб жителей на дворников, сме-
шивающих отходы в баках, их ста-
ли обучать, а нарушения с мусорово-
зами отвергли — уточнив, что еще 
в 2019 году объявили вознагражде-
ние в 5 тыс. руб. за видеосъемку этого 
проступка, но за ним так никто и не 
обратился. В «Хартии» лишь сказали, 
что «процент ответственных жителей 
растет не так быстро, как хотелось 
бы», а «смешанные отходы в синих 
контейнерах все еще не редкость».

Александр Воронов,  
Анна Васильева

Миллионы растащили автоматом
Закончено дело о махинациях при строительстве 
оружейных заводов в Венесуэле

Как стало известно „Ъ“, МВД 
 завершило расследование уго
ловного дела в отношении генди
ректора ЗАО «Кислородмонтаж» 
Сергея Тюкульмина и его парт
нера Владимира Яременко, об
винявшихся в хищении 200 млн 
руб., выделенных «Рособорон
экспортом» на завершение стро
ительства заводов по производ
ству автоматов Калашникова 
и патронов к ним в Венесуэле. 
Расчет фигурантов и их защиты 
на то, что дело будет прекраще
но, не оправдался: прокуратура 
утвердила обвинительное заклю
чение, чтобы направить матери
алы в суд.

Обвинение, предъявленное 
в окончательной редакции Сергею 
Тюкульмину и Владимиру Яременко, 
претерпело серьезные изменения. 
Если первоначально оба фигуранта 
обвинялись по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном разме-
ре, до десяти лет заключения), то на 
заключительной стадии расследова-
ния им инкриминировали ч. 2 ст. 165 
УК РФ (причинение имущественно-
го ущерба путем обмана или злоупо-
требление доверием, причинившее 
особо крупный ущерб), максималь-
ное наказание по которой составля-
ет до пяти лет лишения свободы.

Фигурантами уголовного дела го-
спода Тюкульмин и Яременко стали 
после того, как руководство АО «Ро-
соборонэкспорт» обратилось в право-
охранительные органы с заявлением 
о том, что 200 млн руб., выделенные 
на достройку в Венесуэле заводов по 
производству автоматов Калашнико-
ва и патронов к ним, были похище-
ны. Из обращения к правоохрани-
телям следовало, что 7 августа 2015 
года «Рособоронэкспорт» и ЗАО «Кис-
лородмонтаж» заключили два дого-
вора-подряда на строительно-мон-

тажные работы. Согласно им, ЗАО 
взяло на себя обязательства достро-
ить к 2018 году оба завода в Венесуэ-
ле, которые не были построены ООО 
«Стройинвестинжиниринг СУ-848» 
бывшего сенатора от Белгородской 
области Сергея Попельнюхова.

Выбор «Рособоронэкспортом» 
подрядчика в лице «Кислородмон-
тажа» был связан с тем, что ранее ор-
ганизация занималась монтажом 
и техобслуживанием криогенного 
оборудования на космодромах Бай-
конур и Плесецк, строила различ-
ные объекты на территории Ирана, 
Ирака, Кубы и Индии.

Как следует из материалов уголов-
ного дела, в марте 2016 года «Рособо-
ронэкспорт» перечислил «Кислоро-
дмонтажу» два авансовых платежа 
на 200 млн руб., то есть 30% от сум-
мы контракта. Спустя некоторое вре-
мя «Рособоронэкспорт» организовал 
на месте комплексную проверку, так 
как подписанные господином Яре-
менко акты выполненных работ 
и их стоимость вызвали у проверя-
ющих сомнения. По версии следст-
вия, на те деньги, что выделил «Росо-
боронэкспорт», практически ничего 
не было сделано: корпуса до конца 
не возведены, оборудование не по-
ставлено, а стоимость уже использо-
ванных материалов завышена более 
чем в 70 раз. И даже допсоглашения, 
заключенные между АО «Рособорон-
экспорт» и ЗАО «Кислородмонтаж», 
не вывели стройку из кризиса.

Тогда-то, подозревая господ Тю-
кульмина и Яременко в хищении 
средств, руководство АО обратилось 
в УМВД по Центральному округу Мо-
сквы, где и было возбуждено уголов-
ное дело. Полицейское следствие 
признало «Рособоронэкспорт» потер-
певшей стороной по делу, которая за-
явила иск к обвиняемым на всю сум-
му похищенных средств.

Напомним, что соглашение 
о строительстве заводов Калаш-
никова в Венесуэле было заклю-
чено еще в 2001 году. Заказчиком 
с венесуэльской стороны выступи-
ла фирма Kavim, а генподрядчи-
ком с российской стороны — ООО 
«Стройинвестинжиниринг СУ-848», 
между которыми в 2006 году были 
подписаны соответствующие согла-
шения. Правда, к строительству го-
сподин Попельнюхов приступил 
только в 2010 году. Венесуэла полно-
стью оплатила контракт, а контроль 
за его исполнением был возложен 
на «Рособоронэкспорт». Несмотря 
на то что заводы были построены 
на 70%, проверяющие выявили, что 
при их строительстве Сергей По-
пельнюхов похитил с 2009 по 2011 
год более 1 млрд руб. через подстав-
ные фирмы-поставщики — ООО 
«Антрек», ООО «Медэкском», ООО 
«Строймаркет», ООО «Экотехпром» 
и другие. Потерпевший «Рособоро-
нэкспорт» заявил тогда иск к госпо-
дину Попельнюхову на 1,18 млрд 
руб., и Лефортовский суд, пригово-
рив его в феврале 2017 года к семи 
годам в колонии общего режима, 
это требование удовлетворил.

Свою причастность к хищениям 
Сергей Попельнюхов так и не при-
знал. Не признают ее Сергей Тюкуль-
мин и Владимир Яременко. Защита 
последних от комментариев воздер-
жалась.

Отметим, что строительство обо-
ронных заводов в Венесуэле до сих 
пор не завершено. Помимо хище-
ний на планах по открытию про-
изводства автоматов Калашникова 
и патронов к ним сказались амери-
канские санкции и даже пандемия 
коронавируса. Предполагается, что 
объекты достроят в этом или в край-
нем случае в 2022 году.

Юрий Сенаторов

Контейнеры для раздель
ного сбора мусора 
становятся все популярнее 
в Москве, отмечают 
в мэрии  ФОТО АЛЕКСЕЯ ЗОТОВА

Прививка — вторая натура

Теперь календарь прививок об-
новлен. Согласно новому приказу, 
в группу приоритета первого уров-
ня включены люди старше 60 лет 
и жители городов с численностью 
населения от 1 млн человек. В 2020 
году в России насчитывалось 15 го-
родов-миллионников с общим насе-
лением более 33 млн человек. Как со-
общал Росстат в 2019 году, в стране 
проживало больше 32 млн человек 
от 60 лет.

Из приказа медицинского ве-
домства не следует, является ли вак-
цинация для указанных категорий 
граждан обязательной. Это, как ра-
нее сообщал „Ъ“, вызвало споры сре-
ди экспертов, которые указывали 
на противоречие в законодательст-
ве. С одной стороны, процедура вак-
цинации в нашей стране является 
добровольной, что закреплено по-
ложениями закона «Об основах ох-
раны здоровья граждан». С другой, 
в соответствии с этим же законом 
отказ от прививки может повлечь 
санкции — временный отказ в тру-
доустройстве или отстранение гра-
ждан от работ, выполнение которых 
связано с высоким риском заболе-
вания инфекционными болезнями. 
Медики и учителя из разных регио-
нов России действительно стали жа-
ловаться на принуждение со сторо-
ны работодателей делать прививку. 
В частности, в Новокузнецке власти 
распорядились организовать обяза-
тельную вакцинацию для учителей, 
пояснив, что «в соответствии с ка-
лендарем профилактических при-
вивок работники образовательных 
организаций относятся к приорите-
ту первого уровня при вакцинации 
против коронавирусной инфекции». 
Главврач Сампурской ЦРБ Александр 
Фомин на том же основании издал 
приказ об отстранении медработни-
ков, отказавшихся делать прививку. 
Санкции отменили только после слу-
жебной проверки управления здра-
воохранения Тамбовской области. 

Представитель Европейской ас-
социации медицинского права в РФ 
Алексей Горяинов считает, что изме-
нения, внесенные в календарь при-
вивок, дают возможность «системно 
на федеральном уровне осуществ-
лять бесплатную иммунопрофилак-
тику для группы особого риска». Он 
обращает внимание, что до сих пор 
системная вакцинация против ко-
ронавируса в законе отсутствовала 
и могла осуществляться только «ad 
hoc», то есть в связи со сложившей-
ся эпидемиологической ситуацией. 

Адвокат юридической группы 
«Яковлев и партнеры» Евгения Рыж-
кова отмечает, что граждане име-
ют право отказаться от вакцина-
ции, но в этом случае они должны 
быть готовы столкнуться с рядом ог-
раничений, в первую очередь с не-
возможностью работать по специ-
альностям, которые утверждены 
постановлением правительства РФ. 
Однако логику недопуска к работе 
нельзя применить для решения во-
проса об обязательности прививки 
для лиц старше 60 лет и жителей го-
родов-миллионников «без привязки 
к конкретной профессии», добавляет 
медицинский юрист Полина Габай. 
Впрочем, для пенсионеров санкцией 
может стать лишение ряда льгот. Как 
сообщал „Ъ“, накануне Мосгорсуд 
отказался удовлетворить иск 65-лет-
него Юрия Качана, который пытал-
ся обжаловать решение московских 
властей заблокировать его льготную 
проездную карту. Отметим, в столич-
ной мэрии ранее обещали активиро-
вать льготные проездные гражданам 
старше 65 лет только после прохо-
ждения вакцинации от COVID-19.

Госпожа Габай напоминает, что 
по закону отсутствие прививок вле-
чет также временный отказ в приеме 
граждан в образовательные органи-
зации и оздоровительные учрежде-
ния в случае возникновения массо-
вых инфекционных заболеваний 
или при угрозе возникновения эпи-
демий. Кроме того, отказ вакцини-
роваться может повлечь запрет для 

граждан на выезд в определенные 
страны. «Однако в настоящий мо-
мент на практике справку о сделан-
ной прививке от коронавируса ни 
университеты, ни санатории не тре-
буют, да и о включении соответству-
ющей справки в документы, обяза-
тельные для выезда, большинство 
стран пока только размышляют»,— 
говорит госпожа Габай. 

Включение новых категорий 
граждан в календарь прививок но-
сит для них «рекомендательный 
характер», уверен инфекционист, 
главврач медцентра «Лидер-меди-
цина» Евгений Тимаков. Господин 
Тимаков полагает, что в целом вве-
дение прививки против коронави-
руса в национальный календарь 
преждевременно: «Мы сейчас не 
имеем отсроченных исследований 
о последствиях вакцинации, о про-
должительности иммунитета, не 
имеем окончательного графика ре-
вакцинации. По моему мнению, вак-
цинация должна оставаться добро-
вольной, даже группы риска должны 
прививаться добровольно на инфор-
мированной основе».

Ректор Высшей школы организа-
ции управления здравоохранением 
Гузель Улумбекова, напротив, счита-
ет лишними рассуждения о том, обя-
зательна ли или добровольна при-
вивка против коронавируса. «Все 
наши граждане — неважно, к какой 
категории они относятся — должны 
понять одно: это защитит их от за-
болевания, от тяжелой формы про-
текания болезни, обезопасит их 
близких, и самое главное — без вак-
цинации минимум 75% населения 
мы не вернемся к нормальной жиз-
ни»,— сказала госпожа Улумбекова. 

В Минздраве не смоги оперативно 
пояснить „Ъ“, с чем связано обновле-
ние календаря прививок и следует 
ли из этого, что жители городов-мил-
лионников, а также все граждане 
старше 60 лет будут обязаны пройти 
вакцинацию против коронавируса.

Наталья Костарнова,  
Анна Васильева

Золото потребовало  
повторной оценки
Суд заново решит вопрос об аресте бизнесмена

Тверской суд Москвы 12 февра
ля заново рассмотрит ходатай
ство следственного департа
мента МВД РФ об аресте члена 
совета директоров АО «Покров
ский рудник», одного из крупней
ших золотодобытчиков страны 
Павла Масловского. Новый про
цесс понадобился изза того, 
что Мосгорсуд нашел техниче
ские опечатки в решении суда 
первой инстанции, который 
уже отправил промышленника 
в СИЗО.

Тверской суд столицы 12 февра-
ля рассмотрит ходатайство следст-
венного департамента (СД) МВД об 
избрании меры пресечения Павлу 
Масловскому. Такое решение при-
нял Мосгорсуд, отменивший поста-
новление об аресте одного из круп-
нейших золотопромышленников. 
При этом претензии МГС были ско-
рее техническими — речь шла об 
опечатках в протоколе заседания 
суда первой инстанции, на кото-
рые обратили внимание адвокаты. 
Как ни странно, основной претен-
зией было то, что следствие напи-
сало неправильно инициалы под-
следственного.

Основатель одной из крупней-
ших российских золотодобываю-
щих компаний Petropavlovsk Па-
вел Масловский был арестован 

в день своего рождения — 25 дека-
бря. Накануне ареста золотодобыт-
чика в офисе предприятия, а также 
в квартире и подмосковном коттед-
же бизнесмена сотрудники управ-
ления «К» ФСБ, которые ведут опе-
ративное сопровождение дела, 
провели обыски.

Решение Тверского райсуда было 
стандартным: фигурант должен был 
находиться в СИЗО два месяца. Со-
гласно фабуле обвинения, бизнес-
мен обвиняется в растрате почти 
100 млн руб. принадлежащих АО 
«Покровский рудник», членом сове-
та директоров которого он является. 
Рудник — основной актив и состав-
ная часть технологической цепоч-
ки золотодобычи Petropavlovsk. 
Месторождение находится в Амур-
ской области, три года назад на руд-
нике запущен автоклавно-гидроме-
таллургический комбинат, одно из 
двух автоклавных производств зо-
лота в России.

Интересно, что уголовное дело 
по факту растраты в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ), в рамках 
которого и был арестован господин 
Масловский, возбуждено следст-
венным департаментом МВД в от-
ношении двух бывших акционеров 
АО «Покровский рудник». Второй 
фигурант расследования не назы-
вается, и судя по тому, что следст-

вие так не вышло с ходатайством об 
его аресте, скорее всего, он пошел 
на сотрудничество и дал показания 
на своего компаньона.

В материалах дела речь идет о со-
бытиях, происшедших в 2018 году. 
Тогда, уверены в СД, фигуранты по-
хитили активы рудника на сумму бо-
лее 95 млн руб. Преступной, по дан-
ным „Ъ“, следствие считает сделку 
купли—продажи офисного здания 
компании в городе Благовещенске. 
Средства, вырученные от нее, увере-
ны полицейские, незаконно оказа-
лись в распоряжении фигурантов.

Отметим, что уголовное пресле-
дование господина Масловского 
началось через несколько месяцев 
после смещения с должности ген-
директора созданной им золотодо-
бывающей компании. Кадровое ре-
шение стало следствием жесткого 
корпоративного конфликта между 
топ-менеджерами Petropavlovsk.

Он начался в прошлом году, после 
покупки 22,3% акций компании кон-
курирующей с ней «Южуралзолото». 

А после того как господина Мас-
ловского и шестерых поддерживав-
ших его акционеров не переизбра-
ли в новый совет директоров, их 
оппоненты проверили сделки ком-
пании за несколько лет. Выводы ау-
дита и легли в основу обвинения.

Владислав Трифонов

Оптимизация процедур 
технологического 
присоединения 
к инженерным сетям
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На правах рекламы

– Компания ВСК – без одного года ровесник рос-
сийской рыночной экономики и представитель пер-
вой генерации отечественного бизнеса. Как вы себя 
ощущаете в этом качестве сегодня?

– Конечно, нам очень приятно чувствовать свою при-
надлежность к поколению компаний, которые начинали 
строить новую российскую экономику, добились боль-
ших успехов. Например, в этом году 30-летие отмечает 
ЛУКОЙЛ. Важно, что это частная компания. Меня не 
может не радовать, что практически во всех секторах 
экономики – от финансов до строительства и сельского 
хозяйства – у нас появился серьезный частный бизнес, 
который стал значимым для государства и общества. 
Мы тоже в этом ряду, продолжаем уверенно работать 
и двигаться вперед.

– Почему, как вы думаете, у вас получилось?
– Одним из важнейших факторов нашего успеха 

я бы назвал то, что у истоков ВСК стояли люди, с пер-
вого дня имевшие высокую цель построить правильный 
бизнес. 29 лет назад мы были практически стартапом, 
многого еще не знали. У нас было хорошее образова-
ние, но совсем отсутствовал опыт работы в рыночной 
экономике, конкурентной среде. Я говорю не только 
о руководстве и сотрудниках ВСК, но и в целом о на-
шем страховом рынке.

За это короткое по мировым меркам время мы все 
прошли очень большой путь построения рыночной эко-
номики, финансового рынка, рыночных отношений. 
И  вот что отрадно сегодня отметить, что, несмотря на 
свой почти тридцатилетний возраст, компания молода 
не только своими инициативами, но и людьми: пример-
но из семи тысяч сотрудников ВСК более двух тысяч ро-
дились уже после нашего основания. Это говорит о том, 
что, во-первых, мы работаем в молодом коллективе. 
А во-вторых, что, придя в ВСК, люди сделали осознан-
ный выбор.

– Какие моменты в истории ВСК вы бы назвали 
ключевыми, давшими ей новое качество?

– Первым из важнейших стало решение о создании 
региональной сети филиалов, которое мы приняли в но-
ябре 1992-го и реализовали за три года. Сегодня ком-
пания ВСК работает без исключения во всех регионах 
страны, и этим мы уникальны.

Вторым знаковым решением стало решение раз-
виваться по модели универсального страховщика. 
Мы начинали как кэптивная компания – работали по 
страхованию жизни и здоровья сотрудников ряда фе-
деральных министерств и ведомств. Но уже через год 
поняли, что стратегически для нас интересна работа на 
свободном конкурентном страховом рынке. Мы смело 
на него вышли и, как показала дальнейшая история, 
не ошиблись.

Третьей важнейшей вехой, несомненно, стала рабо-
та по перестройке внутренней модели управления ком-
панией, корпоративной культуры ВСК и принятие в на-
чале прошлого года актуальной стратегии развития.

– Зачем это понадобилось?
– В конце 2017 года совместно с компанией 

«ЭКОПСИ Консалтинг» мы начали широкое глубинное 
исследование ВСК. Нас интересовали самые разные 
аспекты, включая структуру компании, умение рабо-
тать с клиентами. Мы изучили отношение клиентов 
к ВСК, сотрудников – к компании, к ее ценностям, вну-
тренней культуре.

– И что же выяснилось?
– В исследовании приняло участие около пяти тысяч 

человек. Так вот, более 80% из них отметили, что ком-
пания находится в «культуре силы». Не скрою, что мы 
хотели бы видеть другие результаты. Поэтому вместе 
с ЭКОПСИ разработали программу изменений и сразу 
приступили к ее реализации. В частности, ввели грей-
дирование каждой должности, формализовали систе-
му оценки работы сотрудников, внутренние правила. 
Исследование нашей работы с клиентами также обна-
ружило потребность в изменениях.

– Что в результате?
– В результате за прошедшие три года у нас про-

изошли серьезные подвижки в удовлетворенности 
клиентов нашей работой. Также нам удалось добиться 
серьезных изменений во внутренней культуре компа-
нии. В конце 2020 года мы провели аналогичный опрос, 
и уже 74% сотрудников отметили, что из «культуры 
силы» мы перешли в «культуру правил».

Но также важно, что в процессе всех этих изменений 
мы пришли к осмыслению потребности в новой страте-
гии развития ВСК. Мы разработали ее совместно с ком-
панией Accenture и приняли в апреле 2020 года. Она 
включает в себя общую стратегию, а также стратегии 
в области IT и HR.

– Коль скоро НR вынесена в отдельную страте-
гию, правильно ли предположить, что развитию че-
ловеческого капитала придается особое значение?

– Сотрудники, профессиональная и мотивированная 
команда – это один из пяти важнейших приоритетов, 

прописанных в нашей стратегии. И конечно, для меня 
это очень важно. Я всегда исходил из того, что люди 
– наш главный актив. В последние годы мы начали 
серьезно заниматься обучением персонала и сегодня 
делаем это системно. Например, мы сотрудничаем на 
постоянной основе с Высшей школой корпоративного 
управления РАНХиГС, возглавляемой Сергеем Ка-
ленджяном, по программам подготовки менеджмен-
та высшего и среднего звена ВСК. Кроме того, у нас 
подписано соглашение о сотрудничестве с тремя ве-
дущими вузами Томска. И поскольку, как уже сказано, 
ВСК – очень молодая компания, особое внимание мы 
уделяем молодежи.

– В чем это выражается?
– Конечно, мы ее тоже учим. Но в первую очередь 

стараемся сделать так, чтобы приходящие к нам моло-
дые люди как можно быстрее погрузились в компанию. 
Узнали и восприняли ее историю, культуру и филосо-
фию. Пропитались ее духом.

В то же время очень важно, чтобы новый человек не 
растворился в компании целиком, а привносил в нее 
что-то свое. Новичкам я всегда говорю: самое главное 
не вставайте в колею. Мы вас пригласили, потому что 
нам нужны ваши компетенции, экспертиза, знания. Мы 
готовы вас слышать и меняться. Сдвиги в корпора-
тивной культуре, которых мы добились за последние 
три года, показывают, что мы движемся в правильном 
направлении. Вообще, мы имеем счастливую возмож-
ность отбирать себе самую талантливую молодежь – 
работать в ВСК стало интересно и престижно.

– Но работой с молодежью, надо понимать, вы не 
ограничиваетесь?

– Конечно. Компания так устроена, что наши ди-
ректора филиалов постоянно переезжают из региона 
в регион. Это надо, во-первых, для их профессиональ-
ного и карьерного роста. А во-вторых, чтобы человек в 
полной мере мог использовать свои личные и профес-
сиональные качества как рыночника. Для того чтобы 
каждый директор понимал, что от того, насколько пра-
вильно он выстроит отношения в незнакомом для себя 
регионе, зависит, насколько успешен будет руководи-
мый им филиал. Так мы добиваемся изменения кли-
ентских отношений, не теряя при этом уровня сервиса.

– Можете привести примеры?
– Например, директор филиала в Мурманске Алена 

Габор переехала и возглавила филиал в Перми. Татья-
на Бугайченко переместилась из Владивостока в Ка-
зань. Обе сильные, энергичные, молодые руководите-
ли. Назначения были предопределены их серьезной 
профессиональной подготовкой, стремлением к лично-
му развитию, желанием работать в филиале и регионе 
с более высоким потенциалом. Я уверен, что впереди 
у них большое будущее.

Поэтому они, как множество других коллег, смело 
переезжают в новые для себя регионы. И каждый из 
них готов своим личным авторитетом показать, дока-
зать, что тот филиал, коллектив в этом конкретном 
регионе работает на клиента при тех преимуществах, 
которые есть у компании ВСК, – в продуктах, в серви-
сах, в урегулировании.

Все, взятое вместе, – мотивированные, подготов-
ленные, профессиональные сотрудники, высочайшее 
качество продуктов и сервиса – и дает возможность 
ВСК выделяться на рынке. И вдвойне приятно, что эти 
наши достижения признаны и отмечены профессио-
нальным сообществом и экспертами отрасли.

НОВОЕ КАЧЕСТВО
– О каком признании вы говорите?
– Например, в 2020 году ВСК в четвертый раз стала 

лауреатом ежегодной национальной бизнес-премии 
«Компания года». Одна из наших ведущих сотрудниц 
– заместитель генерального директора по развитию 
бизнеса Ольга Сорокина – признана «Персоной года» 
в области развития цифровых технологий. Мы как 
компания в прошедшем году были отмечены сразу 
двумя наградами за дистанционный сервис урегули-
рования по каско: в июне на форуме страховых ин-
новаций Innoins-2020 и в декабре на премии «Время 
инноваций».

– Почему вы придаете этому такое значение?
– По нескольким причинам. Во-первых, высокая 

оценка профессионалами конкретных результатов, 
которые получаешь ты и твой коллектив, не может 
не вызывать удовлетворения и гордости. Во-вторых, 
такое признание свидетельствует о становлении объ-
ективной системы общественно значимых независи-
мых рейтинговых оценок работы бизнеса. Наконец, 
в-третьих, расширяет возможность общения внутри 
профессионального и экспертного сообщества, позво-
ляет встречаться с лучшими из лучших.

– Поскольку мы упомянули события прошлого 
года, то сложно обойти стороной тему пандемии. 
Насколько серьезным испытанием весенний кризис 
стал для ВСК?

– Прошлый год начинался для ВСК очень хорошо – 
в первом квартале по сбору страховых премий мы вы-
росли более чем на 30%. Конечно, с началом карантина 
началось самое трудное и для страхового рынка, и для 
экономики в целом. Мы столкнулись сразу с нескольки-
ми серьезными вызовами.

– С какими?
– Первым вызовом, конечно, стал перевод бизнеса 

на удаленку. В очень короткие сроки – буквально в те-
чение нескольких дней – мы смогли организовать дис-
танционную работу примерно для шести тысяч наших 
сотрудников. Одновременно обеспечили поддержку 
в режиме 24/7 всем нашим клиентам по вопросам уда-
ленной работы с компанией.

Второй вызов – научиться продажам и пролонгации 
дистанционно. Считаю, что мы тоже справились. За 
счет дистанционных сервисов, пролонгации догово-
ров мы смогли достаточно успешно пройти самый пик 
кризиса. Конечно, нам очень помогло то, что несколько 
лет назад мы создали мобильное приложение, хороший 
работающий сайт компании. Например, нам первым на 
рынке удалось сделать полный цикл онлайн-урегули-
рования убытков по каско автотранспорта, а сейчас 
мы готовимся запустить такой же сервис и по ОСАГО. 
В пик же кризиса по этим каналам мы получили боль-
шой рост продаж и пролонгаций.

Наконец, третий вызов – нам пришлось научиться 
управлять компанией в этих новых условиях.

Очевидно, мы не смогли бы этого сделать без со-
временной IT-инфраструктуры. В нее мы очень много, 
сознательно и последовательно инвестировали на 
протяжении последних пяти лет. Кроме того, это очень 
помогло нашим взаимоотношениям с партнерами.

– Как именно?
– Не секрет, что не все оказались готовы к работе 

в условиях карантина. Особенно к удаленной работе. 
Поэтому, например, в отношениях с многими клиен-
тами с договорами страхования жизни при ипотечном 
кредитовании, а также с рядом автодилеров мы взяли 
работу по дистанционной пролонгации договоров стра-
хования на себя. И что меня особенно порадовало, бла-
годаря нашей многолетней корректной работе с ними, 
сформированному доверию многие автодилеры сами 
обратились к нам за помощью. А это, наверное, один 
из самых ценных активов любой компании.

– Другие отрасли?
– Примеров по различным видам страхования, по 

различным партнерам было много. Нам очень интерес-
но было выстраивать новые отношения и с банками, 
и с лизинговыми компаниями, и с туристической отрас-
лью, которая в этот кризис попала в особенно трудное 
положение. И могу сказать точно, что коронавирусный 
кризис, несмотря на весь привнесенный им негатив, 
вывел нас на новое качество отношений с партнерами 
и клиентами.

В ОТНОШЕНИЯХ С ГОСУДАРСТВОМ
– С партнерами разобрались. Что с отношениями 

с государством?
– Начну с того, что государство в лице ЦБ в послед-

нее время принимало меры для развития и укрепления 
страховой отрасли. Во-первых, с точки зрения совер-
шенствования законодательной ее базы и прежде все-
го в области обеспечения прав страхователей. Во-вто-
рых, повышая требования к финансовой устойчивости 
страховой отрасли. Со второго полугодия требования 
к капиталу и активам страховщиков снова ужесточа-
ются. Это жестко – уже понятно, что не все страховые 
компании их выдержат, – но оправданно. Я такую по-
зицию ЦБ поддерживаю, потому что в конечном счете 
выигрывает потребитель.

– То есть вас в отношениях с государством и в 
отношении государства все устраивает?

– Нет предела совершенству. И здесь я сказал бы 
о двух вещах. Первое: к сожалению, доля страхования 
в российском ВВП по-прежнему очень мала. Не в по-
следнюю очередь это объясняется отсутствием у нас 
полноценного института развития страховой отрасли. 
Отвечающий за это ЦБ совмещает роль института раз-
вития с функцией надзора. Роли Минэка здесь в по-
следние годы фактически не заметно. На мой взгляд, 
в этом ведомстве недостаточно придается значения 
страховой индустрии как одному из значимых элемен-
тов экономики.

– В чем это выражается?
– Например, мы много раз ставили вопросы, связан-

ные с развитием накопительных видов страхования. 
Говорили, что это огромные – это сотни миллиардов 
рублей – и к тому же длинные деньги, которые можно 
направлять в экономику. В ответ нам кивали головой, 
но все те налоговые и прочие преференции, которые бы 
стимулировали рост этого сектора, у нас толком так до 
сих пор и не появились. А инициативы, которые все-та-
ки реализованы, являются незначительными.

– Хорошо, низкая доля страхования в ВВП – это 
первое. А второе?

– Второе – это не вполне совершенный механизм 
обсуждения законодательных инициатив в отношении 
отрасли. В результате целый ряд законодательных ак-
тов, направленных на ее развитие, сегодня не работа-
ет или работает не в полной мере. В последнее время 
к экспертизе страхового сообщества стали обращаться 
гораздо меньше. Фактически до нас порой просто дово-
дят информацию о том, какие будут приняты решения, 
практические ставят перед свершившимся фактом.

– Например?
– Например, когда в 2018 году принимался закон 

о страховании жилья при чрезвычайных ситуациях, мы 
сразу говорили его разработчикам, что он не «поле-
тит». Нам отвечали в том духе, что сейчас надо при-
нять, а потом внесем изменения. Закон приняли, сроки 
принятия были соблюдены. Закон не работает. Но это 
не шутки. К этому надо относиться очень серьезно, 
чувствовать ответственность перед людьми. Подобные 
ошибки не способствуют укреплению авторитета госу-
дарственных институтов, доверия к страховой отрасли, 
которое и так не слишком высоко.

– Почему?
– Я бы связал это с «генетической памятью» людей, 

которые в прошлом сталкивались с не самым добросо-
вестным поведением страховщиков. К счастью, все по-

следние годы регулятор занимает здесь очень жесткую 
позицию. Совсем свежий пример: в начале этого года 
ЦБ фактически остановил продажи через банки полисов 
инвестиционного и накопительного страхования жизни.

– Что с ними не так?
– Банки как канал продажи страховых продуктов 

получали хорошие гарантированные комиссионные, 
тогда как клиентов полностью не информировали 
о возможных рисках при их покупке. Часто ожидания 
клиентов по доходам не оправдывались, а иногда они 
даже теряли часть вложенных средств. Естественно, 
это приводило к разочарованию и совершенно спра-
ведливому возмущению.

– И регулятор повел себя чутко?
– Да, ЦБ это видел и не мог не принимать соответ-

ствующих решений. Но реагировать на подобное дол-
жен не только регулятор. Свою позицию обязано занять 
сообщество, сами банки, страховые компании. Напри-
мер, мы в ВСК еще в прошлом году, когда о запрете ЦБ 
не было известно, сами отказались от продажи таких 
продуктов через банковский канал. Ряд банков также 
принципиально не продавал эти продукты, исходя из 
того что риски неполучения доходов для их клиентов 
существенны. И мне нравится их позиция, позиция про-
фессиональных финансистов.

Вообще, финансовый сектор должен не только через 
рекламу рассказывать о том, какой хороший сервис мы 
предлагаем, но и по сути своей соответствовать тому, 
что ты говоришь. Его представители должны относить-
ся к людям более профессионально, уважительно. Без 
циничного стремления заработать доход любой ценой. 
Получить выгоду на коротком промежутке времени.

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ
– Что еще может поддержать наш страховой 

рынок?
– Первое – это более смелое внедрение институтов 

страхования во все аспекты российской экономики, 
в отношения государства с населением и бизнесом. 
Я говорю, например, об отказе государства от различ-
ных компенсационных выплат на всех уровнях и пе-
реходе на инструменты страхования. Такой механизм 
активно используется в ведущих мировых экономиках. 
У нас об этом говорится не один десяток лет, но внедря-
ется он крайне робко.

Второе. Я бы отдельно отметил необходимость раз-
вивать конкуренцию. И в этой части регулятором тоже 
уже делаются очень серьезные шаги.

– Какие именно?
– Очень важная инициатива – принятый прошлым 

летом закон «О совершении финансовых сделок с ис-
пользованием финансовой платформы», на котором 
долго настаивал и настоял ЦБ. Речь идет о создании 
универсальных маркетплейсов, на которых любой же-
лающий может купить любые финансовые, в том числе 
страховые, продукты и услуги любых поставщиков в ре-
жиме 24/7. Кроме того, на такую площадку со своими 
продуктами может прийти любая компания. Это важно, 
потому что сделать собственный маркетплейс могут 
себе позволить только очень крупные игроки. Так вот, 
это мощный инструмент развития конкуренции, кото-
рый также играет в пользу клиента.

– Другие инструменты?
– Отдельно я бы отметил планы по цифровизации. 

В частности, по созданию цифрового рубля. Потенци-
ально его внедрение расширит возможности и приве-
дет к сокращению трансакционных издержек во всей 
экономике. На мой взгляд, от этого выиграют все. 
Особенно если благодаря цифровому рублю, другим 
цифровым технологиям, которые должны смело под-
держиваться всеми государственными институтами, 
получится снять хотя бы часть финансовой нагрузки 
с нашего совсем небогатого населения, я буду обеими 
руками за. Потому что тогда у людей будет больше воз-
можностей потратить на себя за счет внедрения новых 
инструментов – на отдых, медицину, образование. На 
страхование, в конце-то концов.

– Вы назвали отсутствие сбережений у населе-
ния серьезным фактором, сдерживающим разви-
тие страхового рынка. Как насчет малого и среднего 
бизнеса, который ставят в ряд главных пострадав-
ших в этот кризис?

– Малый и средний бизнес – очень важный элемент 
нашей экономики. И вы правы, кризис ударил по нему 
очень сильно. Мы как страховщики это очень хорошо 
видим: в прошлом году сборы страховых премий от 
предприятий МСП упали на 15–20%. Это очень серьез-
но. Я считаю, что задача государства, крупного бизнеса 
сегодня – реально их поддержать. Чтобы их не потерять 
и дать возможность как можно быстрее оправиться от 
последствий прошлогоднего провала. Мы видим, что 
правительство уже приняло и принимает ряд реальных 
мер в этом направлении. И это не единственная причи-
на, которая питает мой оптимизм.

– Что еще?
– В январе я пообщался с четырьмя десятками ди-

ректоров наших филиалов из 40 субъектов, и у меня 
настроение поднялось. Все без исключения отмечают, 
что наш российский бизнес в лице предпринимателей, 
собственников серьезно активизирует свою работу 
с начала этого года. Испытывает в этом не только по-
требность, но и большое желание. И что настрой очень 
хороший. Надеюсь, что этот тренд сохранится надолго.

– Но одного желания зарабатывать мало, вы со-
гласны?

– Поверьте мне на слово: у нас в регионах работа-
ют очень талантливые, высокоинтеллектуальные, гра-
мотные, правильные люди. Я могу привести примеры 
таких людей в каждом субъекте России, но это займет 
слишком много времени. Поэтому у меня очень опти-
мистический взгляд на то, как быстро вся российская 
экономика, наш бизнес преодолеют спад, связанный 
с COVID-19.

– Каким будет этот год для ВСК?
– Этот год будет годом напряженной работы над 

реализацией стратегии ВСК. Годом принятия и вне-
дрения инновационных решений, связанных с цифро-
выми технологиями. Надеюсь, мы покажем достойные 
результаты, чтобы с оптимизмом подойти и встретить 
наш 30-летний юбилей. И с тем же чувством и эмоция-
ми заглянуть в следующие 20–30 лет.

ПОЗИЦИЯ ФИНАНСИСТА
11 февраля свой 29-й день рождения отмечает один из лидеров российской страховой отрасли Страховой Дом ВСК.  
О том, как компания прожила этот год, о вызовах пандемии, новом качестве отношений с клиентами, культурном сдвиге, 
отношениях с государством, профессиональной этике, конкуренции, стратегии развития и оптимизме в отношении  
будущего рассказал председатель совета директоров ВСК Сергей Цикалюк.

Страховое акционерное общество «ВСК» (САО «ВСК»)
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Белорусский лидер Александр Лукашенко до конца 
февраля планирует посетить Россию, чтобы встре-
титься в Сочи с российским коллегой Владимиром 
Путиным. Среди прочего стороны могут коснуть-
ся темы нового российского кредита — на этот раз 
в размере $3 млрд. Информацию о подготовке та-
кой встречи „Ъ“ подтвердили в Кремле. При этом 
форсировать поддержанную Москвой конституци-
онную реформу и урезать президентские полномо-
чия господин Лукашенко не намерен.

О подготовке первой в этом году встречи президен-
тов России и Белоруссии „Ъ“ сообщил пресс-секретарь 
Владимира Путина Дмитрий Песков. «Мы сообщим даты 
своевременно. Но встреча готовится»,— отметил госпо-
дин Песков. По данным источников „Ъ“, обсуждаемые 
даты переговоров — 22 и 25 февраля, а местом их прове-
дения выбран город Сочи. Два лидера в последний раз 
встречались там 14 сентября прошлого года, в разгар про-
тестов в Белоруссии, и тогда господин Лукашенко увез 
домой договоренность о предоставлении Минску рос-
сийского кредита в $1,5 млрд.

По информации „Ъ“, финансовый вопрос планирует-
ся обсудить и на этот раз. Белорусская сторона, говорят 
информированные источники „Ъ“ в российском прави-
тельстве, хотела бы получить доступ к остатку средств, вы-
деленных Москвой на строительство Белорусской АЭС. 
Собеседники „Ъ“ говорят, что речь идет о сумме, превы-
шающей $3 млрд. Напомним, в 2011 году была достигнута 
договоренность о выделении Россией государственного 
кредита Белоруссии в размере $10 млрд на строительство 
станции. На конец сентября 2020 года Минск использовал 
из них только $4,5 млрд, сообщал российский Минфин.

Один из собеседников „Ъ“ отметил, что стороны 
«близки к достижению договоренности по выделению 
средств», добавив, что проценты, сроки и размер сум-
мы обсуждаются. При этом он отметил, что размер кре-
дита «более $3 млрд». По словам другого информирован-
ного источника, Минск может получить от $3 млрд до 
$3,5 млрд. Причем вопрос, по его данным, принципи-
ально уже решен. Не исключено, что окончательно до-
говоренность может быть оформлена во время предсто-
ящей президентской встречи.

С начала белорусского кризиса, вызванного тем, что 
победителем августовских президентских выборов 
в соседней стране был объявлен Александр Лукашен-
ко, Москва поддерживала его не только финансово, но 
и политически. Масштабные протесты в Белоруссии 

объяснялись, в том числе, вмешательством Запада во 
внутренние дела республики.

При этом и в Кремле, и в МИД России давали понять, 
что ждут от господина Лукашенко проведения обещан-
ной им в начале осени конституционной реформы. Ее 
итогом, говорил тогда белорусский лидер, должно стать 
перераспределение полномочий между президентом 
и другими ветвями власти. При этом Александр Лука-
шенко отмечал, что склонен провести досрочные пре-
зидентские выборы.

Эту его идею тут же поддержал Владимир Путин. 
К теме реформы неоднократно, комментируя белорус-
ские события, возвращался российский министр ино-
странных дел Сергей Лавров, напомнивший 17 сентября 
в интервью RTVi, что после проведения реформы госпо-
дин Лукашенко «будет готов объявить досрочные парла-
ментские и президентские выборы».

Александр Лукашенко, однако, реформу форсировать 
не стал. Жестко подавив уличные выступления, которые 
сегодня приняли форму немногочисленных разрознен-
ных флешмобов, он, судя по всему, решил пойти по мак-
симально долгой процедуре.

Начать разговор о реформе планируется на Всебело-
русском народном собрании (ВНС). Оно начинает работу 
11 февраля и закончит на следующий день. Белорусские 
СМИ анонсировали, что 2700 делегатов обсудят социаль-
но-экономическое развитие страны и направления обще-
ственно-политического развития. На собрании, которое 
проводится под девизом «Единство. Развитие. Независи-
мость», с докладом выступит и господин Лукашенко.

От двухдневного форума, однако, никто не ожидает 
прорывов, связанных с конституционной реформой. 
Эксперт пропрезидентского республиканского общест-
венного движения «Белая Русь» Петр Петровский рассчи-
тывает, что на форуме выработают «стратегию по измене-
нию конституции».

«Будут аккумулированы предложения и создана ко-
миссия из юристов, которая сформулирует предложе-
ния для референдума (об изменении конституции.— 
„Ъ“). До конца 2021 года комиссия выдаст свой вариант 
изменений, и, наверное, в конце 2021 — в январе 2022 
года состоится референдум. Вот что будет»,— сказал „Ъ“ 
господин Петровский.

По словам Петра Петровского, президент не хочет по-
терять инструменты и возможности, которые сохраняют 
стабильность и управляемость страны. Реформировать 
систему власти, полагает он, будут по принципу «от персо-

нального Лукашенко — к коллективному». «Усилится ин-
ститут парламента, партийное строительство. Будет фор-
мироваться полуторапартийная система. Условно будет 
стабильная партия власти, который нужен будет коалици-
онный союзник, и будет вестись борьба за место союзника 
первой партии»,— говорит собеседник „Ъ“. Партию влас-
ти, не исключает он, могут создать на базе «Белой Руси».

Юрий Воскресенский, работавший на прошлогодних 
выборах в штабе оппозиционера Виктора Бабарико, аре-
стованный, а затем отпущенный на свободу, будет участ-
вовать в ВНС в качестве делегата. Он уверен, что собра-
ние положит старт не только реформе, но и изменению 
политического ландшафта.

Господин Воскресенский сказал „Ъ“, что на форуме 
поднимет вопрос амнистии для политзаключенных, 
хотя и считает оппозицию деструктивной силой: «Сбе-
жали на Запад, в Россию никто не сбежал. Они прозапад-
ные и деструктивные. Как можно призывать к санкциям 
против предприятий, на которых работают белорусские 
граждане?» Он прогнозирует, что поддержка Александ-
ра Лукашенко обществом будет только расти и «вернется 
к тому уровню, на котором была все 26 лет».

Сопредседатель общественной организации «Гово-
ри правду» Андрей Дмитриев не разделяет мнения о том, 
что белорусская власть преодолела кризис: «Все еще мо-
жет возвратиться. Ушло внешнее проявление (недовольст-
ва.— „Ъ“), а внутреннее становится только сильнее». По его 
словам, именно поэтому Александру Лукашенко нужно 
проведение ВНС. «Главная задача собрания — вторая ина-
угурация Лукашенко. Демонстрация общественного одо-
брения того, что он и власть творят в Беларуси: насилия 
и узаконивания беззакония»,— сказал политик „Ъ“. Он 
убежден, что для белорусского руководства неприемлемы 
требования о перераспределении властных полномочий.

Политический обозреватель Артем Шрайбман на сен-
сации во время ВНС тоже не настроен. «Жесткими репрес-
сиями протесты подавлены, и Лукашенко чувствует себя 
намного уверенней. Возможно, риски он недооценивает, 
но сейчас уступать вряд ли будет. В общих словах скажет, 
что когда-то реформу проведем, поработаем над проек-
том конституции, не спеша. И потом, может быть, через 
год — полтора проведем референдум. Ничто не указы-
вает, что он будет спешить»,— пояснил эксперт в беседе 
с „Ъ“. При этом он отметил, что белорусскому лидеру для 
устойчивости нужны деньги: «Главный вопрос — сможет 
ли он продать свое бездействие Москве за деньги».

Владимир Соловьев, Татьяна Дятел

Александр Лукашенко  
ведет страну к деньгократии
Президент Белоруссии собирается в Россию за кредитом  
и не собирается ни с кем делиться властью

И без того непростые отношения Москвы со страна-
ми Балтии становятся все более конфронтационны-
ми. В среду Латвия прекратила ретрансляцию 16 рос-
сийских телеканалов — такое решение было принято 
с целью «защиты латвийского информационного про-
странства». Запрет раскритиковали не только рос-
сийские дипломаты, обвинившие Ригу в «упорном 
стремлении любой ценой искоренить всякое инако-
мыслие», но также представители ООН и некоторые 
политические силы в самой Латвии. Еще одним раз-
дражающим фактором станут новые санкции в отно-
шении РФ в связи с делом оппозиционера Алексея 
Навального. Черный список, как ожидается, в бли-
жайшее время будет согласован тремя прибалтий-
скими республиками и Польшей «на высшем полити-
ческом уровне».

Отношения РФ и прибалтийских стран продолжа-
ют идти под откос. В среду в Латвии вступил в силу за-
прет на ретрансляцию 16 российских телеканалов, в том 
числе «РЕН ТВ Балтия» и «НТВ Мир Балтия». Такое реше-
ние днем ранее принял латвийский Национальный со-
вет по электронным СМИ (НСЭСМИ), объяснив его тем, 
что с 1 февраля им неизвестен представитель этих кана-
лов в республике. В понедельник НСЭСМИ также на год 
запретил ретрансляцию канала «Россия-РТР». Председа-
тель совета Иварс Аболиньш пояснил, что это было сдела-
но, чтобы «защитить латвийское информационное про-
странство».

Ограничения на вещание российских каналов вво-
дились в Латвии и раньше, но с меньшим размахом. 
В апреле 2014 года трансляцию «России-РТР» запретили 
в республике на три месяца, поскольку в передачах кана-
ла нашли признаки «военной пропаганды». Вещание ка-
нала ограничивали также в 2016 и 2019 годах из-за разжи-
гания вражды при обсуждении Украины в передачах 
«Вечер с Владимиром Соловьевым» и «60 минут». В 2019 
году в Латвии остановили трансляцию пяти каналов, по-
скольку их бенефициар — российский предприниматель 
Юрий Ковальчук — находился под санкциями ЕС. В 2020 
году республика также запретила вещание каналов, вхо-
дящих в сеть RT.

По причине «разжигания ненависти» различные ог-
раничения на трансляцию российских каналов вво-
дила и Литва. В частности, в 2014, 2015 и 2016 годах 
на три месяца прекращалась ретрансляция «РТР-Плане-
та». В 2017 году было на полгода остановлено вещание 
канала «ТВ Центр». Одной из причин стали слова лиде-
ра ЛДПР Владимира Жириновского в программе «Право 
знать»: по мнению литовских властей, рассуждая об Укра-
ине, политик «разжигал ненависть и призывал к войне». 
В 2020 году, как и в Латвии, был введен запрет на трансля-
цию каналов RT. Власти Эстонии вещание российских ка-
налов не останавливали, хотя такую возможность тоже рас-
сматривали.

Решение Риги об ограничении вещания каналов ожи-
даемо вызвало бурю негодования в Москве. Официальный 
представитель МИД РФ Мария Захарова назвала такие дей-
ствия «политическим демаршем, грубо нарушающим ме-
ждународные обязательства Риги по обеспечению сво-
боды слова и плюрализма мнений». «Видим в запрете 
российских каналов упорное стремление Риги любой це-
ной искоренить российские и русскоязычные СМИ, рус-
ский язык, а также всякое инакомыслие из национального 
информационного пространства»,— отметила она в поне-
дельник, призвав международное сообщество и правоза-
щитников должным образом отреагировать на «репрес-
сивную политику» Латвии. В свою очередь, в посольстве 
РФ в республике отметили во вторник, что запрет введен 
«в лучших традициях диктатуры».

«Международное сообщество» откликнулось в лице 
 официального представителя генсека ООН Стефана Дю-
жаррика. «Наша принципиальная позиция состоит 
в том, что свобода прессы должна быть в любой стране»,— 
заявил он.

Однозначно на сторону властей РФ встала крупнейшая 
в латвийском парламенте партия «Согласие», представля-
ющая интересы русскоязычного населения. Лидер партии 
Янис Урбанович, в частности, в среду отметил в разговоре 
с ТАСС, что, приняв это решение, Рига оказалась «в первых 
рядах европейской русофобии». «Это приведет к тому, что 
интерес к запретному плоду будет только нарастать, будут 
расхватывать как горячие пирожки любую информацию 
на русском языке из России»,— заключил он.

Решение об ограничении вещания российских кана-
лов  усугубило раскол между прозападными и пророс-
сийскими силами в республике. В среду «Согласие» даже 
обратилось к президенту Эгилсу Левитсу с требованием 
отправить правительство в отставку. Главной причиной 
были названы действия властей во время пандемии COV-
ID-19. «Из-за чрезвычайной ситуации и введенных прави-
тельством ограничений предприниматели и сотрудники 
многих отраслей разорены и остались без работы»,— ука-
зывается в заявлении партии. Но в «Согласии» также дали 
понять, что нынешнее правительство не пользуется ши-
рокой поддержкой общества, а «хаотичные, противоречи-
вые решения» кабинета министров лишь усугубляют в Лат-
вии кризис.

В то время как российские власти волнуются по пово-
ду свободы СМИ в Латвии, латвийские же озабочены со-
блюдением прав человека в России. Как стало известно во 
вторник, три прибалтийские страны, а также Польша гото-
вят собственный санкционный список, в который войдут 
лица, ответственные за задержание оппозиционера Алек-
сея Навального и суд над ним. Глава МИД Литвы Габриелюс 
Ландсбергис сказал журналистам: как ожидается, черный 
список будет в скором времени «согласован на высшем по-
литическом уровне».

В России в ответ заявили, что не видят причин для вве-
дения новых санкций со стороны Прибалтики и ЕС в це-
лом. «Я надеюсь все-таки на здравомыслие, на то, что воз-
обладает прагматический подход, потому что никаких 
оснований для того, чтобы опять угрожать какими-то но-
выми санкциями для России, просто не существует»,— за-
явила в среду спикер Совета федерации Валентина Мат-
виенко. При этом она подчеркнула, что РФ будет и дальше 
«настойчиво проводить свою суверенную политику, тре-
буя к себе уважения». А Мария Захарова, перечислив 
во вторник в Facebook ряд примеров нарушения свободы 
СМИ в Европе и, в частности, в Латвии, задалась вопро-
сом: «Когда наконец они введут санкции в отношении са-
мих себя?»

Марина Коваленко

Латвия 
развыключалась 
на Россию
В Прибалтике в очередной раз 
взялись за российские СМИ 
и права человека

Ситуация в Мьянме после переворота, совершен-
ного армейской верхушкой, развивается по не-
предсказуемому сценарию. Установить власть 
«сильной руки» так и не удалось: после ареста де-
мократически избранного руководства во гла-
ве с государственным советником Аун Сан Су Чжи 
страну потрясают многотысячные протесты, на 
подавление которых брошены крупные силы по-
лиции. В момент, когда страна оказалась на поро-
ге гражданской войны, дальнейший ход событий 
будет зависеть от позиции США и других западных 
стран, которые стояли у истоков демократических 
реформ в Мьянме, свернутых силовиками.

Ситуация в Мьянме — 60-миллионном государстве 
Юго-Восточной Азии, где 1 февраля произошел воен-
ный переворот,— накаляется. После введения чрезвы-
чайного положения и смещения руководства страны 
во главе с государственным советником Аун Сан Су 
Чжи, которая вместе с министрами, президентом Вин 
Мьином и руководством правящей партии «Нацио-
нальная лига за демократию» оказалась под домаш-
ним арестом, Мьянму захлестнули массовые протесты.

Акции гражданского неповиновения, начинающие-
ся в восемь утра по местному времени со стука пустых ка-
стрюль и сковородок и продолжающиеся до вечера, охва-
тывают все новые города и штаты. Главными центрами 
протестной активности стали столица страны Нейпьидо, 
а также крупнейшие города Янгон и Мандалай, где на ули-
цы ежедневно выходят десятки тысяч человек. Полиция 
отвечает предельно жестко, применяя против митингую-
щих водометы, резиновые пули и слезоточивый газ.

Ставка властей на разгон протестов и массовые аре-
сты их активистов не срабатывает. Социальная база 
стихийно возникшего после переворота 1 февраля 
Движения гражданского неповиновения расширяет-
ся: в нем принимают участие студенты, госслужащие, 
медработники, представители духовенства… Активи-
сты движения призывают полицию и армию не при-
менять силу и перейти на сторону народа.

На фоне массовых протестов со своим первым обра-
щением к нации после военного переворота обратил-
ся его инициатор, главнокомандующий вооруженны-
ми силами Мин Аун Хлаин, к которому перешла власть 
в стране. Генерал призвал митингующих руководство-
ваться «реальными фактами, а не эмоциями» и вернуть-
ся к нормальной жизни. «Вооруженные силы призыва-
ют население Мьянмы к спокойствию и сохранению 
единства страны. Военные пришли к власти с убежде-
нием в правильности пути многопартийной демокра-
тии, избранной Мьянмой»,— заявил новый военный 
руководитель страны. Он призвал не считать ситуацию 
возвращением к «предыдущим временам правления 
военных», которые согласились на переход к граждан-
скому правлению только десятилетие назад.

Главным мотивом переворота, ареста руководства 
страны и членов правящей «Национальной лиги за демо-
кратию» военные называют массовые фальсификации, 
якобы допущенные на парламентских выборах 8 ноя-
бря прошлого года, которые принесли уверенную побе-
ду партии Аун Сан Су Чжи. Развивая тезис о нечестных 
выборах, Мин Аун Хлаин пообещал, что после расследо-
вания предполагаемых нарушений будет создана новая 
избирательная комиссия, которая проведет повторные 
выборы, после чего военные «передадут власть победив-
шей партии», и Мьянма станет «воплощением истинной 
и дисциплинированной демократии». А пока страной 
будет править переходное правительство, состоящее из 
«подходящих министров», подобранных военными.

Что же касается внешней политики страны, то она 
останется неизменной, при этом военные рассчитыва-

ют, что произошедшие в стране перемены не приведут 
к ее международной изоляции и оттоку иностранных 
инвестиций.

Международная реакция на переворот в Мьянме 
свидетельствует о том, что события в этой стране за-
стали врасплох США и их союзников как в Европе, так 
и в Индо-Тихоокеанском регионе, для которых после 
«исторического визита» в страну 44-го президента США 
Барака Обамы Мьянма стала примером «исправления 
военной диктатуры».

Наиболее мягкой и выжидательной остается реак-
ция новой демократической администрации Джо Бай-
дена в Вашингтоне, которая по сравнению с предыду-
щей администрацией Дональда Трампа декларирует 
большую приверженность вопросам защиты демокра-
тии и прав человека. Официальная позиция Вашингто-
на, которую объявил во вторник представитель Госде-
партамента США Нед Прайс, сводится к «решительному 
осуждению насилия и призывам к вооруженным си-
лам отказаться от власти, восстановить демократиче-
ски избранное правительство, освободить задержан-
ных, снять ограничения на телекоммуникации». Ни 
о каких американских санкциях против Мьянмы речи 
пока не идет.

Между тем после продолжительной паузы возмож-
ность введения точечных санкций против Мьянмы до-
пустило руководство ЕС. Как заявил во вторник глава 
европейской дипломатии Жозеп Боррель, Европей-
ский союз рассматривает варианты адресных санкций 
против частных лиц и предприятий, принадлежащих 
военным. При этом, по заявлению господина Борреля, 
население Мьянмы «не виновато и не подлежит нака-
занию». Как ожидается, возможные санкции по Мьян-
ме будут рассмотрены 22 февраля на заседании Совета 
ЕС по иностранным делам, где также будет решаться во-
прос о дополнительных санкциях против России.

На самые радикальные шаги пока пошли власти Но-
вой Зеландии, уже сообщившие о сворачивании воен-
ных и политических контактов с Мьянмой. По сравне-
нию со своими западными коллегами самое грозное 
заявление в адрес генералов Мьянмы сделала глава 
МИД Новой Зеландии Наная Махута. «Мы не призна-
ем законность возглавляемого военными правительст-
ва, призываем военных незамедлительно освободить 
всех задержанных политических лидеров и восстано-
вить гражданскую форму правления»,— заявила она.

По мнению опрошенных „Ъ“ экспертов, в ситуации, 
когда Мьянма стоит перед угрозой дальнейшей эскалации 
насилия, способной привести к гражданской войне, даль-
нейший ход событий будет во многом зависеть от внеш-
него фактора, в том числе позиции США и других стран 
Запада, стоявших у истоков демократических реформ 
в Мьянме. «Военные Мьянмы имеют немалый опыт подав-
ления массовых протестных выступлений, причем в 80-е 
годы прошлого века такие протесты были потоплены 
в крови. Поэтому и сегодня у силовиков хватит ресурсов 
для того, чтобы закрутить гайки и не допустить сползания 
страны к хаосу. Однако вопрос в том, какой ценой это будет 
достигнуто и какие издержки это будет иметь для Мьян-
мы и ее отношений с Западом, в свое время благословив-
шим демократические реформы в стране»,— заявил „Ъ“ 
директор Центра Юго-Восточной Азии, Австралии и Оке-
ании Института востоковедения РАН Дмитрий Мосяков.

Схожего мнения придерживается профессор факуль-
тета мировой экономики и политики НИУ ВШЭ Алексей 
Маслов. «Со стороны может показаться, что Мьянма рас-
кололась на „хороших“ и „плохих“, „демократов“ и „во-
енных“, однако действительность этой страны гораздо 
сложнее. Но какими бы ни были национальные особен-
ности и издержки мьянманской демократии, многое бу-
дет зависеть от того, чью сторону займут США: захотят ли 
они финансировать и поддерживать протесты для вос-
становления прежней демократической власти Аун Сан 
Су Чжи или смирятся с властью военных как с неизбеж-
ной реальностью»,— резюмирует Алексей Маслов.

Сергей Строкань

Не рой другому Мьянму
Над страной навис призрак гражданской войны

Полиция использует  против протестующих  
резиновые пули, слезоточивый газ, 
 водометы — демонстранты защищаются  
ФОТО REUTERS
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Nikkei 225 29562,93 (+57)
РТС 1448,31 (–9,56)
FTSE 100 6524,36 (–7,2)

DAX 30* 13932,97 (–78,83)
DJIA* 31364,69 (–11,14)
NASDAQ Composite* 13941,415 (–66,282)

*На 20:21.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.02.21
Австралийский доллар 57,1545
Английский фунт 102,1529
Белорусский рубль 13,7313
Датская крона* 12,0469

Доллар США 73,8526
Евро 89,5684
Индийская рупия** 10,1415
Казахский тенге** 17,6833

Канадский доллар 58,2067
Китайский юань* 11,4712
Норвежская крона* 87,6422
СДР 106,4275

Сингапурский доллар 55,7252
Новая турецкая лира 10,4512
Украинская гривна* 26,6116
Шведская крона* 89,1272

Швейцарский франк 82,8966
Японская иена** 70,6284
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Конвенции следуют казахстановочно
Российский бизнес жалуется на остановку въезда порожних вагонов

Российские железнодорожные опе-
раторы и промышленники жалуют-
ся на действия Казахстана, который 
в декабре вновь объявил конвенцион-
ный запрет на подачу порожних ваго-
нов из других стран. Операторы оцени-
вают свои убытки за месяц в 108 млн 
руб. Металлурги также говорят о поте-
рях, вызванных необходимостью при-
влекать дорогой казахстанский парк. 
Минтранс и ОАО РЖД в этом вопро-
се на стороне российского бизнеса. 
Но профицит вагонов на железных до-
рогах РФ сохраняется, в Казахстане их 
операторы готовы работать по сущест-
венно более низкой ставке, чем мест-
ный парк. Поэтому для Казахстана нет 
экономического смысла прекращать 
бороться с соседями посредством кон-
венций, полагают  эксперты.

Операторы просят ОАО РЖД помочь с от-
меной очередной конвенции, введенной 15 
декабря железными дорогами Казахста-
на («Казахстан темир жолы», КТЖ). Запрет 
был введен на перевозку всех собственных 
и арендованных порожних крытых ваго-
нов, полувагонов и зерновозов назначени-
ем на все станции КТЖ. Он действует до сих 
пор. И хотя формально запрет распростра-
няется на вагоны всех железнодорожных 
администраций, подвижной состав казах-
станской принадлежности может его избе-
жать — из-за особенностей учета после того, 
как такие вагоны попадают на территорию 
РФ, они начинают считаться казахстанским 
инвентарным парком, то есть при возврате 
домой порожняком они не оказываются ни 
собственными, ни арендованными и не под-
падают под запрет.

29 января Союз операторов железнодо-
рожного транспорта (СОЖТ) направил в ОАО 
РЖД письмо с просьбой поддержать позицию 
союза о недопустимости подобных конвен-
ционных ограничений, в том числе при рас-
смотрении вопроса на площадке Евразий-
ской экономической комиссии (ЕЭК). СОЖТ 

пишет, что на 13 января только прямые по-
тери российских операторов от запрета пре-
высили 108 млн руб. Есть и репутационные 
риски, связанные с отказом российских от-
правителей и получателей грузов от услуг 
российских операторов.

Казахстан систематически ограничива-
ет подачу порожних вагонов из-за рубежа. 
В прошлом году Казахстан вводил такие за-
преты дважды: в январе — на полувагоны, 
крытые вагоны и платформы, в июне — на 
полувагоны (см. „Ъ“ от 15 июня 2020 года). 
Июньский запрет, как объясняло тогда руко-

водство КТЖ, был связан в том числе с пере-
броской вагонов с сети ОАО РЖД на казахс-
танскую сеть, что сократило пропускную 
способность последней и замедляло движе-
ние, и «демпингом» со стороны операторов 
российских вагонов. Аренда вагонов из РФ 
обходилась на тот момент почти вдвое дешев-
ле услуг дочернего оператора КТЖ «Казтемир-
транса»: 800 руб. против 1,5 тыс. руб. в сутки.

В КТЖ комментариев о причине введе-
ния запрета не дали, но напомнили, что пра-
ктически за неделю с момента введения за-
прета количество порожних иностранных 

вагонов, не востребованных в погрузке, на 
сети КТЖ сократилось на 1,6 тыс., до 47 тыс. 
единиц. В 2020 году парк вагонов на сети 
ОАО РЖД составил около 1,2 млн единиц, 
профицит оценивается в 200–250 тыс. еди-
ниц, и возможность работать с казахстан-
ским грузом для российских операторов 
выглядит как весьма привлекательная аль-
тернатива простою.

Как и операторы, действиями КТЖ воз-
мущается металлургическое лобби «Русская 
сталь». В его письме председателю колле-
гии ЕЭК Михаилу Мясниковичу от 9 февраля 
(есть у „Ъ“) говорится, что металлурги несут 
убытки из-за необходимости привлечения 
более дорогого подвижного состава. Вводи-
мые Казахстаном запреты, полагает «Русская 
сталь», «являются мерой протекционизма, 
препятствующей процессам евразийской 
интеграции и противоречащей законода-
тельству ЕАЭС». 

В ОАО РЖД говорят, что взаимодействуют 
с СОЖТ по данному вопросу и поддерживают 
его рассмотрение на площадке ЕЭК. «Мы го-
товы обсуждать механизмы объявления кон-
венционных ограничений и считаем, что они 
должны быть понятны и прозрачны для всех 
участников перевозочного процесса»,— гово-
рят в монополии. В Минтрансе „Ъ“ сказали, 
что, по мнению министерства, «конвенцион-
ные требования должны быть одинаковыми 
для операторов любых государств».

Инструмент конвенционных запретов 
является для КТЖ оптимальным для под-
держки казахстанских операторов, полагает 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Хотя этот инструмент — явно неры-
ночный, возможностей ограничить его ис-
пользование на практике нет, говорит он, 
равно как нет и причин, по которым Казах-
стан решил бы не бороться с его помощью 
с российскими операторами.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин;  
Александр Константинов, 
Нур-Султан
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В голове вертится поговорка «хорош 
пирог к обеду». И вот почему. Госдума 
сейчас рассматривает вопрос о вне-
сении поправок в законодательст-
во, направленных на защиту гра-
ждан от финансовых мошенников. 
В частности, что особенно важно 
в нашей истории, от мошенническо-
го  оформления кредитов и микрозай-
мов на чужие  паспорта.

Чаще всего такие схемы подразу-
мевают сговор мошенников с сотруд-
ником учреждения, где паспортные 
данные предъявлять просто необхо-
димо — на почте, в банках, страховых 
компаниях, каршеринге и так далее, 
или продажу баз данных, проясняют 
авторы поправок.

Теперь предлагается дать возмож-
ность гражданам подавать заявления 
через многофункциональные цент-
ры (МФЦ), использовать сайт госуслуг 
или уполномоченные банки с даль-
нейшим использованием механизма 

Центрального каталога кредитных 
историй (ЦККИ) для добровольного 
запрета оформления каких-либо кре-
дитов и займов на свое имя. В случае 
необходимости взять деньги в долг 
гражданин сможет снять запрет, 
оформить кредит, а потом при жела-
нии вновь установить запрет, гово-
рится в законопроекте.

Проблеме получения денег на чу-
жое имя, кажется, столько же лет, 
сколько самому рынку розничного 
кредитования — то есть точно боль-
ше десяти. И казалось бы, предло-
женная депутатами инновация про-
ста и в то же время гениальна. Но, что 
удивительно, до нее никто не доду-
мался раньше, или она не дошла до 
стадии законопроекта. Между тем 
еще несколько лет назад кредит-
ная история (КИ) стала незыблемым 
оплотом. Гражданину (субъекту) ис-
править ее было можно, но далеко 
не просто. А значит, внесенный в КИ 
отказ от получения любых кредитов 
был бы почти стопроцентной гаран-
тией, что на ваше честное имя креди-
тов не выдадут.

Но в эти столь подходящие време-
на подобной возможности не появи-
лось. А теперь, несмотря на благие 
намерения законодателей, она уже 
просто теряет смысл. Большинство 
мошенничеств в финансовой сфере 
теперь происходит в цифровом поле, 
дистанционно. Профессионализм ха-
керов растет, и для «специалистов», 
способных взломать кабинет клиен-
та почти любого банка, не такая уж 
проблема внести изменения в КИ, 
получить кредит, а потом даже снова 
 исправить данные.

В эпоху развитого дистанцион-
ного обслуживания очень здравое 
предложение депутатов кажется 
явно запоздалым, разводят руками 
банковские специалисты по инфор-
мационной безопасности, ведь мо-
шенники через удаленные каналы 
могут запрет снять. Просто для этого 
понадобится чуть больше времени 
и сил, чем в случае с ворованным или 
 утерянным  паспортом.

Проблема кредитов 
на чужое имя  
столь же стара,  
сколь сами кредиты. 
Но вдруг законода-
тели нашли простой 
и логичный способ 
ее решить — увы, 
поздно

правила  
игры

Приставки пошли по рукам
Спрос на аренду игровых консолей в России вырос

В период самоизоляции россияне ста-
ли чаще брать в аренду электронику. 
Больше всего их интересовали игро-
вые консоли, спрос на аренду которых 
в 2020 году вырос на 148%, подсчита-
ли в « Авито». Интерес к аренде в этом 
сегменте мог вырасти на фоне подоро-
жания и дефицита игровых устройств 
в рознице и снижения общей покупа-
тельной способности, считают экспер-
ты. По их мнению, пока в России это 
уже популярное за рубежом направ-
ление только формируется и аренда 
не  составляет конкуренции продажам.

Популярность аренды техники и электро-
ники в России в 2020 году на фоне пандемии 
существенно выросла, следует из отчета сер-
виса «Avito Услуги», с которым ознакомился 
„Ъ“. Спрос оценивался по числу запросов от 
пользователей в разделе «Услуги», а предло-
жение — по числу опубликованных объяв-
лений. Самой популярной категорией среди 
потребителей стали игровые приставки — 
спрос на их аренду вырос на 148%, а пред-

ложение на 110%. Чаще всего пользователи 
«Авито» ищут в аренду приставки PlaySta-
tion 4 от Sony и Xbox 360 от Microsoft. Сред-
няя цена их аренды за год выросла на 13%, до 
2,5 тыс. руб. в сутки.

Помимо игровых консолей россияне чаще 
стали брать в аренду аудио- и видеотехнику, 
спрос на нее по итогам 2020 года вырос на 
22%. В этой категории чаще всего ищут ми-
ниатюрные беспроводные наушники. В ка-
тегории «компьютерные аксессуары» самым 
популярным устройством стали очки вирту-
альной реальности. В среднем за них просят 
1 тыс. руб. в день, что на четверть дороже уров-
ня прошлого года, отмечают в «Авито». Чаще 
всего, по данным компании, электронику 
сдают именно на сутки.

Несмотря на рост аренды игровых консо-
лей, продажи таких устройств в рознице не 
снизились. По оценке группы «М.Видео-Эль-
дорадо», в 2020 году в России было продано 
760 тыс. игровых консолей на 14,7 млрд руб., 
что на 13% больше в штуках и на 20% в день-
гах год к году. Пик спроса, по словам пред-

ставителя компании, пришелся на период 
с конца марта по май 2020 года, когда консо-
ли покупали для развлечений дома во время 
самоизоляции. Также он увеличился в пери-
од с середины ноября по декабрь из-за появле-
ния нового поколения PlayStation и Xbox. По 
оценкам «М.Видео-Эльдорадо», лидером в сег-
менте с долей 45% остается Sony, еще 35% рын-
ка приходится на ретроприставки.

В «Связном» продажи игровых приста-
вок в 2020 году увеличились на 14% в штуках 
и на 64% в деньгах, а их средняя цена выросла 
на 44%, до 11,8 тыс. руб. В Ozon средний чек 
на консоли составил 13 тыс. руб., что на 16% 
выше, чем годом ранее.

«Рост спроса на аренду приставок может 
быть связан с увеличением цен на них из-за 
волатильности валюты»,— считают в Ozon. 
Влиять может и дефицит некоторых моделей, 
полагает вице-президент по закупкам и раз-
витию «Связного» Михаил Догадин. Так, 19 но-
ября 2020 года после старта продаж в России 
консоли PlayStation 5 пользователи жалова-
лись на долгие сроки и переносы ее доставки.

Аренда электроники уже активно развива-
ется за рубежом, где ее организуют сами про-
изводители устройств, говорит бизнес-анали-
тик компании «Марвел-Дистрибуция» Антон 
Фомин. Xbox несколько лет назад запусти-
ли сервис подписки на консоль, отмечает 
он. «За небольшую ежемесячную плату поль-
зователь становился обладателем устройст-
ва и доступа к библиотеке игр»,— объясняет 
эксперт. Несмотря на то что гейминг в Рос-
сии переживает подъем, покупательная спо-
собность остается невысокой, и если потре-
битель сомневается, что будет использовать 
устройство постоянно, то ему проще будет 
взять его в аренду, рассуждает Антон Фомин.

Рынок аренды электроники достаточно 
небольшой, и востребованность такой услу-
ги в случае с игровыми консолями сомни-
тельна, считает ведущий аналитик Mobile Re-
search Group Эльдар Муртазин. Этот сегмент 
только формируется, и большие цифры ро-
ста, по его мнению, можно объяснить эффек-
том низкой базы.

Дмитрий Шестоперов

В Burger King запахло жареным
У ресторанной сети обострились отношения с контрагентами

Burger King в России может оказать-
ся самой пострадавшей от кризиса 
2020 года среди крупных сетей быст-
рого питания. За прошлый год в отно-
шении компании подано свыше сотни 
исков, в основном из-за долгов по арен-
де. В сети объясняют рост претензий по-
пыткой реализовать право на отсрочку 
платежей во время ограничений в свя-
зи с пандемией. Юристы не исключа-
ют, что ситуация осложнит отношения 
с собственниками помещений.

По итогам 2020 года в отношении владель-
ца мастер-франшизы Burger King в России 
ООО «Бургер Рус» было подано 105 исков от 
контрагентов на общую сумму более 130 млн 
руб. В 90% случаях речь идет о неисполнении 
обязательств, в том числе по договорам арен-
ды, следует из данных «СПАРК-Интерфакс». 
Для сравнения: в 2018 и 2019 годах ком-
пания получала по 20 исков от контраген-
тов, а общий размер претензий за два года 
был около 35 млн руб. В отношении бли-
жайшего конкурента — ООО «Макдоналдс» 

в 2020 году подано 25 исков на 8 млн руб. 
В  McDonald’s от  комментариев отказались.

По собственным данным, под управле-
нием Burger King в РФ сейчас около 700 ре-
сторанов. Головной структурой «Бургер Рус», 
кипрской Burger King Russia Ltd владеют Xo-
meric Holdings Ltd, которую связывают с укра-
инской группой ICU, близкая к основному 
владельцу ГК «Шоколадница» Александру 
Колобову Gladerom Investment Ltd, принад-
лежащее ВТБ ООО «Шушары Лэнд», а также 
Burger King Europe GmbH. В 2019 году «Бур-
гер Рус» получила 43,6 млрд руб. выручки 
и 287,4 млн руб. чистого убытка, следует из 
«СПАРК-Интерфакс».

Представитель Burger King в РФ заявил „Ъ“, 
что компания воспользовалась своим правом 
на обсуждение с партнерами возможностей 
отсрочки или рассрочки арендных платежей 
за месяцы ограничений, результатом чего ста-
ла серия исков. По его словам, в каждом случае 
компания «ищет оптимальное решение и ста-
рается прийти к досудебному урегулирова-
нию». По данным консультантов, Burger King 

настаивал на арендных каникулах в месяцы ог-
раничений, не соглашаясь на компромиссы.

Директор юридического департамента Ac-
cent Capital Маргарита Ермошкина объясняет, 
что основные споры происходят по объектам, 
где во время ограничений работала кухня: 
с одной стороны, точка занималась готовкой, 
хранением продуктов и прочим, с другой — 
доступ посетителей был заблокирован.

Партнер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Станислав Данилов говорит, что законода-
тельство, регулирующее арендные отноше-
ния в пандемию, не предполагает полный от-
каз арендатора платить за время ограничений 
или требования компенсировать расходы. По 
его словам, ультимативная позиция вряд ли 
будет услышана судом, тогда как обычно арен-
даторы имеют шансы и на снижение платы, 
и на рассрочек или отсрочек.

Источники „Ъ“ на ресторанном рынке 
говорят, что Burger King в России мог пере-
жить кризис хуже ближайших конкурентов. 
Сеть потеряла много площадок, особенно 
в стрит-ритейле, и столкнулась со сложно-

стями с финансированием, даже обращалась 
за помощью в ВТБ, говорят собеседники „Ъ“. 
В ВТБ уточняют, что не докапитализировали 
«Бургер Рус» и не планируют «из-за отсутствия 
такой необходимости». Объемы продаж сети 
почти соответствуют докризисным показа-
телям, подчеркивают в банке. В «Яндекс.Еде» 
сообщили, что во второй половине 2020 года 
объем заказов из Burger King вырос более чем 
в 2,5 раза год к году. В «Бургер Рус» добавили, 
что планируют открыть около 100 новых ре-
сторанов в России в этом году.

Тем не менее господин Данилов считает, 
что резкий рост числа претензий от контр-
агентов негативно отразится на отношении 
собственников и операторов помещений 
к компании: «Когда речь идет о таком крупном 
игроке, арендодатели уверены, что он всегда 
будет вовремя платить по счетам, и у них ни-
когда не возникнет проблем с компенсацией 
расходов». Вал исков, добавляет юрист, устра-
няет преимущества, которые сеть имеет пе-
ред другими арендаторами.

Никита Щуренков

затерянные во времени  
удивляют руководителя  
группы финансового анализа
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Рекордный за последние меся-
цы спрос на гособлигации позво-
лил Минфину 10 февраля при-
влечь в бюджет почти 50 млрд 
руб., в два с половиной раза боль-
ше, чем на прошлой неделе. Од-
нако для этого пришлось предло-
жить инвесторам премию к вто-
ричному рынку. Несмотря на ак-
тивизацию привлечения, Мин-
фин пока выполнил кварталь-
ный план менее чем на 10%.

На аукционах 10 февраля инвес-
торам предложили три выпуска ОФЗ: 
два с постоянным купоном (ОФЗ-ПД) 
и один с привязкой к инфляции 
(ОФЗ-ИН, линкер). Общий спрос пре-
высил 136 млрд руб.— максимум 
с декабря прошлого года. Это позво-
лило Минфину привлечь 45 млрд 
руб. по облигациям с фиксирован-
ным купоном и 4,4 млрд по ОФЗ-ИН. 
В итоге объем размещения также ока-
зался рекордным с декабря.

Проведение аукционов совпало 
с ухудшением ситуации на долговом 
рынке. Доходность десятилетних ОФЗ 
выросла до 6,34%, вернувшись к уров-
ням начала прошлой недели. Поэто-
му для исполнения большей части 
заявок Минфину пришлось предоста-
вить инвесторам премию.

По оценкам главного аналити-
ка долговых рынков БК «Регион» 
Александра Ермака, она состави-
ла 15–18 б. п. к закрытию вторично-
го рынка накануне: «Увидев щедрую 
премию на первом аукционе, инвес-
торы существенно увеличили спрос 
на втором аукционе по размещению 
пятилетнего выпуска ОФЗ-ПД. Од-
новременно с увеличением объема 
спроса выросла и „агрессивность“ 
выставляемых цен в заявках, о чем 
свидетельствует отсечение почти 
78% от объема заявок при сохране-
нии „премии“ на уровне 11–12 б. п.».

Несмотря на то что Минфин не 
удовлетворил заметную часть спро-
са инвесторов, они не спешат выхо-
дить на вторичный рынок. По словам 
начальника управления торговых 
операций на российском фондовом 
рынке «Фридом Финанс» Георгия Ва-
щенко, долгосрочные ОФЗ-ПД отно-
сительно новый выпуск, его ликвид-
ность низкая, поэтому спекулянтов он 
мало интересует. «В основном инвес-
торы сейчас занимают выжидатель-
ную позицию по отношению к госбу-

магам. Большой спрос по-прежнему 
в корпоративных размещениях»,— 
отмечает Георгий Ващенко.

Глава офиса рыночных исследова-
ний и стратегии Росбанка Юрий Тули-
нов указывает, что инвесторы знают, 
что Минфин в обозримом будущем 
будет занимать еще много. Учиты-
вая последние размещения, Минфин 
с начала года привлек чуть больше 
85 млрд руб., выполнив квартальный 
план всего на 8,5%. «С учетом резуль-
татов четырех аукционных дней еже-
недельная сумма размещений выро-
сла до 152,5 млрд руб.»,— оценивает 
господин Ермак. При этом «в момен-
те Минфин соглашается на большие 
скидки по цене», указывает госпо-
дин Тулинов. Поэтому зачем же поку-
пать бумагу сейчас, если можно подо-
ждать неделю-другую и получить ее 
еще дешевле, отмечает он. Помимо 
этого, есть и другие негативные фак-
торы для ОФЗ — такие, «как ожидания 
жесткой позиции от ЦБ в ответ на раз-
гон инфляции и глобальное давление 
на длинные процентные ставки в сто-
рону роста», пессимистичен эксперт.

Поддерживают уверенность Мин-
фина высокие цены на нефть. В част-
ности, котировки российской Urals 

находятся в настоящее время возле 
отметки $60 за баррель — максиму-
ма с января прошлого года. Поэто-
му аналитики сомневаются, что ми-
нистерство начнет удовлетворять 
самые агрессивные заявки. Это мо-
жет и не понадобиться, если спрос 
на ОФЗ вырастет как со стороны рос-
сийских банков, так и иностранных 
инвесторов.

По словам старшего экономиста 
банка «Открытие» Максима Петроне-
вича, с начала декабря наблюдается 
«разлет» доходностей развивающихся 
стран под влиянием инфляционной 
динамики и действий монетарных 
властей. Если в декабре доходности 
пятилетних облигаций России, Ин-
дии, Мексики и Индонезии варьи-
ровались в узком диапазоне 5–5,2% 
годовых, то сейчас разброс доходно-
стей составляет 4,7–5,8% годовых, 
при этом доходности российских об-
лигаций выросли с 5,2% до 5,6% годо-
вых. Учитывая ожидаемое снижение 
годовых темпов инфляции и наблю-
даемое укрепление рубля, отмечает 
эксперт, российские бумаги должны 
вновь стать привлекательным акти-
вом для иностранных инвесторов.

Виталий Гайдаев

Премия не спасает квартальный план
Минфин продает слишком мало гособлигаций

Брокеры и управляющие компа-
нии с середины января испыты-
вают проблемы с проведением 
удаленной идентификации но-
вых клиентов из-за сбоев в рабо-
те государственной системы об-
мена информации между ведом-
ствами СМЭВ. Участники рын-
ка пользуются ею при желании 
клиента открыть счет через сайт 
или мобильное приложение. Та-
кие люди особенно требователь-
ны к быстроте оказания услуг, 
поясняют игроки, и проблемы 
с системой приводят к их потере.

Как выяснил „Ъ“, в последнее вре-
мя брокеры и управляющие компа-
нии испытывают сложности с от-
крытием счетов новым клиентам. По 
словам участников рынка, проблема 
связана с удаленной идентификаци-
ей клиентов на уровне подтвержде-
ния их персональных данных из го-
сучреждений.

Как сообщил руководитель отдела 
развития продукта «БКС Мир инвес-
тиций» Сергей Скоробогатов, в теку-
щем году уже дважды наблюдались 
проблемы с упрощенной идентифи-
кацией клиентов через СМЭВ (Систе-
ма межведомственного электронно-
го взаимодействия). По его словам, 
в первый раз проблемы были в пери-
од с 21 января по 1 февраля. «В послед-
ние пару дней ответы от СМЭВ ждем 
по 10–12 часов»,— указывает он. От-
вет часто приходит в виде ошибки, 
и возникает необходимость отправ-
лять повторный запрос. «Не получаем 
оперативный ответ от СМЭВ в 50–75% 
случаев с середины января»,— отме-
чает главный исполнительный ди-
ректор «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимир Потапов. По его словам, 
в первую неделю февраля система ра-

ботала практически штатно — всего 
3% задержек, но последние пару дней 
без задержек обрабатывается при-
мерно 50% обращений. Руководитель 
направления по взаимодействию 
с госорганами «Альфа-Капитала» Ни-
колай Швайковский также отмечает 
увеличение время отклика системы, 
снижение процента «дождавшихся» 
запросов. «Возможно, идут сбои при 
обращении к базам данных конкрет-
ного органа власти»,— говорит он.

• СМЭВ позволяет участникам рын-
ка запросить/подтвердить у различ-
ных ведомств данные по клиенту.  
Например, если гражданин через 
сайт компании или через мобильное 
приложение соглашается открыть 
брокерский счет, он направляет бро-
керу ФИО, ИНН, паспортные данные 
и т. д. Эта информация перепроверя-
ется через СМЭВ — запросы направ-
ляются ФНС, ПФР, МВД и т. д. Прове-
сти удаленную идентификацию про-
фучастник может и используя Еди-
ную систему идентификации и ау-
тентификации (ЕСИА), представля-
ющую собой базу данных. Использо-
вать эту систему возможно только 
в том случае, если гражданин захо-
дит со своего верифицированного ак-
каунта на сайте госуслуг и разреша-
ет брокеру или управляющей компа-
нии использовать персональные дан-
ные для открытия счета.
Ряд участников фондового рын-

ка отмечают, что проблема в основ-
ном идет в процессе подтверждения 
ИНН. В январе СМЭВ возвращала ре-
зультаты проверки данных в тече-
ние трех дней, что было обусловлено 
сбоями в работе базы ИНН, сообщи-
ла операционный директор компа-
нии «Фридом Финанс» Галина Каря-
кина. О периодически возникавших 

проблемах с проверкой ИНН потен-
циального клиента говорит и руко-
водитель управления развития кли-
ентского сервиса «Финама» Дмитрий 
Леснов. В этом случае заявка отклады-
вается до момента возобновления ра-
боты СМЭВ, что может случиться и на 
следующий день, указывает он.

Представитель Минцифры (ку-
рирует СМЭВ) на запрос „Ъ“ о сбо-
ях в работе этой системы сообщил, 
что «в связи с проведением техни-
ческих работ по увеличению про-
изводительности ЕСИА у брокеров 
и управляющих компаний могли 
наблюдаться задержки в получении 
ответов». Он рекомендовал этим 
участникам электронного взаимо-
действия также проверить настрой-
ки своих информационных систем.

Участники рынка не стали рас-
крывать, сколько потенциальных 
клиентов они лишились из-за про-
блем с удаленной идентификацией. 
По данным Московской биржи, чи-
сло уникальных клиентов—физлиц 
за январь там выросло на 625 тыс. че-
ловек (на уровне среднего показа-
теля четвертого квартала 2020 года) 
и превысило 9,4 млн человек. Одна-
ко у отдельных участников рынка 
прирост клиентов заметно сократил-
ся — на 30–60%. Как отмечает Ни-
колай Швайковский, «цифровые» 
клиенты особо требовательны к ско-
рости обслуживания и зачастую ока-
зываются не готовы к «паузам», воз-
никающим в рамках процедуры 
идентификации. По мнению Влади-
мира Потапова, при оперативном от-
клике от СМЭВ открытие счета через 
приложение займет не более десяти 
минут. Клиенты, подчеркивает он, не 
должны ждать дольше.

Полина Смородская

У брокеров зависли клиенты
Идентификация через госсистему дала сбой

К О Н Т Е К С Т « Г А З П Р О М »  Н А Р А Щ И В А Е Т  В А Л Ю Т Н Ы Й  Д О Л Г

В среду «Газпром» разместил шестилетние евробонды на €1 млрд. По данным пер-
вого вице-президента Газпромбанка Дениса Шулакова, спрос инвесторов составил 
€2,2 млрд. В итоге диапазон доходности был заметно снижен с первоначальных 
1,75–1,875% годовых — размещение прошло по 1,5% годовых. «Спред к суверен-
ным еврооблигациям, номинированным в евро, составил около 50 базисных пун-
ктов — исторический минимум при первичном размещении»,— отмечает господин 
Шулаков. По оценкам руководителя управления рынков долгового капитала компа-
нии «ВТБ Капитал» Андрея Соловьева, инвесторы из Великобритании приобрели 
39% бумаг, столько же пришлось на европейских инвесторов, 9% ушло инвесторам 
из России и СНГ, 8% — швейцарским инвесторам, 3% выпуска купили инвесторы 
из Азии. В январе «Газпром» разместил восьмилетние евробонды на $2 млрд 
под 2,95% годовых. С начала года еврооблигации разместили МКБ (€600 млн), 
Совкомбанк ($300 млн), аэропорт Домодедово ($453 млн). Виталий Гайдаев

В прошлом году негосударствен-
ные пенсионные фонды (НПФ) 
получили возможность вклады-
вать пенсионные накопления 
в биржевые паевые инвестици-
онные фонды (БПИФ). Первым 
новый инструмент, похоже, ис-
пробовал крупнейший россий-
ский НПФ Сбербанка, который 
купил паев более чем на 1 млрд 
руб. Вложения в паи имеют как 
плюсы в виде более удобного 
способа управления средства-
ми, так и минусы в виде двой-
ного вознаграждения, которое 
клиенты будут платить не толь-
ко НПФ, но и управляющей 
компании БПИФ.

НПФ Сбербанка вложил пенси-
онные накопления в биржевой пае-
вой инвестиционный фонд, следует 
из раскрытия информации на 31 де-
кабря 2020 года. У других НПФ, так-
же раскрывающих информацию 
по эмитентам, вложений в такие 
инструменты нет. Два человека — 
близкий к крупной управляющей 
компании (УК), распоряжающейся 
средствами НПФ, и частного фон-
да — также не могут вспомнить ин-
вестиции пенсионных накоплений 
в паи БПИФ. Вложения НПФ Сбер-
банка в этот фонд, исходя из его доли 
в средствах по обязательному пенси-
онному страхованию (ОПС), состав-
ляют около 1,3 млрд руб.

• Вложение пенсионных накопления 
в БПИФ регулятор позволил делать 
менее года назад, в мае 2020 года. Поэ-
тому это новый инструмент для ин-

вестиций, но пока еще не распробо-
ванный НПФ. На конец года, согласно 
данным Московской биржи, на ней 
обращались паи 55 БПИФ под управ-
лением 11 компаний. По оценке „Ъ“ на 
основе данных InvestFunds, за 2020 год 
чистый приток средств в БПИФ со-
ставил 62 млрд руб. При этом сово-
купная стоимость чистых активов 
(СЧА) к концу года превысила 85 млрд 
руб. За управление БПИФ управляю-
щие компании берут комиссию, ко-
торая на российском рынке обычно 
составляет до 1% от СЧА.
Магистральным вложением пен-

сионных накоплений НПФ Сбербан-
ка являются облигации федерального 
займа, которые в портфеле фонда за-
нимают чуть более половины средств 
по ОПС. На остальные облигации при-
ходится 41,2% совокупного портфеля. 
На акции приходится 7,6% пенсион-
ных накоплений, при этом более 17% 
из них — вложения в материнскую 
структуру: обычные акции Сбербан-
ка (1,2% от портфеля) и привилегиро-
ванные (0,1%). Ранее БПИФ в портфеле 
фонда не было (НПФ раскрывает дан-
ные по эмитентам на конец каждо-
го квартала). По классификации паи 
биржевого паевого инвестиционно-
го фонда отнесены в раздел акции, что 
это за БПИФ и кто им управляет, в рас-
крытии не указывается. В НПФ Сбер-
банка не ответили на запрос „Ъ“.

«Для НПФ вложение в БПИФ удоб-
но с точки зрения избавления от за-
просов регулятора по фидуциарной 
ответственности по акциям или уг-
розы привлечения к ней (см. „Ъ“ от 7 

июля 2020 года)»,— полагает один из 
собеседников „Ъ“. По его словам, та-
ким образом, фонд показывает, что 
собирается инвестировать индексно, 
структура актива прозрачная и он от-
вечает лишь за то, что выбрал БПИФ 
с минимальной комиссией. «К тому 
же при покупке больших объемов ак-
ций всегда есть риск, что УК может 
некачественно выполнить работу, 
например, задрать цену при покупке 
не очень ликвидных бумаг, а присое-
динение к готовому портфелю БПИФ 
может раздробить этот риск»,— отме-
чает он. Однако собеседники „Ъ“ от-
мечают, что при покупке БПИФ име-
ет место двойное вознаграждение.

«БПИФ — это индексная страте-
гия, которая чаще всего показыва-
ет лучшие результаты, чем активное 
управление»,— обращает внимание 
гендиректор «Ронин Траста» Сергей 
Стукалов. Таким образом, по его сло-
вам, потеря в доходности по пенсион-
ным накоплениям за счет небольшо-
го вознаграждения с лихвой может 
окупиться именно повышенной до-
ходностью при вложении в индекс. 
«Особенно интересно для крупного 
НПФ вхождение в БПИФ акций вто-
рого эшелона»,— соглашается другой 
собеседник „Ъ“. В целом они отмеча-
ют, что логичнее было бы в таком слу-
чае вхождение в БПИФ именно ак-
ций, а не облигаций. «Для небольших 
фондов, которые не могут себе позво-
лить качественное управление пор-
тфелем со стороны УК, это также был 
бы выход»,— говорит один из них.

Илья Усов

НПФ Сбербанка запаял накопления
Фонд первым на рынке вложился в биржевой ПИФ

Банк «Тинькофф» продлил си-
стему мотивации менеджмен-
та. Новая опционная програм-
ма для начала будет распростра-
няться на 300 сотрудников бан-
ка, под нее зарезервировано 
3,35 млн расписок TCS Group. 
Программы с выплатой вознаг-
раждения в акциях или с при-
вязкой к их стоимости мотиви-
руют сотрудников на эффектив-
ную работу по повышению стои-
мости акций компании, с одной 
стороны, а с другой — хеджиру-
ют расходы банка по выплатам 
в случае неблагоприятного раз-
вития рыночной ситуации.

«Тинькофф» запустил новую дол-
госрочную программу мотивации 
управленческой команды и удержа-
ния ключевых сотрудников, сообщи-
ла финансовая организация в среду, 
10 февраля. Она рассчитана на руко-
водителей высшего и среднего звена 
с выплатой вознаграждения в форме 
глобальных депозитарных расписок 
TCS Group (похожая программа дей-
ствовала в банке с 2016 года) и с вы-
платой вознаграждения в денежной 
форме с привязкой к стоимости рас-
писок, поясняется в сообщении бан-
ка. На первом этапе действия про-
грамма будет распространяться на 
300 сотрудников «Тинькофф». Про-
грамма будет расширяться в этом 
году, добавили в банке, общую сум-
му инвестиций в организации пока 
не раскрывают.

• Программа MLTIP предполагает 
выплату вознаграждения в объеме 
5,35 млн расписок TCS Group начиная 
с августа 2021 года. 10 февраля  
стоимость депозитарных расписок 
TCS Group на Мосбирже составляла 
3,5 тыс. руб. Таким образом, стои-
мость программы оценивается 
в 18 млрд руб. «Тинькофф» планирует 
финансировать программу как за 
счет выкупа ценных бумаг при благо-
приятной рыночной конъюнктуре, 

так и за счет возможного выпуска  
новых акций. Выплаты могут быть 
отсрочены в случае недостижения по-
ставленных показателей эффектив-
ности. У менеджмента команды есть 
общие KPI: увеличение количества 
клиентов до 20 млн к 2023 году, повы-
шение доли комиссионного дохода от 
общего дохода, увеличение прибыли.
Опционная программа доказа-

ла свою эффективность, и ее продле-
ние едва ли связано с событиями во-
круг основателя банка, сходятся во 
мнении эксперты. При этом такая 
система снижает финансовые риски 
для банка в случае неблагоприятной 
конъюнктуры, а в перспективе мо-
жет обеспечить рост стоимости ак-
ций. «Выбор данной программы с вы-
платой вознаграждения в форме GDR 
или с привязкой к их стоимости, с од-
ной стороны, мотивирует сотрудни-
ков на эффективную работу по повы-
шению стоимости акций компании, 
делает их сопричастными развитию 
компании, и, с другой стороны, хед-
жирует расходы банка по выплатам 
в случае неблагоприятного разви-
тия рыночной ситуации,— поясня-
ет аналитик агентства Moody’s Ма-

рия Малюкова.— А финансирование 
программы мотивации за счет воз-
можного выпуска новых акций вли-
яет на увеличение капитальной базы 
банка».

Кроме того, введение опционов — 
хороший инструмент повышения 
лояльности команды, добавляет ви-
це-президент аналитической ком-
пании «Борселл» Ольга Веретенни-
кова. Зачастую опционы выгоднее 
премий: при премировании сотруд-
ник не всегда может отследить ре-
альные результаты компании, на ко-
торые завязана его премия (и в итоге 
может получить ее не полностью или 
не получить вовсе), а с опционом это 
невозможно, поясняет она.

Опционные программы не слиш-
ком распространены среди россий-
ских банков (кроме банков с госу-
частием): не все имеют котируемые 
акции. Опционная программа моти-
вации управляющей команды явля-
ется одним из наиболее эффективных 
способов премирования и соответст-
вует ведущим международным трен-
дам: при такой системе вознагра-
ждения топ-менеджер финансово 
заинтересован в долгосрочном ста-
бильном росте компании и выстра-
ивает соответствующую стратегию 
управления, говорит руководитель 
группы по оказанию услуг компани-
ям финансового сектора компании 
«Делойт» в СНГ Максим Налютин. «Но 
пул акций для вознаграждения ме-
неджмента должен быть выделен ак-
ционерами из собственной доли, что 
довольно сложно реализовать при 
отсутствии единоличного мажори-
тарного акционера»,— поясняет он. 
Тем не менее летом прошлого года 
стало известно, что Совкомбанк за-
пускает опционную программу для 
менеджмента. Под нее зарезервиро-
вано около 3,4% акций банка. Систе-
ма мотивации была запущена банком 
в ходе подготовки к IPO.

Полина Трифонова

Олег Тиньков поделится  
с менеджментом
Банк пересмотрел программу опционов 

Все сделки разваливаются 
по одной причине — мало 

денег. Мы не договорились, 
разница в разбеге  
была $200 млн

— Олег Тиньков
о срыве сделки с «Яндексом», 29 декабря 

2020 года на телеканале «Дождь»
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Помимо Эквадора в числе экс-
портеров бананов были Гватемала, 
Коста-Рика, Колумбия, Мексика, Ни-
карагуа и Филиппины.

Крупнейшие торговые сети 
сегодня сами выступают основ-
ными импортерами бананов, 
а игроки поменьше чаще рабо-
тают с дистрибуторами и в боль-
шей степени зависят от обстоя-
тельств в компаниях-импортерах, 
говорит гендиректор ИА FruitNews 
Ирина Козий. По ее словам, опто-
вые цены на бананы растут в зим-
ний период, поскольку это расте-
ние плодоносит круглогодично 
и почти равномерно, а потребление 
значительно увеличивается в то 
время, когда в Северном полу-

шарии зима, а цены на большин-
ство остальных сезонных фруктов 
и овощей повышаются. Осложня-
ет поставки также общее удорожа-
ние перевозок из-за ограничений 
по борьбе с пандемией, а в слу-
чае России ключевой фактор роста 
цен — падение курса рубля, добав-
ляет эксперт.

По словам госпожи Козий, ба-
наны — самый популярный 
фрукт в России по объему продаж, 
а также самый дешевый продукт 
в категории: его стоимость мень-
ше яблок. Для сравнения: в «Утко-
носе» с доставкой по Москве бана-
ны доступны по 72,9 руб. за 1 кг, 
яблоки — от 79,9 руб. за 1 кг. Ди-
ректор Плодоовощного союза Ми-
хаил Глушков говорит, что рост 
цен на яблоки — одна из при-

чин увеличения спроса на бана-
ны в России. Столкнувшиеся с про-
блемами при закупке бананов сети 
пока пересматривать стоимость 
фрукта на полке не собираются. 
«Бананы — одна из маркерных по-
зиций, по которой покупатели в це-
ломоценивают уровень цен в ма-
газине»,— говорит источник „Ъ“ 
в одной из сетей. Старший анали-
тик Газпромбанка Марат Ибраги-
мов напоминает, что продажи ба-
нанов очень чувствительны даже 
к небольшому изменению цен, 
а этот продукт выступает для сетей 
одним из ключевых источников 
трафика.

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

В сетях забананили импорт
с1

Резкий рост потребления населе-
ния может привести к выпадающим 
доходам гарантирующих поставщи-
ков, которые покупают электроэ-
нергию и мощность для населения 
по регулируемым договорам (име-
ют сниженную цену) согласно про-
гнозному балансу. Объемы, кото-
рые превышают этот прогноз, ГП 
вынуждены покупать по рыноч-
ным ценам, а выпадающие доходы 
учитываются в следующих тариф-
ных периодах. Это в любом случае 
не должно привести к росту роз-
ничных цен для населения сверх 
утвержденной на 2021–2023 годы 
индексации в 5% в год, но может уве-
личить цены для других категорий 
потребителей. Так, резкий рост по-
требления населения уже привел 
к росту перекрестного субсидирова-
ния (доплата бизнеса за снижение 
тарифов населения) в сетях: по дан-
ным «Совета рынка», за 2020 год оно 

выросло на 1 млрд руб., до 237 млрд 
руб. В зоне присутствия «Россетей» 
объем перекрестного субсидиро-
вания составил 195,4 млрд руб., по 
данным компании.

В ФАС „Ъ“ заявили, что «делать 
выводы о превышении объема по-
требления населения относительно 
утвержденного в сводном прогноз-
ном балансе в 2020 году пока пре-
ждевременно».

«Долги перед ГП растут, а сами 
ГП поддерживают платежную дис-
циплину перед генераторами 
и сетевыми организациями. Воз-
никающие кассовые разрывы по-
крываются за счет кредитов. Об-
служивание кредитов в сбытовой 
надбавке учитывается исходя из 
планового объема, а все сверх это-
го — это выпадающие доходы»,— 
говорят в Ассоциации ГП и ЭСК.

По оценкам Сергея Роженко 
из КПМГ, в 2020 году население 
суммарно заплатило за электроэ-
нергию около 620–640 млрд руб., 
а дополнительные неплатежи не 
превысили 1,3–1,5%. Партнер Vy-
gon Consulting Алексей Жиха-
рев отмечает, что совокупная задол-
женность населения достигла 10% 
от годовых затрат на электроэнер-
гию, но для всего энергосектора 
прирост малозаметен — это менее 
0,5% от совокупного отраслевого 
платежа.

Полина Смертина

Новое светоначисление

«Транснефть» рискует потерять 
идущий через Белоруссию тран-
зитный продуктопровод УП «За-
пад-Транснефтепродукт» стои-
мостью почти 7 млрд руб. из-за 
увеличения налогов в республи-
ке и снижения загрузки. Минск 
может инициировать банкрот-
ство предприятия, а затем его 
национализацию, опасаются 
в «Транснефти». Самой Белорус-
сии труба нужна для обеспече-
ния сырьем из Европы своих 
НПЗ и прокачки нефтепродук-
тов в направлении Украины. По 
мнению юристов, «Транснефть» 
могла бы оспорить повышение 
фискальной нагрузки в суде, но 
вряд ли ее аргументы будут там 
услышаны.

Оператор нефтепродуктопровода 
«Транснефти» на территории Бело-
руссии «Запад-Транснефтепродукт» 
может обанкротиться из-за повыше-
ния налогов в республике и админи-
стративного давления на компанию, 
заявил „Ъ“ первый вице-президент 
трубопроводной монополии Мак-
сим Гришанин. По этой трубе рос-
сийское и белорусское дизтопливо 
поставляется в Венгрию и Латвию. 
С января 2020 года помимо экологи-
ческого налога в размере 0,35 руб. на 
1 тонну нефтепродуктов на 100 км 
Минск почти в три раза увеличил 
ставку налога на прибыль — с 18% до 
50%. Под действие указа подпадают 
только национальное ОАО «Гомель-
транснефть Дружба», которое и так 
перечисляет прибыль в госбюджет, 
и «Запад-Транснефтепродукт».

«Мы давно ведем работу через 
Минэнерго и комиссию высокого 
уровня по отмене этого налога, пото-
му что он является дискриминацион-
ным. И если экологический сбор су-
щественно снижал прибыль нашего 

предприятия, то рост налога на при-
быль делает его работу убыточной на 
фоне снижения прокачки»,— отме-
тил Максим Гришанин. По данным 
«Транснефти», объемы транспор-
тировки через «Запад-Транснеф-
тепродукт» снизятся с 6 млн тонн 
в 2019 году до 3,4 млн тонн ежегод-
но в 2021–2024 годах. Убыток может 
составить до 800 млн руб. в год. Кро-
ме этого, говорит Максим Гришанин, 
беспрецедентно увеличилось адми-
нистративное давление на компа-
нию. По данным «Транснефти», ком-
пания с начала 2020 года получила со 
стороны белорусских госорганов бо-
лее 150 запросов (в 2019 году их было 
27). Также в пять раз выросло число 
выездных проверок — до 20. «В такой 
ситуации нормально функциониро-
вать „Запад-Транснефтепродукт“ не 
может, и мы не исключаем, что в пер-
спективе власти Белоруссии потребу-
ют банкротства компании, ссылаясь 
на то, что стоимость чистых акти-
вов предприятия стала отрицатель-
ной»,— отметил господин Гриша-
нин. По данным компании, текущая 
стоимость активов предприятия со-
ставляет 6,7 млрд руб.

Решить ситуацию могло бы либо 
увеличение транспортировки до 
5 млн тонн, либо повышение дейст-
вующего тарифа в $2,36 за 1 тонну на 
100 км на 80%, до $4,24, рассчитали 
в «Транснефти». Но рост стоимости 
прокачки, отмечает советник прези-
дента «Транснефти» Игорь Демин, мо-
жет привести к оттоку объемов с это-
го маршрута. На данный момент, по 
словам Максима Гришанина, «пози-
ция белорусской стороны заключа-
ется в том, что богатая „Транснефть“ 
как-то своей компании поможет 
и решит сложившуюся проблему». 
Он отметил, что «Транснефть» будет 
сопротивляться банкротству и по-

следующей национализации опера-
тора, в том числе через суды.

Белоруссия через контроль над 
продуктопроводами сможет полу-
чить альтернативный России канал 
поставки нефти на свои НПЗ, отме-
чает эксперт финансового универ-
ситета при правительстве РФ Игорь 
Юшков. Так, по его мнению, Минск 
может перепрофилировать север-
ную трубу из порта Вентспилс (Лат-
вия) под поставки нефти на Новопо-
лоцкий НПЗ и даже на Мозырский 
НПЗ — через строящуюся перемыч-
ку на нефтепроводе «Дружба». По 
южному участку трубы Белоруссия 
сможет поставлять дизтопливо на 
Украину без получения на это лицен-
зии у России (сейчас поставки огра-
ничиваются из опасения, что топли-
во будет использовано Киевом для 
военных нужд). Эксперт напомина-
ет, что Украина и сейчас является од-
ним из самых крупных (около 3 млн 
тонн в 2019 году) потребителей бело-
русских нефтепродуктов. Игорь Юш-
ков полагает, что Белоруссия может 
пойти на уступки в отношении «За-
пад-Транснефтепродукта», если Рос-
сия согласится на ее условия по дру-
гим нефтегазовым вопросам.

Управляющий партнер Zharov 
Group Евгений Жаров считает, что 
российская сторона могла бы об-
жаловать введение экологического 
сбора и повышение налога на при-
быль в высших судебных инстанци-
ях и международных судах. Для это-
го компании нужно доказать, что 
размер налога экономически не обо-
снован, был повышен слишком рез-
ко, создает необоснованные конку-
рентные преимущества для других 
компаний. При этом, признает го-
сподин Жаров, не факт, что белорус-
ские суды услышат эти аргументы.

Ольга Мордюшенко

«Транснефть»  
отжимают от трубы
Компания может утратить продуктопровод в Белоруссии

18 процентов
составил рост  
задолженности  
населения  
за электроэнергию  
в 2020 году,  
до 66,6 млрд руб.
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Структура «Первого канала» подала иск 
на 104,7 млн руб. к студии White Ball Ani-
mation, которой владеет продюсер сериа-
ла «Смешарики» Андрей Козырев. Студия 
по заказу канала должна была выпустить 
мультсериал «Академия Косми». Но рабо-
та остановилась из-за пандемии и наруше-
ний обязательств китайскими партнерами. 
В White Ball Animation не согласны с претен-
зиями. Но оспорить их будет непросто, счи-
тают юристы: если условия договора нару-
шены, суд, скорее всего, поддержит телека-
нал. Другим мультипликаторам пандемия 
не  помешала, хотя они признают, что у ново-
го проекта  могли возникнуть проблемы.

Арбитражный суд Москвы 5 февраля принял 
иск АО «Первый канал. Всемирная сеть» (ПКВС, до-
чернее предприятие «Первого канала», отвечает за 
распространение его сигнала за рубежом) к ани-
мационной студии White Ball Animation, которой 
владеет продюсер мультипликационного сериа-
ла «Смешарики» Андрей Козырев, обнаружил „Ъ“ 
в картотеке арбитражных дел. Согласно материа-
лам дела, ПКВС требует взыскать с ООО «Вайт Болл 
Анимейшн» 23,4 млн руб. «неосновательного обо-
гащения» и 81,3 млн руб. неустойки по договору, за-
ключенному в октябре 2017 года. Заседание по делу 
запланировано на 29 апреля.

ПКВС закупило у White Ball Animation мультсе-
риал «Академия Косми», пояснила „Ъ“ юрист сту-
дии Екатерина Арбузова. Он должен был выйти 
в России и за рубежом, трейлеры появились в 2020 
году. В связи с пандемией и невыполнением фи-
нансовых обязательств китайским партнером про-
изводство и работа студии были приостановлены, 
объясняет госпожа Арбузова.

По ее словам, инвестиций со стороны кана-
ла в сериал не было, а задолженность перед ПКВС 
образовалась из-за начисления пеней по догово-
ру. «Часть сериала была произведена и передана 
„Первому каналу“, White Ball Animation не соглас-
на с исковыми требованиями»,— добавила госпо-
жа Арбузова. В ПКВС отказались от комментариев. 
С господином Козыревым связаться не удалось.

• White Ball Animation основана в 2015 году. Согласно 
Kartoteka.ru, выручка компании в 2019 году состав-
ляла 1,1 млн руб., чистый убыток — 13,3 млн руб. 
Ее владельцем и гендиректором выступает Андрей 
Козырев. 19 ноября 2020 года он также занял долж-
ность продюсера «Смешариков» в группе «Рики» 
( объединяет несколько анимационных студий).
Российские анимационные студии в период 

пандемии продолжали работу почти без перебоев, 
говорит гендиректор «Ноль Плюс Медиа» (произво-
дит мультсериалы «Ми-ми-мишки», «Сказочный па-
труль», «Кошечки-собачки» и др.) Александр Саблу-

ков, перевод сотрудников на удаленку на сроках 
сдачи серий не сказался. Хотя запуск новых анима-
ционных линеек мог сдвигаться, признает он.

Иск к White Ball Animation крупнейший для 
«Первого канала» и его структур за весь период пан-
демии, говорит юрист арбитражной практики Ve-
gas Lex Артем Данцев. Устоявшейся практики в по-
добных спорах нет, но чаще исковые требования 
удовлетворяют в части основного долга, говорит 
управляющий партнер Semenov & Pevzner Роман 
Лукьянов. Пени и неустойку суды зачастую снижа-
ют, отмечает он.

Нарушение обязательств со стороны контраген-
тов, в данном случае китайского партнера, не осво-
бождает должника от ответственности, объясня-
ет господин Данцев. Пандемия также «не является 
универсальным основанием» для освобождения от 
уплаты неустойки, добавляет он. Суд будет прове-
рять, в какой момент студия могла вернуться к ра-
боте, по общему правилу должник обязан продол-
жить исполнение обязательств после окончания 
форс-мажорных обстоятельств, отмечает юрист.

Тем не менее у White Ball Animation есть шансы 
выиграть суд, допускают эксперты. По мнению го-
сподина Лукьянова, это будет возможно, если ПКВС 
со своей стороны не исполнила встречные обяза-
тельства по сделке.

Валерия Лебедева, Дмитрий Шестоперов

Мультсериалу не зачли академ
«Первый канал» недоволен простоем «Академии Косми» 

Для проверки безопасности опе-
рационных систем (ОС) на базе 
ядра Linux Федеральная служ-
ба по техническому и экспортно-
му контролю (ФСТЭК) за 300 млн 
руб. создаст исследовательский 
центр. Такие ОС сегодня уже ис-
пользуют госсектор и силовые 
структуры, но в их основе лежит 
зарубежный программный код, 
в безопасности которого власти 
не уверены. Эксперты и россий-
ские разработчики OC на Linux 
признают обоснованность зада-
чи, но считают важным допуск 
к работе над ней всех заинтересо-
ванных сторон.

ФСТЭК 5 февраля объявила тендер 
стоимостью 300 млн руб. на создание 
центра исследований безопасности 
ОС, сделанных на базе ядра Linux, об-
наружил „Ъ“ на портале госзакупок. 
Исполнителя проекта выберут 2 мар-
та, он должен завершить все работы 
к декабрю 2023 года. Основная цель 
проекта — повысить защищенность 
отечественных ОС на Linux и сни-
зить возможные последствия от ки-
бератак на объекты критической 
информационной инфраструктуры 
(КИИ), которые используют такие ОС, 

отмечается в закупочной документа-
ции. В федеральной службе не отве-
тили на запрос „Ъ“.

• Linux — свободно распространяе-
мая для разработчиков операцион-
ная система, которая легла в основу 
«семейства» Linux. Системы на Linux 
обычно распространяются бесплат-
но в виде различных дистрибути-
вов — заархивированных файлов, 
 готовых для установки. Почти все 
российские операционные системы 
созданы на базе Linux, в их число 
 входят Alt Linux, Astra Linux, РЕД ОС, 
Rosa Linux.
К КИИ относятся IT-системы госо-

рганов, банков, объектов транспор-
та, связи, здравоохранения, пред-
приятий оборонной, топливной, 
атомной промышленности и энерге-
тики. Сейчас также уже большинст-
во крупных систем корпоративного 
уровня работают на ОС «семейства» 
Linux, говорит руководитель направ-
лений защиты АСУТП и КИИ цент-
ра информационной безопасности 
«Инфосистемы Джет» Александр Кар-
пенко. Используют такие операцион-
ные системы и силовики. Так, в ян-
варе 2020 года „Ъ“ сообщал, что МВД 
закупило компьютеры на отечест-

венной операционной системе (ОС) 
Astra Linux на 1,4 млрд руб.

Стремление ФСТЭК взять под 
контроль разработку отечественных 
ОС вполне понятно, считает генди-
ректор группы компаний ИВК Гри-
горий Сизоненко. Дело в том, что 
отечественные разработчики про-
граммных продуктов берут за основу 
файлы для установки Linux из зару-
бежных хранилищ — репозитори-
ев Red Hat, Debian и Suse, поясняет 
эксперт. Поэтому ФСТЭК, по его мне-
нию, не может быть уверен в безопас-
ности созданных на основе Linux си-
стем и отсутствия в них зарубежных 
«закладок». Сейчас гарантию их от-
сутствия дает только разработка ОС 
на базе российского репозитория 
«Сизиф».

Пример возможной «закладки» 
был опубликован в одном из доку-
ментов на сайте WikiLeaks, говорит 
господин Сизоненко. Речь шла о про-
грамме Gyrfalkon 2.0, разработан-
ной на финансовый грант ЦРУ. Это 
«закладка» в операционную систему, 
предназначенная для организации 
канала утечки данных пользователей 
ОС. В документе разъясняется, как 
внедрить такое шпионское ПО в ре-

позитории для установки Linux, рас-
сказывает господин Сизоненко. «Не 
исключаю, что ФСТЭК обладает более 
полной информацией о рисках, свя-
занных с разработкой ОС на основе 
зарубежных исходных кодов»,— до-
бавляет эксперт. По его мнению, ло-
гично, что регулятор хочет сделать 
ядро отечественных операционных 
систем более прозрачным.

Сейчас усилия разработчиков опе-
рационных систем по исследованию 
кода ядра Linux очень разрознены 
и не могут обеспечить гарантии от-
сутствия уязвимостей и ошибок в си-
стеме, отмечает заместитель генди-
ректора ГК Astra Linux Юрий Соснин. 
По его словам, Google уже несколько 
лет работает над проблемой, но пока 
не исследовала и половины кода ядра 
Linux, который исчисляется миллио-
нами строк. Создание центра компе-
тенции и исследований в этой сфере, 
по мнению господина Соснина мож-
но приветствовать и поддерживать. 
Однако, подчеркивает он, важно, что-
бы в проект были вовлечены все раз-
работчики, заинтересованные в каче-
стве своей продукции.

Юлия Степанова,  
Никита Королев

Linux возьмут на контроль
ФСТЭК создаст центр проверки операционных систем для госсектора

Во ФГУП «Гидрографическое 
предприятие», отвечающем 
за навигационно-гидрографи-
ческое обеспечение безопасно-
сти мореплавания на Севмор-
пути, поменяется гендиректор. 
Проработавшего на этом посту 
пять лет Юрия Михова сменит 
Александр Бенгерт, сейчас за-
нимающий должность замгла-
вы отдела обеспечения морепла-
вания дирекции Севмор пути 
« Росатома». Собеседники „Ъ“ 
 рассказывают, что в ближайшее 
время структуру могут ждать из-
менения: флот «Гидрографиче-
ского предприятия» могут пере-
дать «Атомфлоту».

Как стало известно „Ъ“, у ФГУП «Ги-
дрографическое предприятие», под-
ведомственного дирекции Севмор-
пути «Росатома», в ближайшее время 
сменится руководство. Проработав-
ший в нем 15 лет и в течение пяти лет 
возглавлявший предприятие Юрий 
Михов покинет должность 19 фев-
раля, на его место будет назначен за-
мглавы операционного управления 
и обеспечения мореплавания дирек-
ции Севморпути Александр Бенгерт. 
По данным „Ъ“, о кадровых переста-
новках 11 февраля в рамках своего 
визита в Петербург должен сообщить 
глава госкорпорации Алексей Лиха-
чев. По данным „Ъ“, господину Михо-
ву не продлили контракт. Что стало 
причиной такого решения, источ-
ники „Ъ“ не сообщают. По их словам, 
ему могут предложить должность гла-
вы московского представительства 
«Гидрографического предприятия». 
В «Росатоме» „Ъ“ подтвердили, что но-
вым главой ФГУПа станет Александр 
Бенгерт, отказавшись от дополни-
тельных комментариев.

ФГУП «Гидрографическое пред-
приятие» было образовано в 1933 
году. Основная задача — навигацион-
но-гидрографическое обеспечение 
судоходства по Севморпути (съемка 
рельефа дна в акватории Севморпу-
ти и на участках рек Енисей и Колы-
ма, обслуживание средств навигаци-
онного оборудования, лоцманские 
проводки). В составе ФГУПа восемь 
гидрографических баз, арктическая 
гидрографическая экспедиция, кар-
тографическое производство, аркти-
ческая лоцманская служба, собст-
венный флот. В 2019 году ФГУП было 
передано от Росморречфлота (подве-
домственен Минтрансу) «Росатому» 
и вошло в дирекцию Севморпути, 

возглавляемую Вячеславом Рукшей. 
По данным СПАРК, выручка пред-
приятия в 2019 году выросла в шесть 
раз, почти до 845 млн руб., чистая 
прибыль составила 11,7 млн руб. про-
тив убытка в 27,6 млн руб. в 2018 году.

Александр Бенгерт в 2004 году 
окончил Мурманский государствен-
ный технический университет по 
специальности «эксплуатация судо-
вого электрооборудования и средств 
автоматики». До прихода в дирек-
цию Севморпути в августе 2018 
года работал на разных должностях 
в Мурманском морском пароходст-
ве, помощником капитана в админи-
страции морского порта Мурманск, 
а также был заместителем, а потом 
директором в мурманском филиале 
«Росморпорта».

Сейчас «Гидрографическое пред-
приятие» выступает заказчиком 
контракта на 96 млрд руб. по строи-
тельству федеральных объектов на 
терминале «Утренний» в Сабетте для 
проекта НОВАТЭКа «Арктик СПГ-2», 
а также по реконструкции морско-
го канала в Обской губе на 37,5 млрд 
руб. Кроме того, для предприятия 
строятся два лоцмейстерских суд-
на (Зеленодольский завод имени 
Горького) и два гидрографических 
ка тера (Балаковский судоремонт-
но-судостроительный завод), а так-
же планиру ется строительство ги-
дрографического судна класса Arc7 
и модернизация трех имеющихся ис-
следовательских судов.

Источники „Ъ“, знакомые с ситу-
ацией, рассказывают, что в перспек-
тиве новый и модернизированный 
флот может быть передан в ведение 
«Атомфлота», который эксплуатиру-
ет и обслуживает атомные ледоколы 
(также подведомственен дирекции 
Севморпути). Старый флот будет ути-
лизирован или продан. Собеседники 
„Ъ“ считают, что в этом есть логика: 
в одной структуре сосредоточить на-
учные функции, а в другой — море-
плавание и управление флотом.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что управлять флотом ме-
нее десяти единиц неэффективно, 
поэтому присоединение к «Атомфло-
ту» минимизирует расходы на бух-
галтерию, ремонт, межнавигаци-
онное обслуживание и т. д. В то же 
время важно сохранить специализи-
рованный профессиональный кол-
лектив и стабильность его работы, 
заключает эксперт.

Анастасия Веденеева

Навигации Севморпути 
меняют рулевого
Александр Бенгерт возглавит  
ФГУП «Гидрографическое предприятие»
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Затянувшийся коронакризис 
выводит арендаторов и собст-
венников торгцентров на но-
вый раунд переговоров: от мо-
дели ситуативных скидок они 
пытаются перейти к пересмо-
тру условий на долгий срок. Ри-
тейлерам, чьи обороты сократи-
лись в среднем на 25%, это позво-
лит вернуться к планированию 
развития на длительные сроки. 
Операторы торгцентров уже по-
чти смирились, что на фоне кри-
зиса ставки фактически могут 
опуститься на 15–20%, но все еще 
надеются избежать этого.

Средний показатель доходности 
сетевого ритейлера по итогам 2020 
года составил около 3%, сократившись 
вдвое за десять лет: в ближайшей 
перспективе это приведет к сниже-
нию уровня арендных ставок, выдер-
живать прежний уровень нагрузки 
у сетей уже не получается. Такой те-
зис в своем исследовании приводит 
Knight Frank.

Другие участники рынка затрудни-
лись привести средний показатель, 
но подтвердили общий тренд. Стар-
ший директор департамента торговой 
недвижимости Cushman & Wakefield 
Анна Манькова отмечает, что в Москве 
обороты арендаторов торгцентров со-
кратились в среднем на 25%. Замди-
ректора отдела разработки концепций 
торгцентров CBRE Николай Смирнов 
оценивает среднее падение товароо-
борота на 20–30%. Госпожа Манькова 
уже говорит о глобальном снижении 
арендных ставок в объектах на 10–25%.

Управляющий партнер ITD Инесса 
Самохвалова отмечает, что сейчас пол-
ную докризисную стоимость аренды 
платят только 20–25% арендаторов, 
все остальные получили скидки. «Весь 
прошлый год речь шла о краткосроч-
ных дисконтах, сейчас мы стремим-
ся договариваться о квартальных, 
но многие арендаторы с краткосроч-
ными договорами шантажируют 
нас отказом их продлять и получают 
долгосрочные преференции»,— рас-
сказывает она. Эксперт ожидает, что 
в итоге средние арендные ставки 
в этом году будут в среднем на 30% 
ниже уровня 2019 года.

Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов объ-
ясняет динамику эффектом нако-
пившихся на московском рынке вы-
соких арендных ставок: их уровень 
фактически на 40–50% превышает ре-
алистичные значения. Эксперт связы-
вает это с активным развитием торго-
вых сетей в последние несколько лет: 
«Им было легко получить средства от 
инвесторов и банковские кредиты. 
Это привело к тому, что многие мага-
зины открывались в рамках экспери-
мента или чтобы локацию не занял 
конкурент,— сейчас такие точки за-
кономерно показывают негативные 
результаты».

Господин Ванчугов полагает, что ре-
альные арендные ставки для ритейле-
ров в этом году сократятся на 15–20%. 
«Но на прямое снижение цен боль-
шинство собственников идти психо-
логически не готовы, поэтому речь 
пойдет скорее о скрытых инструмен-

тах»,— добавляет он. К числу послед-
них традиционно относятся легкие 
условия выхода из договора для арен-
датора, non-compete agreement (соб-
ственник не сдает площади в объекте 
прямым конкурентам), отказ от раз-
личных санкций и штрафов.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
кризисные тенденции оказались дол-
госрочными: резкого восстановления 
трафика и выручки магазинов не про-
исходит. По оценкам Watcom, в торг-
центрах Москвы shopping index (отра-
жает количество посетителей на 1 тыс. 
кв. м торговых площадей) действи-
тельно в январе оказался на 24,8%, чем 
год назад. В декабре падение оценива-
лось в 13,8% год к году. На этом фоне, 
по мнению эксперта, ритейлеры за-
интересованы в уходе от модели крат-
косрочных арендных скидок в пользу 
их пересогласования на длительный 
срок. «Это даст компании возмож-
ность прогнозировать собственные 
расходы и планировать развитие»,— 
рассуждает господин Бурмистров. Он 
считает адекватным снижением ста-
вок аренды в среднем на 10%.

В OR Group (ранее ГК «Обувь Рос-
сии») соглашаются, что рентабель-
ность бизнеса сокращается и арендная 
нагрузка сейчас ей не соответствует. 
Представитель компании добавляет, 
что основными аргументами в перего-
ворах с торгцентрами сейчас выступа-
ют снижение трафика объектов и па-
дение доходов населения.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

От торгцентров  
требуют скидок
Ставки аренды начали снижаться

На юге Москвы в промзоне 
 Котляково может появиться 
 целый квартал, где будут жить 
переселенцы из сносимых хру-
щевок. В этом районе группа 
ПИК Сергея Гордеева намере-
на построить 165 тыс. кв. м жи-
лья в рамках программы рено-
вации. Многие девелоперы, ра-
ботающие на рынке массово-
го жилья, для получения префе-
ренций от властей города согла-
шаются принять участие в про-
екте, реализуемом мэрией. Це-
лый квартал в отдельно взятой 
промзоне, предполагают экспер-
ты, позволит застройщику не от-
давать для нужд города площа-
ди в других проектах в наиболее 
престижных локациях. 

Группа ПИК Сергея Гордеева может 
приобрести участок на Котляковской 
улице, 4 на юге столицы. Это следует 
из раскрытия информации девело-
пера, где указывается, что в списке 
аффилированных лиц группы поя-
вилось ОАО «Спецмонтажмеханиза-
ция». Эта компания, в свою очередь, 
владеет 5,5 га с производственны-
ми и административными здания-
ми на Котляковской улице. Это одна 
из крупных промзон на юге столи-
цы между Варшавским и Каширским 
шоссе. В ПИК и «Спецмонтажмехани-
зации» отказались от комментариев. 

Источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией, считает, что на этой площадке 
ПИК может построить целый жилой 
квартал для москвичей, живущих 
в хрущевках, попавших под снос по 
программе реновации. Это необходи-
мо застройщику, чтобы в более при-
влекательных локациях не отдавать 
часть площадей для переселенцев, 

так как потенциальным покупателям 
квартир не всегда хочется иметь сосе-
дей из числа бывших жителей хруще-
вок, поясняет собеседник „Ъ“. В среду 
получить оперативно комментарий 
в мэрии не удалось.

Многие застройщики, работаю-
щие в массовом сегменте, соглаша-
ются в ряде своих новостроек переда-
вать часть площадей под реновацию 
в обмен на преференции по ускорен-
ному согласованию разрешитель-
ной документации на стройку. Так, 
например, «Главстрой» отдаст городу 
один из корпусов в будущем ЖК на 
улице Кржижановского на юго-запа-
де Москвы. 

К промзоне на Котляковской ули-
це большинство девелоперов отно-
сятся скептично и развивать пло-
щадки там не стремятся. Например, 
«Интеко», контролируемой ЦБ РФ че-
рез банк «Траст», ранее в этом районе 
принадлежал участок под предприя-
тием для хранения сырья и готовой 

продукции — изделий из пластмасс. 
Но участок уже продан, сообщили 
в пресс-службе «Интеко». Источник 
„Ъ“ на рынке недвижимости утвер-
ждает, что девелопер смог бы реали-
зовать здесь только жилье комфорт-
класса, в то время как компания 
специализируется на строительстве 
жилья бизнес-класса.

В промзоне на юге города ПИК 
может построить жилой комплекс 
общей площадью 160–165 тыс. 
кв. м, включая строительство детско-
го сада и школы, считает аналитик 
департамента жилой недвижимости 
Accent Capital Игорь Талалов. Он оце-
нивает инвестиции в такой проект 
в 18 млрд руб., а потенциальную вы-
ручку от продажи площадей на откры-
том рынке — в 26,5 млрд руб. 

Директор отдела рынков капи-
тала и инвестиций JLL Антон Коро-
таев сомневается, что жилье на Кот-
ляковской улице в принципе будет 
пользоваться спросом со стороны 
покупателей. «Помимо ограниче-
ний, которые накладываются бли-
зостью производственных объек-
тов, санитарно-защитными зонами, 
данная территория предполагает 
сохранение промышленной функ-
ции»,— отмечает эксперт. В этом рай-
оне слишком высокая концентрация 
производственных зданий и отсут-
ствует социальная инфраструктура, 
что отпугивает девелоперов для раз-
вития площадок в локации, соглаша-
ется Игорь Талалов. Такие районы бу-
дет логичнее развивать комплексно, 
ведь точечная застройка не позволит 
реализовать социальные объекты 
для жителей новых домов в рамках 
небольших проектов, уверен эксперт. 

Дарья Андрианова

Промзона ожидает жильцов
Для нужд реновации нашлась площадка в Котляково

Примеров удачного 
преобразования промзон 

уже много
— Сергей Собянин,

мэр Москвы,  
в октябре 2020 года, РИА «Новости»
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В рамках «Золотой маски» Мариинский театр пока
зал в Москве на Исторической сцене Большого опе
ру Родиона Щедрина «Лолита» в постановке Славы 
Даубнеровой. Этапную точку в «щедриниане» Вале
рия Гергиева оценивает Сергей Ходнев.

обрых 18 лет назад «Лолиту» Щедрина поставил 
в Пермской опере Георгий Исаакян, год спустя 

не без сенсационности показавший ее на гастролях в Мо-
скве. Нынешняя Мариинская постановка — вторая в Рос-
сии и, если рассуждать формально, четвертая в мире, хотя 
фактически сам спектакль — перенос сценической вер-
сии, осуществленной в 2019 году в Праге (именно поэто-
му, сообразно правилам «Маски», никто из постановочной 
команды на премию не номинирован, только исполни-
тели). Отдельного внимания это обстоятельство заслужи-
вает просто как наглядный пример: даже доковидному 
современному оперному миру с валом свободно переме-
щавшихся по свету копродукций не все и не всегда в этой 
логистике давалось без швов.

В Праге «Лолита» шла на сцене старинного Театра сосло-
вий, и можно себе представить, как в этой драгоценной 
коробочке смотрелся созданный художником Борисом 
Кудличкой мир набоковской истории: дотошно выстро-
енные на поворотном круге мещанские радости жилища 
Шарлотты Гейз (в первом действии) и убогий мотельный 
уют (во втором). Все в разрезе, все с обильными деталя-
ми — так, чтобы создавать неизбывное и некомфортное 
ощущение подглядывания; недаром Слава Даубнерова 
и Гумберта Гумберта делает вуайером, вооруженным ви-
деокамерой. Но на просторной сцене Мариинки (а теперь 
и Большого) эта визуальная «духота» и укрупненность про-
пали. А разреженность зрелища только подчеркнула ам-
бивалентную натуру самого произведения.

Есть у набожных испанцев в своем роде уникальная 
традиция «богородичных» женских имен: девочку могут 
назвать, например, в честь Кармильской Богоматери (San-
ta Maria del Carmen) или в честь Богоматери Скорбей (San-
ta Maria de los Dolores). Обычай как обычай, однако име-
на эти неожиданно получили совершенно отдельную 
культурную судьбу. С легкой руки Мериме и, прежде все-
го, Бизе имя Кармен ассоциируется не с непорочностью 
и не с кармелитами, а с фигурой общеизвестной femme 
fatale. Хитрый Набоков, рассыпав по роману отсылки 
к «иберийскому» тексту европейской культуры и к обра-
зу Кармен в том числе, добавил еще одну аберрацию — 
уменьшительное от «Долорес» (Лола, а еще нежнее — Ло-
лита) уже не отклеишь от ассоциаций с нимфеткой.

У Щедрина этимология имени главной героини обы-
грана самым прямолинейным образом. Детский хор 
(в спектакле Мариинского театра, правда, женский: не-
совершеннолетних к участию в постановке привлекать 
не стали — от греха подальше) поет на латыни литанию 
Богоматери, которая в финале превращается в колыбель-
ную, робко и смутно обещающую некоторое потусторон-
нее разрешение всех затруднений.

Но есть и второй хор, мужской: судьи, к которым 
на протяжении всего действия периодически обращается 

Гумберт, получая в ответ сурово-унисонные обвиняющие 
фразы. Это один из тех настойчиво «оперных» моментов, 
которые в щедринской «Лолите» вообще-то страшно ред-
ки; мелькнет, предположим, цитата из «Кармен» — но на-
меренно игрушечная, проходная: механически повторя-
емые в ритме «Хабанеры» слова «Кармен-Кармен» в сцене 
первого, случайно-неполноценного секса Гумберта и Ло-
литы. Сознательно ли хотел этого композитор или нет, 
но судьи у него звучат скорее жрецами из «Аиды» или ин-
квизиторами из «Дона Карлоса», нежели гласом высшей 
справедливости (и постановщики, кстати, эту сомнитель-
ность морального величия только подчеркивают: хори-
сты, одетые обывателями, в финале норовят эдак нена-
вязчиво пристроиться к хористкам-«лолитам»).

В целом же холодная и отстраненно-головная музыка 
«Лолиты» на панно набоковских тем и подтем отзывает-
ся очень избирательно. Однообразная изломанность ре-
читативов если и резонирует с чем-нибудь, то, пожалуй, 
прежде всего со скитальчеством Гумберта и Лолиты — без-
радостным, жалким и обреченным. Органичнее всего 
те моменты, где Щедрин-читатель дает волю Щедрину-на-
смешнику — как в маленьких интермедиях с распеты-
ми рекламными «завлекалочками», зовущими покупать 
то презервативы, то замки (в мариинской постановке они 
показаны как видеоролики). Карикатуры на человече-
скую низость, узколобость и ограниченность действитель-
но доходят временами до инфернальности; другое дело, 
что в этом компосте набоковской «poshlost» никак не вы-
делены психологически ни Гумберт, ни Лолита.

Зато это тяжелейшие, изнурительные вокальные пар-
тии. В актерском смысле три ключевых для щедринской 
оперы персонажа решены сколь добросовестно, столь 
и предсказуемо: у Лолиты (сопрано Пелагея Куренная) — 
подростковая непосредственность, у Гумберта (баритон 
Петр Соколов) — застенчивость извращенца, у фрика Ку-
ильти (тенор Александр Михайлов), который то и дело 
появляется как зловещее alter ego главного героя,— бес-
полая развязность. Но смелость, такт, музыкальность 
и выдержка, с которыми все они проводят свои роли, 
в этом спектакле запоминаются, пожалуй, прежде все-
го остального.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Нимфетка скорбей
«Лолита» Родиона Щедрина на «Золотой маске»

Пермский театр оперы и  балета пока
зал премьеру оперы Сергея Прокофь
ева «Любовь к трем апельсинам» в по
становке музыкального руководителя 
и главного дирижера театра  Артема 
Абашева и московского  режиссера 
и художника Филиппа Григорь яна. 
 Вместо комедии дель арте зрителям 
предстоит освежить в памяти образы 
из кино, советского и не только.

 Музыка еще не начала зву-
чать, а на сцене происходит нечто, что за-
ставляет буквально рефлекторно вспом-
нить фильм Григория Александрова 
«Весна»: середина прошлого века, научный 
институт, толпа возбужденных ученых и го-
стей в белых халатах, странная установка 
в центре зала, готовится какой-то невидан-
ный научный эксперимент. Правда, здесь 
речь идет не об укрощении солнечной энер-
гии, а о синтезе нового человека — о соеди-
нении живой синелицей головы с заранее 
подготовленным золотистым туловищем. 
Но что-то идет не так: аппарат искрит и ло-
мается, тело с головой не сочленяется и вы-
валивается, ученые в ужасе. И вот только 
здесь вступает оркестр под управлением Ар-
тема Абашева.

Нынешняя постановка и началась с раз-
бора партитуры Прокофьева, сделанного 
Абашевым,— два года назад им и певца-
ми Пермской оперы уже была представ-
лена «Любовь к трем апельсинам» в эскиз-
ном варианте. Эта опера известна как одно 
из самых веселых и радостных произведе-
ний прошлого века в своем жанре — так его 
и принято исполнять: победоносно, звон-
ко, контрастно и эксцентрично. Абашев же, 
не отказываясь от всех этих несомненных 
достоинств музыки Прокофьева, нашел 
в ней и лирику, и новую, драматическую, 
эффектность, и возможности для объемно-
го решения главных персонажей истории. 
Естественным образом встал вопрос о по-
становке спектакля. Выбор Пермским теа-
тром в качестве режиссера Филиппа Григо-
рьяна оказался точным и решающим для 
удачи всей затеи. Во-первых, соединяя та-
ланты постановщика и художника, он са-
мостоятельно визуализирует собственные 
фантазии. Во-вторых, фантазии эти смелы, 
ироничны и обаятельны: он умеет так пере-
создать самые расхожие сюжеты, что толь-

ко диву даешься, как его яркость на грани 
произвола оказывается убедительной.

Системная проблема при постановке 
«Любви к трем апельсинам» в наше время 
скрыта в отношении к итальянской коме-
дии масок. Написанная по мотивам одной 
из фьяб Карло Гоцци, опера Сергея Проко-
фьева вдохновлена комедией дель арте. 
Как хорошо известно, композитор был 
не одинок в этом увлечении — собствен-
но говоря, на написание «Апельсинов» его 
сподвиг Мейерхольд. Многое в этом мире 
вернулось, описав столетний круг, но толь-
ко не популярность дель арте: ей поклоня-
ются, ее изучают, некоторые по-прежнему 
клянутся ее именем, но в актуальной худо-
жественной повестке ее нет как нет. Григо-
рьян это хорошо понимает, поэтому вместе 
с драматургом Ильей Кухаренко они сочи-
нили совершенно новую историю, в кото-
рой Король Треф превратился в руководи-

теля секретного научного института; его 
сын, ипохондрик Принц — в любимое де-
тище ученого, искусственного человека; 
Труффальдино — в инженера и капитана 
команды КВН; племянница короля Клари-
че — в сухую, хотя и не чуждую страстям, 
партийную даму; Смеральдина — в секре-
таря дирекции, а сказочные персонажи — 
в лаборантов и аспирантов.

Пожалуй, самое обаятельное и остроум-
ное превращение случилось с магом Чели-
ем и ведьмой Фата Морганой. В оригинале 
они являются антагонистами: он помога-
ет королю вылечить принца смехом, а она 
выступает на стороне министра Леандра, 
не заинтересованного в выздоровлении 
наследника. В спектакле Григорьяна вол-
шебники оказываются семейной парой, 
пожилыми учеными, стариками, трога-
тельно заботящимися друг о друге. Их со-
перничество теперь лежит исключитель-

но в научной сфере, они просто работают 
с разными методиками, при этом бородач 
Челий чем-то напоминает Зигмунда Фрей-
да, а грузная, мудрая Фата Моргана смахи-
вает на героинь Фаины Раневской — раз 
уж нас поманили фильмом «Весна». В снаб-
женце и хлыще Леандре при желании тоже 
можно разглядеть одного из героев этой 
картины. Но спектакль не привязан к кон-
кретному фильму — в ироничной репре-
зентации научной среды есть, например, 
и явные отсылки к культовым «Чародеям». 
Не забыт и американский контекст, ведь 
премьера оперы Прокофьева состоялась 
в 1921 году в Чикаго. Так что и Смеральди-
на в образе Мэрилин Монро, и Элвис Пре-
сли, появляющийся в одном из эпизодов, 
здесь в своем праве.

Предложенная режиссером история по-
зволяет труппе Пермской оперы показать 
не только свои отличные вокальные воз-

можности, но и актерские способности. 
За вычетом легко списываемых на понят-
ное премьерное волнение недочетов — 
справились отменно. Особо отметим лишь 
нескольких: голос и фактура баса Гарри 
Агаджаняна буквально созданы для тако-
го Челия; точен и незаменим тенор Сергей 
Власов в партии Труффальдино; Наталья Бу-
клага — Клариче и Борис Рудак — Принц, 
поставленный режиссером в довольно 
трудные ролевые обстоятельства, тоже дос-
тойны всяческих похвал.

Разумеется, как часто происходит в сме-
лых современных оперных постановках 
с заново написанными историями, в спек-
такле Григорьяна есть места, где напря-
жение между текстом и режиссерским 
сюжетом доходит до опасных значений, 
но разрывов, к счастью, так и не случает-
ся. В конце концов, ведь речь идет о науч-
ных экспериментах в области нейрофизио-
логии, весьма рискованной с точки зрения 
этики сферы знания. И не всесильной — 
вот ведь и Принц, сознанием которого пы-
тались управлять (апельсины становятся 
индуцированными фантомами, они суще-
ствуют только в сознании героя, а мы ви-
дим их на экране, точно при компьютер-
ном сканировании мозга), в конце концов 
выбирает не научное совершенство, а уяз-
вимое чувство.

В пермской «Любви к трем апельсинам», 
поставленной в духе винтажного ретрофу-
туризма, тонкие нервные окончания сши-
ты весьма тщательно, и импульсы по ним 
передаются надежно — только успевай счи-
тывать свежие сигналы. Изменения в тек-
сте, по уверению создателей спектакля, 
были сделаны минимальные. Самое слыш-
ное из них — «уволить» вместо «повесить» 
в финале. Так директор-король требует на-
казать предателей. Учитывая время дейст-
вия, могли бы крикнуть и «расстрелять», 
но мы смотрим комедию. Впрочем, разме-
жевание государства и волшебства в кон-
це «Любви к трем апельсинам» происходит 
нешуточное: карьеристка Клариче звонит 
«куда надо», и проигравшие под прикрыти-
ем сотрудника госбезопасности удаляются 
в одну сторону, а две счастливые пары — 
старички-ученые и очеловеченный принц 
со своей избранницей — в другую. Но ко-
роль-то остается одинок, пусть и в окру-
жении верных ему научных сотрудников. 
Ведь даже самая передовая наука не заме-
нит человеку настоящую любовь. Весна 
идет, товарищи, весне — дорогу.

Эсфирь Штейнбок

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Любовь к воображаемым апельсинам
Опера Сергея Прокофьева в постановке Филиппа Григорьяна

«Любовь к трем апельсинам» в постановке Филиппа Григорьяна превратилась в совершенно новую  историю 
ФОТО АНДРЕЯ ЧУНТОМОВА/ПЕРМСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА

Пелагее Куренной хватило смелости,  
музыкальности и выдержки для роли  Лолиты 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Д
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Стартовая гонка чемпиона-
та мира по биатлону в сло-
венской Поклюке, вроде 
бы сулившая сборной Рос-
сии неплохой результат, вы-
лилась для нее в полный 
провал. Два штрафных кру-
га Светланы Мироновой 
и не слишком выразитель-
ные выступления осталь-
ных участников квартета 
оставили российскую чет-
верку на девятом месте, да-
леко-далеко от зоны, где 
велась борьба за медали, 
самые ценные из которых 
достались норвежцам.

л я  с б о р н о й 
России,  вы -

ступающей в Поклюке из-за 
санкций Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) 
формально в нейтральном 
статусе, это был тот особен-
ный случай, когда надежды на 
большой успех рушатся ровно 
в тот самый момент, когда по-
сле долгих мучений рождают-
ся, обретают внятную, четкую 
форму. Они родились и рух-
нули на второй стрельбе тре-
тьего этапа. Стрельбе в испол-
нении Светланы Мироновой, 
перед которой уже могло пока-
заться, что все происходящее 
выруливает к чему-то очень 
приятному.

Смешанные эстафеты в их 
классическом, что ли, виде — 
это два женских этапа, за ко-
торыми следуют два мужских. 
Но пару лет назад Международ-
ный союз биатлонистов (IBU), 
чтобы потрафить трендам на 
гендерное равенство, решил, 
что иногда можно делать все 
наоборот — начинают мужчи-
ны и заканчивают женщины. 
Формат опробовали в Кубке 
мира, и вот очередь дошла до 
главного соревнования.

Сборная России раньше 
проводила большинство сме-
шанных эстафет по похожему 
сценарию: женская команда 

сильно отстает, мужская, кото-
рая явно сильнее, явно резвее, 
пытается наверстать упущен-
ное. «Перевернутую» словен-
скую эстафету у нее между 
тем открывал как раз чело-
век, кому обычно выпадало 
вести погоню за умчавшим-
ся вперед авангардом,— Алек-
сандр Логинов. Это была как 
бы ставка на сюжет, от кото-
рого отечественный биатлон 
за десятилетие неудач, разбав-
ленных редкими всплеска-
ми, успел отвыкнуть,— когда 
на старте стараются не просто 
удержаться за соперниками, 
а задают темп.

Но Логинов, опытный, ти-
тулованный, слегка «капнул» 
уже в стрельбе лежа, допустив 
два промаха. На «стойке» он до-
бавил к этим дополнительным 

патронам третий. А на заковы-
ристой, извивающейся посре-
ди леса, словно змея, и во всех 
направлениях, то вдруг резко 
сворачивая в сторону, то падая 
вниз, то взлетая на очередной 
холм, трассе в Поклюке выгля-
дел не то чтобы плохо, но и не 
так, чтобы вплотную прикле-
иться к могучим французско-
му и норвежскому стартерам — 
Эмильену Жаклену и Стурле 
Легрейду — и даже к белорусу 
Антону Смольскому.

Эдуард Латыпов, повисев на 
волоске на первом своем ру-
беже, затем чистенько отрабо-
тал второй, и российская сбор-
ная после мужской половины 
эстафеты оказалась седьмой, 
но в той нише, которую никак 
не назовешь «болотом»,— все 
еще можно улучшить, львиная 

доля конкурентов рядышком. 
И Светлана Миронова приня-
лась улучшать.

Нетрудно предположить, 
о чем воспоминали, о чем ду-
мали те, кто неравнодушен 
к сборной России, после того 
как, здорово отстрелявшись 
из положения лежа, Мироно-
ва катила к стойке. О выигран-
ной россиянами смешанной 
эстафете на январском этапе 
Кубка мира в Оберхофе, в ко-
торой она была бесподобна во 
всех отношениях. О недурно, 
на уровне лучших из лучших, 
проведенных Мироновой лич-
ных и командных гонках уже 
после нее. О том, что россиян-
ка благодаря своей скорости 
и точности уже в группе, пре-
следующей норвежку Тириль 
Экхофф и француженку Ана-
ис Шевалье-Буше. О том, что 
в этой группе с ней не бог весть 
какие оппонентки из Украи-
ны, Швеции, Австрии, Канады. 
А по-настоящему опасные — из 
Италии, Германии — уже где-то 

далеко позади. А вот еще и Ше-
валье-Буше на рубеже жутко 
фальшивит — и отправляется 
бежать штрафной круг… В об-
щем, еще чуть-чуть, и сборная 
России превратится в охотни-
ка, может, и не за золотом, но 
за серебром точно. А бронза — 
это так, задача-минимум.

И тут Светлана Миронова, 
только что такая уверенная, та-
кая во всем правильная, сфаль-
шивила еще страшнее, чем 
француженка. Два незакрытых 
черных кружочка после серии 
выстрелов были приговором 
сборной России. Набравшая 
вроде бы тонус к чемпионату 
мира, готовая вроде бы на серь-
езные достижения, по крайней 
мере, эту гонку она завершила 
на колоссальном расстоянии 
от медалей, заодно вынудив 
немножко пересмотреть взгля-
ды на сегодняшний потенциал 
своих лидеров. Никто из них 
на будущего героя чемпионата 
мира не походил.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Стрельба 
из положения мимо
Сборная России начала мировое первенство  
с провала в смешанной эстафете

Национальные футбольные ассоциации одобрили пер-
вую в истории Лиги чемпионов радикальную рефор-
му турнира, план которой предложил Союз европей-
ских футбольных ассоциаций (UEFA). Уже в 2024 году 
он приобретет новый облик. Число участников основ-
ной стадии еврокубка увеличится на четыре за счет 
клубов из сильнейших лиг, а число матчей в рамках со-
ревнований благодаря применению на элитном уровне 
использующейся только в шахматах швейцарской си-
стемы вырастет почти вдвое. UEFA рассчитывает, что 
это приведет и к росту доходов от турнира.

том, что Союз европейских футбольных ассоциаций 
представил руководителям 55 национальных федераций раз-
работанный им проект реформы Лиги чемпионов, сообщил 
ряд источников. Sky Sports, рассказывая о подробностях пре-
зентации, утверждает, что она проходила в режиме конфе-
ренц-колла, длилась около двух часов, а председательствовал 
на мероприятии непосредственно президент UEFA Александр 
Чеферин. Проект, как утверждает ресурс, «не встретил возра-
жений» со стороны участников совещания, получив, по сути, 
единодушную поддержку, а атмосфера во время переговоров 
описывается как «позитивная».

Таким образом, реформе фактически дан зеленый свет. 
Окончательное решение о ее осуществлении — прерогатива 
исполкома UEFA. Источники считают, что запуск Лиги чемпи-
онов в измененном формате, намеченный на 2024 год, будет 
санкционирован уже на апрельском его заседании.

Что касается аспектов реформы, на которых сделал акцент 
Александр Чеферин во время заседания, то, по данным Sky 
Sports, это прежде всего выгоды для клубов от нового форма-
та главного еврокубка. Он является своего рода ответом UEFA 
на появившуюся в прошлом году новость о придуманной то-
повыми клубами для самих себя Суперлиге с 16 или 18 участ-
никами в качестве альтернативы Лиге чемпионов. Турнир 
планировалось проводить по схеме, похожей на соревнова-
ния американских спортивных лиг,— с долгим (около 30 мат-
чей на каждую команду) регулярным первенством и кубко-

вой частью. В качестве вдохновителя проекта в сообщениях 
указывался президент «Реала» Флорентино Перес, а потенци-
ального инвестора — JP Morgan, якобы согласившийся от-
крыть кредитную линию на $6   млрд. Международная феде-
рация футбола (FIFA) и UEFA заняли непримиримую позицию 
по отношению к Суперлиге. В совместном заявлении этих ор-
ганизаций отмечалось, что клубы и футболисты, которые вы-
ступят в турнире, будут подвергнуты санкциям. А глава Ев-
ропейской ассоциации футбольных клубов (ECA), президент 
«Ювентуса» Андреа Аньелли признался, что поддерживает 
прорабатываемую UEFA реформу Лиги чемпионов, затеян-
ную в виде противовеса Суперлиге.

Реформы, инициированные головной континентальной 
футбольной структурой, выглядят довольно радикальными. 
Количество участников основной стадии увеличится с 32 ко-
манд до 36, а четыре «лишних» слота будут заполнены предста-
вителями «большой пятерки»: Англии, Испании, Германии, 
Италии и Франции. Причем UEFA хочет заполнять их, предо-
ставляя wild card клубам не по итогам национальных соревно-
ваний, а благодаря «историческому бэкграунду». Следователь-
но, у наиболее известных грандов фактически не будет шанса 
проскочить мимо Лиги чемпионов даже в случае грандиозно-
го провала во внутренних соревнованиях, а сам турнир прио-
бретет черты «полузакрытого».

От разбивки команд на группы UEFA отказывается. Вме-
сто них для определения участников play-off появится турнир 
по швейцарской системе, активно применяемой на элитном 
уровне лишь в шахматах. Суть ее сводится к тому, что в каждом 
туре начиная со второго пары соперников составляются таким 
образом, чтобы между собой пересекались команды с наибо-
лее близкими показателями. Это позволяет, во-первых, избе-
жать откровенно проходных игр, а во-вторых, ввести элемент 
непредсказуемости, поскольку участники не знают точно, 
с кем именно им придется играть в следующем матче. Ин-
триги добавит и «укрупнение» play-off. Фактически в него до-
бавляется один раунд: в 1/8 финала напрямую выйдут восемь 
лучших клубов, а 16 следующих по рейтингу сыграют друг 
с другом за право присоединиться к ним.

Эти новшества приведут к резкому скачку количества мат-
чей в рамках Лиги чемпионов. Перед play-off каждый клуб 
проведет их по десять вместо шести нынешних, а в общей 
сложности игр в розыгрыше будет 225 вместо 125 при суще-
ствующем формате. UEFA рассчитывает, что «уплотнение» ка-
лендаря Лиги чемпионов позволит заключить более выгод-
ные телеконтракты, а следовательно, существенно увеличить 
доходы и полагающиеся участникам бонусы.

Алексей Доспехов

ПРОЕКТ

Лиге добавят 
чемпионов
UEFA получил одобрение 
реформы главного еврокубка 
от национальных федераций

В среду в Казани состоял-
ся матч лидеров регулярно-
го чемпионата Единой лиги 
ВТБ, в котором занимающий 
второе место УНИКС при-
нимал уверенно возглав-
ляющий турнирную табли-
цу «Зенит». Хозяева вырвали 
победу на последних секун-
дах — 59:58 — и нанесли клу-
бу из Санкт-Петербурга вто-
рое поражение в «регулярке».

азанское противосто-
яние УНИКСа и «Зенита» сме-
ло можно было назвать клю-
чевым в борьбе за первенство 
по итогам нынешнего регуляр-
ного чемпионата Единой лиги 
ВТБ. Петербуржцы, имевшие 
в пассиве лишь одно пораже-
ние в предыдущих 15 матчах, 
могли не просто укрепить свое 
лидерство, а, по сути, стать пра-
ктически недосягаемыми для 
конкурентов — того же УНИК-
Са и ЦСКА, которые уже про-
играли по четыре раза. Толь-
ко победа казанцев оставляла 
преследователям шансы уг-
наться за «Зенитом», даже с уче-
том того, что петербургскому 
клубу еще предстоит дважды 
встретиться с армейцами.

На выезде УНИКС уступил 
лидеру чемпионата с крупным 
счетом — 64:81 — и, конечно, 
жаждал реванша. Да и послед-
ние результаты вселяли уве-
ренность в подопечных Ди-
митриса Прифтиса, которые 
в новом году выдали впечатля-
ющую победную серию из 11 
матчей. «Зенит» за этот пери-
од потерпел четыре неудачи, 
но все в Евролиге, причем от 
команд из первой восьмерки, 

а вот в Единой лиге ВТБ никому 
спуску не давал и, в частности, 
недавно взял реванш у «Локо-
мотива-Кубани» за единствен-
ное на тот момент поражение 
в «регулярке».

УНИКС бодро начал матч 
и сразу оглушил гостей двумя 
дальними попаданиями свое-
го лучшего снайпера Айзейи 
Кенаана. Когда тот в середине 
первой четверти метнул тре-

тью «треху» и казанцы пове-
ли 16:7, главный тренер «Зени-
та» Хави Паскуаль потребовал 
тайм-аут, чтобы приостано-
вить стартовый натиск сопер-
ника и заодно кое-что подпра-
вить в действиях собственной 
команды. После вынужденно-
го перерыва на площадку вы-
шел уже другой «Зенит». Петер-
буржцы совершили мощный 
рывок — 15:0, который разо-

гнал активно включивший-
ся в игру со скамейки запас-
ных Кей Си Риверс. При этом 
у хозяев очень некстати за-
хромал и присел на лавку Ке-
наан. Во втором периоде он 
все-таки вернулся на площад-
ку, и УНИКС, отстававший на 
четыре очка, быстро восстано-
вил равенство. А потом Кена-
ан снова закинул «треху», и ка-
занцы даже вырвались вперед. 
Но вскоре «Зенит» погасил их 
порыв и завершил первую по-
ловину встречи с перевесом 
«плюс шесть» — 37:31.

В третьей четверти и без 
того крайне низкая результа-
тивность упала до минималь-
ных значений. Тем не менее 
гости усилиями Матеуша По-
нитки оторвались на девять 
баллов. УНИКС все-таки поте-
рял Кенаана, который не смог 
продолжить матч из-за по-
вреждения, и Прифтис долго 
искал оптимальное сочетание, 
способное относительно ста-
бильно набирать очки. Неожи-
данно у казанцев выстрелила 
пятерка с тремя россиянами — 
Павлом Сергеевым, Дмитрием 
Узинским и Георгием Жбано-
вым. Плюс разбушевался аме-
риканский центровой Джор-
дан Морган, который в итоге 
закончил встречу с 18 очками 
и 12 подборами. 

Впрочем, третий период хо-
зяева выиграли с микроскопи-
ческим преимуществом 10:9 
и перед заключительным от-
резком по-прежнему нахо-
дились в минусе — 41:46. Бо-
лее того, в дебюте четвертого 
периода Билли Бэрон увели-
чил разницу до восьми бал-
лов. Но Узинский тут же отве-
тил своей «трехой» и как будто 

зарядил партнеров дополни-
тельной энергией. Петербур-
жцы отчаянно сражались, но 
постепенно теряли контроль 
над игрой, которая приобрела 
абсолютно непредсказуемый 
характер. Все решилось в дра-
матичной и нервной концов-
ке, когда, кажется, уже все дей-
ствующие лица этого далеко не 
самого зрелищного по качест-
ву баскетбола противостояния 
передвигались и бросали ис-
ключительно на морально-во-
левых. На последних секундах 
при счете 57:57 центровой «Зе-
нита» Артурас Гудайтис, ранее 
бивший штрафные без про-
махов, дрогнул и реализовал 
один из двух бросков, а вот ли-
дер УНИКСа Джамар Смит, весь 
матч атаковавший с ужасным 
процентом точности, попал, 
когда обязательно надо было 
попасть, и принес команде по-
беду — 59:58.

Александр Ильин

БАСКЕТБОЛ

УНИКС бросил тень на лидерство
Казанский клуб нанес «Зениту» второе поражение  
в регулярном чемпионате Единой лиги ВТБ

Два штрафных круга, заработанные Светланой Мироновой в стрельбе стоя, лишили сборную России шанса  
побороться за медали в смешанной эстафете ФОТО РИА НОВОСТИ

Центровой УНИКСа Джордан Морган (№19), набрав 18 
очков и сделав 12 подборов, стал главным героем матча 
с «Зенитом» ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БАСКЕТБОЛЬНОГО КЛУБА «УНИКС»
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Теннис
Второй круг Australian Open
Мужчины. Аслан Карацев (Россия)—Егор Герасимов (Белоруссия) 6:0, 6:1, 6:0. 
Диего Шварцман (Аргентина, 8)—Александр Мюллер (Франция) 6:2, 6:0, 6:3. Мартон 
Фучович (Венгрия)—Станислас Вавринка (Швейцария, 17) 7:5, 6:1, 4:6, 2:6, 7:6 
(11:9). Милош Раонич (Канада, 14)—Корантен Муте (Франция) 6:7 (1:7), 6:1, 6:1, 
6:4. Доминик Тим (Австрия, 3)—Доминик Кёпфер (Германия) 6:4, 6:0, 6:2. Денис 
Шаповалов (Канада, 11)—Бернард Томич (Австралия) 6:1, 6:3, 6:2. Новак Джокович 
(Сербия, 1)—Фрэнсис Тиафо (США) 6:3, 6:7 (3:7), 7:6 (7:2), 6:3. Пабло Карреньо 
Буста (Испания, 15)—Иржи Веселы (Чехия) 6:3, 7:6 (7:3), 2:6, 6:4. Александр Зверев 
(Германия, 6)—Максим Кресси (США) 7:5, 6:4, 6:3.

Женщины. Анастасия Потапова (Россия)—Тимеа Бабош (Венгрия) 6:2, 6:4.
Се Сувэй (Тайвань)—Бьянка Андрееску (Канада, 8) 6:3, 6:2. Арина Соболенко 
(Белоруссия, 8)—Дарья Касаткина (Россия) 7:6 (7:5), 6:3. Серена Уильямс (США, 
10)—Нина Стоянович (Сербия) 6:3, 6:0. Сорана Кирстя (Румыния)—Петра Квитова 
(Чехия, 9) 6:4, 1:6, 6:1. Гарбинье Мугуруса (Испания, 14)—Людмила Самсонова 
(Россия) 6:3, 6:1. Фиона Ферро (Франция)—Елена Рыбакина (Казахстан, 17) 6:4, 
6:4. Сара Эррани (Италия)—Винус Уильямс (США) 6:1, 6:0. Вероника Кудерметова 
(Россия, 32)—Варвара Грачева (Россия) 5:7, 6:2, 6:2. Ига Швёнтек (Польша, 15)—
Камила Джорджи (Италия) 6:2, 6:4. Наоми Осака (Япония, 3)—Каролин Гарсия 
(Франция) 6:2, 6:3. Симона Халеп (Румыния, 2)—Айла Томлянович (Австралия) 
4:6, 6:4, 7:5. Григор Димитров (Болгария, 18)— Алекс Болт (Австралия) 7:6 (7:1), 
6:1, 6:2.

Чемпионат мира в Поклюке (Словения)
Смешанная эстафета 4х6 км. 1. Норвегия (Стурла Легрейд, Йоханнес Бё, Тириль Экхофф, 
Марте Рёйселанн) — 1:20.19,3 (0 штрафных кругов +11 доп. патронов) 2. Австрия — отстава-
ние 27.0 (0+2). 3. Швеция — 30,6 (0+8)… 9. Россия (Александр Логинов, Эдуард Латыпов, 
Светлана Миронова, Ульяна Кайшева) — 2.11,4 (2+9).

Чемпионат  
Единой лиги ВТБ
«Енисей»—ЦСКА 80:91.  
УНИКС— «Зенит» 59:58.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Зенит» 16 14 2 87,5

2. УНИКС 17 13 4 76,5

3. ЦСКА 15 11 4 73,3

4. «Локомотив-Кубань» 16 10 6 62,5

5. «Зелёна-Гура» 18 10 8 55,6

6. «Нижний Новгород» 13 7 6 53,8

7. «Автодор» 15 7 8 46,7

8. «Химки» 13 6 7 46,2

9. «Парма» 14 6 8 42,9

10. «Астана» 14 4 10 28,6

11. «Енисей» 15 4 11 26,7

12. «Калев» 14 3 11 21,4

13. «Цмоки-Минск» 14 2 12 14,3

У наиболее известных грандов 
фактически не будет шанса про-
скочить мимо Лиги чемпионов 
даже в случае грандиозного 
провала во внутренних сорев-
нованиях, а сам турнир прио-
бретет черты «полузакрытого»
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